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Entrevista /SimoneTebet

» ANADUBEUX

Senadora diz que CPI da Covid temmuitos

elementos probatórios de corrupção passiva

e ativa em contratos para a compra de vacina

indiana. “Na volta do recesso, a CPI terá

de colocar nome, sobrenome e CPF

dos responsáveis. Quem foramos

corruptores e os cooptados”, afirma.

EIXOCAPITAL, PÁGINA 15

Fériasnapandemia:odesafio
desedivertir comsegurança

Apausa nas atividades escolares causoupreocupação aos
pais e responsáveis. OCorreio traz dicas para operíodode
descansoda família, comvárias opções.De colônias de
férias a brincadeiras emcasa, escolha omelhor programa
para pequenos e grandes.O importante é relaxar. PÁGINA 18

Políticaéamaior inimigada
vacinação,dizmédica

Isabela Ballalai, pediatra e vice-presidente da Sociedade Brasileira
de Imunizações, diz que o programa nacional de imunização do
país perdeu o rumo, criando confusão e ansiedade na população.

PÁGINA5

Pacientes crônicos
ficamsemremédio
por causada covid
Medicamentosutilizadosna tentativadecombateronovocoronavírus,
comonocasodo tratamentoprecoce—semcomprovaçãocientífica—,
provocaram desabastecimento nas redes pública e privada de saúde.
Há registro de falta de hidroxicloroquina, azitromicina e tocilizuma-
be, que são usados para inibir a evolução de doenças reumáticas e o
lúpus.Muita gente temque recorrer aomercado ilegal. PÁGINA 13

Devolta aBrasília, depois de se recuperar deumaobs-
trução intestinal em umhospital em São Paulo, o pre-
sidente da República não terá trégua. Além de en-
carar o Centrão, que lhe dá apoio no Congresso, por
causa do aumento do Fundo Eleitoral para R$ 5,7 bi-
lhões, será confrontado com novas denúncias da CPI
da Covid, que, mesmo em recesso, vai analisar docu-
mentosque impactamdiretamenteogoverno.PÁGINA2

Governosusaramsoftwarepara
espionarpolíticose jornalistas

PÁGINA8

ShowdeGabigol

“Háfortesindíciosde
crimesnocasodaCovaxin”

Ogoverno decidirá, até o fim destemês, o valor exato do lucro do Fundo deGarantia doTempo de Serviço em 2020 que será repartido
entre os trabalhadores. SegundoGustavoTillmann, diretor do FGTS noMinistério da Economia, a rentabilidade do fundo no ano
passado deverá corresponder a pelomenos os 4,52% da inflaçãomedida pelo IPCA. Com isso, especialistas calculamque a parcela
dividida entre os 83milhões de cotistas do Fundo deGarantia será de R$ 5,9 bilhões. Se confirmado esse valor, as contas dos
trabalhadores serão engordadas, em agosto, emR$ 45 a cada R$ 1mil de saldo registrado em 31 de dezembro último. PÁGINA6

FGTSdistribuirá
quaseR$6bilhões
atrabalhadores

Massa de ar frio prevista para esta semananão afetará a temperatura,mas aumidade
pode cair até 25%, diz Inmet. O dentistaMarceloAraújo (comos filhos Júlia eRafael),
garante que não sente a secura do inverno. “Nasci aqui, não sintomudança.“ PÁGINA16

Pressãosobre
Bolsonarovai
aumentar

Planaltoacreditatermaioriapara
aprovarAndréMendonçanoSTF

PÁGINA4

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Esquentou!

Bárbara Cabral/Esp.CB/DA.Press
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Caixapagaaquartaparceladoauxílioemergencial
PPÁÁGGIINNAA 77

Atacante
não havia
jogado no
Campeonato
Brasileiro
neste ano

NaestreianoBrasileirão, artilheiromarca três gols na
vitória rubro-negrade5 x 0 contra oBahia. Próximo
compromissoda equipe seránoManéGarrincha, no
jogoda volta, enfrentandooDefensa e Justicia pela
Libertadores. Flamengo temvantagemdoempate.
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CPI da Covid não dará
trégua ao Planalto

» JORGE VASCONCELLOS

C
om a temperatura políti-
ca nas alturas, o governo
não deve ter trégua nem
mesmo durante o reces-

so parlamentar, iniciado nesta
semana. As novas descobertas da
CPIdaCovid—queprosseguena
análise de um calhamaço de do-
cumentos—e a crise gerada pelo
aumento bilionário do Fundo
Eleitoral,prometemelevarapres-
são sobre o Palácio do Planalto.
Caberá ao presidente Jair Bolso-
naro sancionar ou vetar o reforço
do caixa das campanhas eleito-
rais, constante do projeto da Lei
de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) 2022, aprovado pelo Con-
gresso naúltimaquinta-feira.
A semana começa com a CPI

debruçada sobre documentos
que revelam um aumento verti-
ginoso do faturamento de em-
presas fabricantes de remédios
como hidroxicloroquina e iver-
mectina. Esses medicamentos
foram recomendados pelo go-
verno para o “tratamento preco-
ce” da covid-19, mesmo sem
comprovação científica da eficá-
cia contra a doença.
A comissão de senadores

descobriu, também, que anún-
cios publicados pela Associa-
ção Médicos pela Vida, em jor-
nais de grande circulação para
defender o “tratamento preco-
ce”, foram bancados pela far-
macêutica Vitamedic, uma das
maiores fabricantes de iver-
mectina do país. Nos anúncios,
apenas a associação aparece
como autora.
A associação Médicos pela

Vida mantém um site em que
defende o “tratamento precoce”
da covid-19, e alguns de seus
associados são apontados pela
CPI como integrantes de um su-
posto “gabinete paralelo”, desti-
nado a orientar o presidente Jair
Bolsonaro nas ações federais
durante a pandemia do novo
coronavírus.
O vice-presidente da CPI, se-

nador Randolfe Rodrigues (Re-
de-APO), falou sobre as desco-
bertas da comissão nas redes
sociais. “ATENÇÃO! A CPI da
Pandemia descobriu algo im-
portante, apesar de não ser sur-
presa. O faturamento das em-
presas que vendem remédios
ineficazes contra a covid-19 ul-
trapassou R$ 500 MILHÕES. E
isso contou com uma estratégia
deanúnciosepropagandasmui-
to bem remuneradas”, escreveu,
ontem, o parlamentar.
Em outra postagem, Randolfe

continuou: “Quem lembra da As-
sociação Médicos pelo Brasil?
Sim! Aquela que divulgava anún-
cios em defesa do ‘tratamento
precoce’. Pois bem, a CPI desco-
briu que a farmacêutica que pro-
duz a ivermectina bancou anún-
cios ‘pró-tratamento precoce' da
associação”.
O vice-presidente da comis-

são também afirmou que a “ven-
da do medicamento cresceu
1230% em 2020 em relação a
2019”. Segundo ele, estima-se
“queaempresa tenhaarrecadado
R$ 734milhões, só com esseme-
dicamento do ‘kit covid’, nesse
período. Isso tudo com apoio do
grupoMédicos PelaVida”.
O senador acrescenta que a

CPI está no caminho certo, “des-
cobrindo quem estava e está
por trás de uma gestão comple-
tamente ineficaz no Ministério
da Saúde em relação, especial-
mente, à pandemia, que já nos

custou mais de meio milhão de
vidas do povo brasileiro. Não
vamos parar!”.

Núcleosde investigação

No último sábado, o grupo
majoritário da CPI da Covid for-
malizou a criação de núcleos de
investigação, para dar conta do
grande volume de casos que che-
gamà comissão.
Além das questões envolven-

do laboratórios farmacêuticos,
chamouaatençãodos senadores
a revelação do jornal Folha de S.

Paulo de que o ex-ministro da
Saúde, Eduardo Pazuello, nego-
ciou comuma empresa interme-
diária a compra de 30milhões de
doses da CoronaVac — vacina
contra a covid-19 — pelo triplo
do preço cobrado pelo Instituto
Butantan. Para aCPI, a descober-
ta confirma que o general da ati-
va do Exército mentiu no depoi-
mento que prestou à comissão,
em19demaio, quandodisse que
não negociava a compra de vaci-
nas comempresas.

Em outra frente de investiga-
ção, os senadores querem apurar
as ligações entre o senador Flávio
Bolsonaro (Patriota-RJ) e indica-
ções para cargos emhospitais fe-
derais no Rio de Janeiro e em or-
ganizações sociais envolvidas em
suspeitas de irregularidades com
recursos da saúde no estado. Se-
gundo afirmou à CPI o ex-gover-
nadordoRioWilsonWitzel, o filho
do presidente Bolsonaro detémo
controledoshospitais federais.

Fundo Eleitoral

Em outra fonte de tensão en-
tre o governo e o Congresso, o vi-
ce-presidente da Câmara, depu-
tado Marcelo Ramos (PL-AM),
trocou farpas públicas com Bol-
sonaro, que o acusa de ser o res-
ponsável pela votação que tripli-
cou as verbas do Fundo Eleitoral,
de R$ 1,8 bilhão para R$ 5,7 bi-
lhões. Ramos rebateu, dizendo
que apenas presidiu a sessão do
Congresso que aprovou o projeto
da Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) 2022, sem ter votado a

matéria.Disse, também,que foi o
governo que encaminhou a pro-
posta com previsão de recursos
parao fundoquefinanciaascam-
panhas eleitorais.
“Eu não tenho muito tempo

para ficar batendo boca com o
presidente, por conta dessas pala-
vras que ele joga ao vento”, disse
Ramos, em um vídeo divulgado
por sua assessoria. “Quemvotou a
favor foramos filhos dele (Bolso-
naro), tantonaCâmaraquantono
Senado. Essas palavras jogadas ao
ventonão vão transferir responsa-
bilidades, presidente, assuma as
suas”, continuouodeputado.
Ao apontar a Câmara como

única responsável pela aprovação
do aumento dos recursos do Fun-
do Eleitoral, Bolsonaro pode estar
comprando uma briga, também,
comopresidente da Casa, Arthur
Lira (PP-AL), atualmente seuprin-
cipal aliado no Congresso. Além
disso, Lira é umdos expoentes do
Centrão, bloco partidário que ne-
gociou cargos no governo e do
qual o partido deMarcelo Ramos,
oPL, tambémfazparte.

CRISE / Aumento bilionário do Fundo Eleitoral, aprovado no projeto da LDO, e criação de núcleos temáticos para analisar
documentos da Comissão da Pandemia vãomovimentar o Congresso empleno recesso parlamentar e tirar o sossego do governo

Eunão tenho
muito tempopara
ficar batendo boca
comopresidente,
por conta dessas
palavras que ele
joga ao vento”

Marcelo Ramos
Deputado Federal (PL-AM)

PeloamordeDeus,o
estadodoAmazonas
terumparlamentar
comoesse.Ele
atropelou, ignorou,
passouporcimae
nãobotouem
votaçãoodestaque”

Jair Bolsonaro,
Presidente da República

Após deixar ontem o hospital,
em São Paulo, o presidente
Jair Bolsonaro foi para o
aeroporto de Congonhas e
embarcou para Brasília. Ele
disse a jornalistas que deve
despachar no Planalto a partir
de hoje. Segundo a equipe
médica do hospital, o
presidente deve continuar sob
acompanhamento
ambulatorial. Bolsonaro foi
internado na quarta-feira da
semana passada, no Hospital
das Forças Armadas (HFA), em
Brasília, com um quadro de
obstrução intestinal. No
mesmo dia, foi transferido para
São Paulo, para a verificação
da necessidade de uma
cirurgia, o que foi descartado.

Voltaa
Brasília

Troca de
farpas
» JORGE VASCONCELLOS

Opresidente Jair Bolsonaro re-
cebeu alta médica namanhã de
ontem, após 4 dias de internação
noHospitalVila Nova Star, na Zo-
na Sul de SãoPaulo, comumqua-
dro de obstrução intestinal. Na
saída da unidade de saúde, ele ti-
rou amáscara—embora ousoda
proteção seja obrigatório no esta-
do— e falou com os jornalistas
por cerca de 30minutos.Também
posoupara fotos comapoiadores.
Bolsonaro rebateu as acusa-

çõesdaCPIdaCovid sobre irregu-
laridades emnegociaçõesde vaci-
nas contra o novo coronavírus, e
manifestou apoio ao ex-ministro
daSaúdeEduardoPazuello, inves-
tigadopela comissão.
O presidente comentou a reu-

nião do general da ativa do Exérci-
to com intermediários que preten-
diam vender 30milhões de doses
da vacina CoronaVac por quase o
triplo do preço pago peloMinisté-
riodaSaúdeao InstitutoButantan.
Bolsonaro pôs a culpa nos lo-

bistas e disse que, “lá emBrasília,
não faltagente tentandovender lo-
te na lua”. “Se eu estivesse na Saú-
de, eu teria apertadoamãodaque-
les caras todos.O receber (os inter-
mediários)... ele (Pazuello) não es-
tava sentado àmesa. Geralmente,
teria uma fotografia dele sentado à
mesanegociando.E se fossepropi-
na, nãodaria entrevista,meuDeus
do céu, não faria aquele vídeo. Ge-
ralmente quando se fala empropi-
na, é pelado e dentro da piscina”,
declarou o presidente, acrescen-
tando que “nenhumdos que ten-
tou superfaturar vacinas logrou
êxito comseugoverno”.
Bolsonaro tambémchamoude

"casca de banana" o aumento pa-
ra R$ 5,7 bilhões do FundoEleito-
ral, incluído no Projeto da Lei de
Diretrizes Orçamentárias (LDO)
2022, aprovado pelo Congresso, e
responsabilizou o vice-presidente
da Câmara, deputado Marcelo
Ramos (PL-AM), que presidiu a
sessãodaúltimaquinta-feira.
"Então num projeto enorme,

alguémbotou lá dentro essa essa
casca de banana, essa jabutica-
ba. Agora o Parlamento desco-
briu, tentou, foi tentado desta-
car pra que a votação fosse no-
minalparaessaquestão (doFun-
do Eleitoral), e o presidente (da
sessão), Marcelo Ramos, do
Amazonas, pelo amor deDeus, o
estado do Amazonas ter umpar-
lamentar como esse. Ele atrope-
lou, ignorou, passou por cima e
não botou em votação o desta-
que", disse Bolsonaro.

Miguel Schincariol/AFP

Vivien Doherty Luduvice/TV Brasília - 20/4/21
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» RENATO SOUZA

H
ámais de ummês, o ad-
vogado-geral da União,
AndréMendonça, pere-
grina pelo Senado em

busca de apoio. Antes, a intenção
era garantir sua indicação pelo
presidente Jair Bolsonaro. Agora
ele tenta erradicar qualquer rejei-
ção ao seu nomeque ameace sua
alçada a uma das cadeiras do Su-
premo Tribunal Federal (STF).
Aos 48 anos, escolhido pelo chefe
do Executivo para ocupar a vaga
deixada peloministroMarco Au-
rélio Mello, o jurista levanta a
desconfiança dos parlamentares
em razão do seu forte alinha-
mento comogoverno.
Apesar do tempo dedicado às

idas aos gabinetes dos senadores,
ele temseconcentradonocontato
comnomesde apoio ao governoe
decentroeatédoPT,oque tem le-
vantado aindamais precauçãode
representantes da oposição. Na
ComissãodeConstituiçãoe Justiça
(CCJ), compostapor 27 senadores,
ogoverno temmaioria, eMendon-
çaprecisa depelomenos 14 votos.
Masavitória aindaé incerta e seria
apertada.Nas contas doPlanalto,
ele teriaentre13e15votos.Nople-
nário do Senado, o cenário émais
complexo.Nacomissão,aexpecta-
tiva édequeele tenhaumasabati-
na rígida, comquestionamentos
políticose jurídicos.
Integrantes comoas senadoras

SimoneTebet (MDB-MS) e Elizia-
neGama (Cidadania-MA) prome-
temperguntas complexas e arti-
culadas. O senador FabianoCon-
tarato (Rede-ES), que ocupou o
cargo de delegadoda Polícia Civil,
é notável conhecedor do ordena-
mento jurídico, crítico do governo
e uma barreira para passar des-
percebido qualquer contradição
que Mendonça eventualmente
cometa durante as respostas que
dará aos questionamentos. Ape-
sar das críticas contra ele, nomo-
mento, aavaliaçãonoSenadoéde
que,ao finaldoprocesso, sua indi-
cação ao Supremo será ratificada
pelosparlamentares.

Commais de 20 anosde carrei-
ra na Advocacia Geral da União
(AGU), AndréMendonça não ge-
rou surpresas ao ser indicado. Ele
foiescolhidoporser“terrivelmente
evangélico",comoafirmouopresi-
dente. De acordo comBolsonaro,
Mendonça, inclusive,prometeufa-
zerumaoraçãodurante aabertura
das sessões, prática que não seria
bemvistanaCorte.Deacordocom
levantamento feito pelo Supremo,
a pedido doCorreio, entre osmi-
nistros que declaram sua religião,
Mendonçaseráoúnicoevangélico.
Apenas asministras RosaWeber e
Cármen Lúcia não informaram
suasescolhasdogmáticas.
Mendonça é pastor da Igreja

Presbiteriana Esperança de Brasí-
lia.Mas sempre foi conhecido por
saber separarousodaBíblia como
da Constituição.Mas issomudou
neste ano, quandopassoua ser co-
tado para ocupar a vaga deMarco
Aurélio, de repende, começou a re-
citar versículos bíblicos em suas
sustentações namais alta Corte do
país.Tambémcolecionou polêmi-
cas, comoode fazer uso da Polícia
Federal para perseguir críticos do
governo - ato que lhe rendeu uma
apuração preliminar na Procura-
doriaGeral daRepública (PGR).
Mas, dentro do Supremo, ele é

bemvisto, em razão de sua longa
carreira jurídica, o tomde voz res-
peitador comos colegas e a capa-
cidade de diálogo, inclusive com
tradicionais opositores do gover-
no. havia o temoor de escolhea de
umnomemenos palatável, mais
ideológico.Noentanto,nãosedes-
carta que ele siga alinhado como
Executivoapós ingressarnocargo.

Indecisão

A sabatina na CCJ ainda não
temdatamarcada. Existe ummo-
vimento de senadores, liderado
pelo presidente daComissãoDavi
Alcolumbre (DEM-AP), para retar-
dar a sessão.Desta forma, o presi-
dente JairBolsonaronãoconsegue
emplacar comceleridadeumalia-
donaCorteenãopode indicarum
novonome.Oencontrocomosse-

nadores tambémnão tem tempo
limite para acabar.Mas cada per-
gunta, assim como as respostas,
devem ter, nomáximo, 10minu-
tos. A avaliaçãopromete ser acalo-
rada e o Planalto acredita que ela
sedaráaindaemagosto.
O senador LasierMartins (Po-

demos-RS) destaca que aindanão
temumaposição formadasobreo
indicado. Mas confirma que se
encontrou com ele há cerca de
duas semanas e fez questiona-
mentos sobre posições jurídicas
em relação a fatos relevantes. “Eu
vou decidir durante a sabatina.
Eleme visitou no gabinete e tive-
mos uma conversa demeia hora.
Ele éa favordaprisãoemsegunda
instância, concorda commetade
daminhaPEC305 sobreo sistema
de indicação dosministros do Su-
premo.Quer 12 anos demandato,
eu proponho 10. Eu disse que vou
perguntaraele seémais juristaou
terrivelmenteevangélico”, diz.
O parlamentar confessa que

nãotemcertezadequeMendonça
terá uma carreira independente.
“Umadasminhaspreocupações e
meumedo é se não vai ser um se-
gundoNunesMarques, que está
ali pradefenderogoverno, comoa
Turma do PT, liderados pelo
Lewandowski, pela RosaWeber, e
pelo Fachin. Elemedisse que será
independente, e, se não for, pode
marcar a reunião para discutir o
voto. Mas, agora, é promessa de
candidatoné”, completa.
O senador Humberto Costa

(PT-PE) afirma que o partido ain-
da não foi procurado. “Eu vou
acompanhar a decisão que a ban-
cada doPT tomar. Aindanão tive-
mosumaconversa comele.Todos
sabem que temos divergência
como governo Bolsonaro. Nestes
fatos, geralmente, tomamos uma
posiçãocoletivamente”, diz.
O petista destaca que é baixa a

chance de recusa. “Eu tenho visto
muita insatisfação. Agora, entre
umamanifestação de insatisfação
e umvoto que se dá contra a indi-
cação existe uma diferença gran-
de. Não é fácil, mas pode haver
umarejeiçãodele”, conclui .

SUPREMO/ Indicado pelo presidente Jair Bolsonaro para o STF, André Mendonça percorre gabinetes em Brasília para obter
votos para ser aprovado em sabatina. Embora tenha vantagem na CCJ, jurista precisa garantir maioria do plenário da casa

RobertoBrant

Poucas coisas são tão unânimes em
nossopaís quantoo sentimentodequea
política brasileira tem evoluído quase
sempre para pior e que, dificilmente, va-
mos superar problemas comoapobreza
e a desigualdade social se as instituições
políticas não forem radicalmente trans-
formadas. Esta possibilidade, no entan-
to,estácadavezmais longenohorizonte.
Na semana que passou, fomos sur-

preendidos comanotícia de que oCon-
gressoNacional, ao votar a Lei deDiretri-
zes Orçamentárias de 2022, encontrou
ummeiode incluir no texto umnovo va-
lorparaofinanciamentopúblicodaselei-
ções do anoque vem.OFundoEleitoral,

que,em2018,chegouaR$1,8bilhãopara
cobriroscustosdascampanhas,estásen-
do, agora,majorado para R$ 5,7 bilhões,
umaumento de 217%diante de uma in-
flação que, nomesmoperíodo, não será
superiora20%.Odisparate torna-semais
gritante se nos lembrarmos de que está
emvigorumtetoconstitucionalque limi-
ta todas as despesas doOrçamento fede-
ral à inflaçãoacumulada.
Emmeio a tantas crises e tantas ca-

rências, quando, até por instinto de so-
brevivência, anaçãocomeçaa semobili-
zar para sonhar com algumamudança
nas eleições de 2022, os políticos come-
tem esta afronta, capaz dematar qual-

quer esperançaaindanonascedouro.
Uma das coisasmais fáceis que exis-

tem é condenar os políticos por tudo o
que fazem.Maisdifícil é investigar e con-
denar quemconcorreu também, fora da
política, paraocontextoemqueeles atu-
am. Não soumais umpolítico em ativi-
dade,mas, por 20 anos, exercimandatos
parlamentares e fuimembro da Consti-
tuinte de 1987.Nesta condição, tive tem-
po e interesse para refletir sobre os defei-
tos do nosso sistema político. A conclu-
são a que chego hoje é que o Supremo
Tribunal Federal é umgrande responsá-
vel pelamisériadapolíticabrasileira.
Omaior problemadanossa política é

a excessiva fragmentação partidária.Te-
mos 33 partidos representados noParla-
mento, mas amaioria deles não repre-
senta nada, nem ninguém. Sãomeras
plataformasparaobtençãodebenefícios
privados. Nesta Babel partidária, os go-
vernos têm que negociar no varejo o
apoio às suas políticas, e, com isto, rara-

mente têmapoioparapolíticasverdadei-
ramentepúblicas.
Em 1995, o Congresso aprovou uma

legislação que impunha um limitemíni-
mo de votos para que os partidos tives-
sem acesso ao Parlamento, a partir das
eleições de 2006. Emvigor a lei, teríamos
logo algo comocinco a seis partidos.Nas
vésperas do pleito, no entanto, 10 anos
após a lei, o Supremo resolveu decidir
que era inconstitucional, sacramentan-
dodevezocaosnaordempolítica.
Estavaabertoomercadodastransações

políticas que desqualificam tanto a vida
pública brasileira e que nos tornamuma
nação ingovernável. A intervençãodoSu-
premonafeituradas leisnãoparouaí.
Ao redigir a Constituição de 88, a

Constituinte optou por não alterar o sis-
tema de financiamento eleitoral que já
existia, e quehavia elegidoos constituin-
tes. As eleições seguintes se realizaram
dentro das mesmas regras de sempre,
semnenhumproblema.De repente, em

2015, o Supremodecidiu que aquele sis-
tema tambémera inconstitucional e que
as campanhas deveriam ser financiadas
comdinheiro público, comopretexto de
melhorar a representaçãopolítica.
Hoje, eumepergunto se haverá uma

únicapessoaquetenhaacoragemdeafir-
mar que a representaçãopolíticamelho-
rou em relação aopassado. A população
sabeque tudopioroumuito e ela temde
continuar pagando caro para que tudo
piore aindamais. Se temos partidos de-
mais, se eles custammuito caro e ainda
tornamopaís ingovernável, temosquere-
conhecer que tudo isto se deve a erros
grandesdemaisdoSupremoTribunal.
Um dos seus ministros disse, certa

vez, que o Supremo tem o privilégio de
errar por último. Se seus erros são incor-
rigíveis, poderiam, pelomenos, termais
humildade e prudência ao julgar ques-
tões de ordem pública e que afetam de
modo permanente a vida do país. Isto,
contudo,pode ser sonhardemais.

“Se temos partidos demais, se eles custammuito caro e ainda tornamo país ingovernável,

temos que reconhecer que tudo isto se deve a erros grandes demais do Supremo Tribunal”

O Supremo e amiséria
da política brasileira

NocaminhodoSupremo
Indicado pelo presidente Jair Bolsonaro para ocupar a vaga deixada peloministro Marco Aurélio Mello, André
Mendonça, peregrina para obter apoio dos senadores. Veja como se dá o processo.

Quem sabatina o indicado

27 senadores que compõem a CCJ fazem os
questionamentos

Votos necessários

Mendonça precisa de pelo menos 14 votos na
Comissão

Passo seguinte

Votação no plenário do Senado, sem nova sabatina

Votação final

São necessários 41 votos para aprovação

Etapa seguinte

Nomeação

Principais nomes na comissão

Davi Alcolumbre (DEM-AP)— preside a CCJ e
indica o relator e data da sabatina

Principais apoiadores

Marcos Rogério (DEM-RO)— forte aliado do
Planalto

Antonio Anastasia (SD-MG)— vice presidente da
CCJ, aliado do governo

Fernando Bezerra— líder do governo no Senado
(MDB-PE)

Omar Aziz (PSD-AM)— ex-governador do
Amazonas - se tornou crítico do governo

Simone Tebet (MDB-MS)— crítica do governo,
líder da bancada feminina

Renan Calheiros (MDB-AL) — relator da CPI da
Covid, crítico ferrenho de Bolsonaro

Outros destaques

Eliziane Gama (Cidadania-MA)— virou
protagonista na CPI da Covid e se opõe ao governo

Fabiano Contarato (Rede-ES) — tem amplo
conhecimento jurídico e se opõe ao governo

Ana Rayssa/CB/D.A Press - 3/7/19

“Terrivelmente evengélico”,
indicado deBolsonaro à vaga de
MarcoAurélioMello ainda não
temdata para ser sabatinado
pela CCJ do Senado

Prova de
fogo do
pastor
André
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Pediatradefendeadespolitização
doProgramaNacional de
Imunização, queestá semuma
coordenaçãodesde7de julho.
Semconsenso, estados e
municípios criamregraspróprias
egeramansiedadenapopulação
quantoàvacinação

Sem estratégias
e imunizantes
» MARIA EDUARDA CARDIM

E
mmeio ao avanço da va-
cinação contra a covid-19
no Brasil, começam a sur-
gir dúvidas sobre a estra-

tégia para a imunizar a popula-
ção brasileira.Diante da ameaça
da disseminação da variante Del-
ta, primeiramente detectada na
Índia, levantou-se o debate sobre
diminuir o intervalo entre as do-
ses da vacina da AstraZeneca e da
Pfizer no Brasil e alguns estados
chegaram a anunciar a medida
mesmo sem aval do Programa
Nacional de Imunizações (PNI),
que continua recomendando 12
semanas de intervalo entre a pri-
meira e a segunda dose. Outras
dúvidas surgiramquandoos esta-
dos anunciaram a inclusão de
adolescentes na campanha de va-
cinação, também sem a anuência
doMinistério da Saúde.
Desde7de julhosemumacoor-

denação,quando Francieli Fanti-
nato foi exonerada do cargo a
pedido, o PNI encontra dificul-
dades para destravar as discus-
sões, segundo autori-
dades, e vê as esferas
municipais e esta-
duais anunciarem as
próprias regras da
imunização contra o
novo coronavírus.
Em conversa com

o Correio, a médica
pediatra e vice-presi-
dente da Sociedade
Brasileira de Imuni-
zações (SBIm), Isabe-
la Ballalai, ressalta que quem de-
ve nortear a campanha de vaci-
nação contra a covid-19, como as
outras, é o Ministério da Saúde,
pormeio do PNI. Para ela, a ado-
ção de orientações diferentes das
dispostas pelo PNI traz confusão e
gera ansiedadenapopulação,que
deseja se vacinar.
Segundo ela, em 30 anos de

experiência na área, nunca uma
cidade ou estado quis alterar as
recomendações do programa.
“Hoje essa relação, que a gente
não pode deixar de pensar que é
política, está atrapalhando”, diz.
Veja os principais pontos da en-
trevista com a especialista em
imunização:

VACINAÇÃONOBRASIL

A gente sabe que o Brasil tem
uma grande capacidade de vaci-
nar e é reconhecido mundial-
mente por isso. O Programa Na-
cional de Imunizações (PNI) já
enfrentou várias campanhas e a

nossa população é imensa, então,
temos essa estrutura e essa capa-
cidade. E a gente sabeque o gran-
de desafio de uma vacinação é
justamentea faltadevacina.A fal-
ta em si, vista no começo, e as
quebrasdeestoqueemsegurança
em relação ao futuro. É claro que
o cenário está cada vezmelhor, a
gente tem a possibilidade de, em
breve, a vacina AstraZeneca não
faltar, de BioManguinhos come-
çar realmente a produzir toda a
vacina, e tudo isso começa ame-
lhorar esse cenário. Por isso, a va-
cinação começou abater recorde.
A gente não tem aqui no Brasil
uma população commedo de se
vacinar. Temos uma população
brigandopara se vacinar.

SEGUNDADOSE

Primeiro, precisamos saber
qual a porcentagem de pessoas
que não tomaram a segunda do-
se de cada uma das vacinas para
podermos enxergar o problema.
Porque falta de confiança não é,
isso aí está claro. Saiu agora uma

pesquisa Datafolha
que mostra que 94%
dos brasileiros que-
rem se vacinar. O nú-
mero sempre foi esse.
Sónãofoiantesdava-
cina estar disponível.
O brasileiro, quando
temmedodadoença,
não pensa duas vezes
antes de se vacinar.
Então, não é falta de
confiança. A segunda

dose é sempreumproblemapara
qualquer vacina. As pessoas es-
quecem e, também, não tomam
por vários motivos. Dentre eles,
principalmente na situação de
agora, temos a falta da vacina e a
desinformação. Teve aquele tem-
poque faltou aCoronaVac epode
serquemuita genteque foi tomar
a segunda dose não encontrou e
não voltoumais. As autoridades
públicas têm a obrigação demo-
nitorar tudo isso, porque é omo-
nitoramento que vai fazer a gente
ter estratégias para reverter. Es-
tratificar isso é importante, por-
que, se eu concluir que amaioria
das minhas segundas doses que
não foram feitas são da vacina A,
eu vou ter uma estratégia, se for
da vacinaB, vou ter outra.

TERCEIRADOSE

A gente está pegando o exem-
plo de países lá fora com uma
realidade completamente dife-
rentedaqui. Por exemplo, a Ingla-

terra está fazendo a terceira dose
para os grupos de alto risco. Aí, a
gente também vai fazer a terceira
dose?Nãoestánonossomomen-

to. A Inglaterra controlou a pan-
demia, chegou a zero óbitos, tem
avarianteDelta circulandomuito
mais do que aqui, tem uma epi-
demiologia de variantes total-
mente diferente da nossa. Eu te-
nho um cenário diferente e essas
promessas, como incluir na pro-
gramação a terceira dose, têm
que ser embasadas. É hora mes-
mo de fazer isso no país? É a nos-
sa prioridade?

QUEDADE BRAÇO

Esse parece ser o modus ope-
randi agora. A gente inclui (de-
terminado grupo/regra) no futu-
ro e com isso pressiona o PNI
para incluir. Não tenho nada
contra vacinar adolescentes e
nem com a antecipação da se-
gunda dose, mas a expectativa e
amensagemque estamos dando
para a população é que, sem is-
so, vamos ficar desprotegidos. É
isso que as pessoas acabam en-
tendendo. Sem planejamento, a
gente não consegue chegar ao

melhor resultado. O Brasil está
uma colcha de retalhos. Quem
norteia todas as campanhas de
vacinação é oMinistério da Saú-
de. Nenhum esquema de vacina
no Brasil é diferente de ummu-
nicípio para outro. O que houve
com o Programa Nacional de
Imunizações, que não conversa
mais com cada umdos estados e
municípios? Perdeu autoridade?
Quando a gente passou a ter um
PNI forte, teve resultado. Mudar
as orientações do PNI gera con-
fusão e faz as pessoas entende-
rem que tal estado está melhor e
pegar um avião e ir para o local
se vacinar. Isso tudo gera ansie-
dade na população, dúvidas, es-
colhas por marcas de vacinas.
Tenho 30 anos de experiência na
área e nunca ummunicípio ou
estado quis alterar recomenda-
ção nenhuma do programa. To-
dos seguem as notas técnicas do
Ministério da Saúde. Então, ho-
je, essa relação, que a gente não
pode deixar de pensar que é po-
lítica, está atrapalhando.

+ Benefícios + Melhorias + Avanços

E todos juntos cuidamos do DF.F.

Acesse com

a câmera

do celular:

>>Ponto de Vista ISABELABALLALAI
VICE-PRESIDENTEDASOCIEDADE
BRASILEIRADEIMUNIZAÇÕES

Semplanejamento
a gente não
consegue chegar
aomelhor
resultado. OBrasil
está uma colcha de
retalhos. O que
houve como
ProgramaNacional
de Imunizações,
que não conversa
mais comcadaum
dos estados e
municípios? Perdeu
autoridade?”

Variante
se espalha
O crescimento no número

de casos da variante Delta,
também conhecida como ce-
pa indiana, preocupa as au-
toridades epidemiológicas.
Neste fim de semana, o Mi-
nistério da Saúde confirmou
um total de 97 casos. No sá-
bado, a Secretaria de Estado
de Saúde do Rio de Janeiro
comunicou o diagnóstico de
mais 63 infectados pela va-
riante, totalizando 74 pes-
soas, em 12 municípios. Na
capital fluminense, o número
saltou de sete para 23.
O estado do Paraná ocupa

a segunda posição, com no-
ve casos. Na sequência: seis
no Maranhão, três em São
Paulo, dois em Pernambuco,
dois em Goiás e um em Mi-
nas Gerais. Até o momento,
cinco pessoas vieram a óbi-
to, quatro no Paraná e uma
noMaranhão.

948mortes em24h

Após 20 dias em queda, e o
registro da menor média mó-
vel de óbitos desde o mês de
fevereiro, no sábado, 17, o in-
dicador voltou a subir neste
domingo, 18, e fechou o dia
em 1.247. Os dados são do
Conselho Nacional de Secre-
tários de Saúde (Conass), di-
vulgados às 18h de ontem.
De acordo com o boleti,

em 24 horas foram registra-
das 948 mortes, totalizando
542.214 vítimas fatais do no-
vo coronavírus, desde o pri-
meiro óbito, em março de
2020. São Paulo concentra o
maior número de vidas per-
didas em números absolutos.
O total de infectados apre-

sentou pequena redução e fe-
chou o dia em 34.126 novos
casos. No acumulado, o Brasil
soma 19.376.574 pessoas con-
taminadas, atrás dos Estados
Unidos e da Índia.
Em números de mortes, o

Brasil permanece na segunda
posição do triste ranking,
perdendo apenas para os
EUA. Cabe destacar que a po-
pulação brasileira correspon-
de a menos de um sexto da
população indiana, estimada
em 1,36 bilhão de habitantes.

Divulgação
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FGTSpoderádistribuir
R$5,9bilhõesdelucro

SEUBOLSO / ConselhoCuradordoFundodeGarantiadecidirá, até o fimdestemês, qual opercentual dosR$8,5bilhõesda
rentabilidadedasoperações em2020que serápagoaos trabalhadores emagosto. Sea correção forpelo IPCA, fatia deverá serde70%

1,18%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,51%R$6,038

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

126.920 125.960 R$5,115
(▲ 0,01%)

R$1.100 Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

9/julho 5,053
12/julho 5,087
13/julho 5,209
14/julho 5,084
15/julho 5,114 6,76%

Bolsas
Nasexta-feira

13/7 14/7 15/7 16/7

0,86%
NovaYork

Ano FGTS (Em%) IPCA (Em%)

2016 7,14 6,29

2017 5,59 2,95

2018 6,18 3,75

2019 4,90 4,31

Previsão para 2020

Se corrigido pelo IPCA, para cada R$ 1 mil de saldo no FGTS
em 31/12/2020, o trabalhador deverá receber:

- Correção monetária mensal disposta
na Lei nº 8.036/90 - 3% (R$30)

- Distribuição de lucros - 1,5% (R$ 15)

Total: rendimento de 4,5% sobre o saldo,
com base no IPCA de 2020 - (R$45,00)

Dúvidas

Regras de saque não incluem saques extraordinários e de aniversário

Quando é permitido sacar?
- Demissão sem justa causa, rescisão por acordo, rescisão por culpa
recíproca ou término de contrato por prazo indeterminado

- Extinção total da empresa e fechamento de filiais

- Aposentadoria

- Falecimento do trabalhador

- Se o trabalhador ou dependente for portador do vírus HIV
ou de Neoplasia Maligna

- Entre outras

Tipos de saque

A maioria dos saques de FGTS, entre 2019 e 2020, ocorreu após
demissão sem justa causa

(Em %)

60,5 Demissão sem justa causa

15,1 Habitação

11,7 Saque aniversário

8,8 outras modalidades

Participação nos lucros

A distribuição de lucros acontece desde 2017,e, ao todo,
R$ 32,1 bilhões foram distribuídos nesse período

Ano Valor ( Em R$ bilhões )

2017 7,2

2018 6,2

2019 12,2

2020 7,5

Na ponta do lápis
Nos últimos dois anos, a rentabilidade do FGTS superou a do IPCA

Fonte: Caixa Econômica Federal

» FERNANDA FERNANDES

A
Caixa Econômica Fede-
ral distribuirá, emagos-
to, uma fatia do lucro
de R$ 8,5 bilhões regis-

trado pelo Fundo de Garantia
do Tempo de Serviço (FGTS) em
2020. A quantia exata para os
83 milhões de cotistas do Fun-
do de Garantia será determina-
da pelo Conselho Curador do
FGTS até o fim deste mês. O va-
lor distribuído será menor do
que o pago no ano passado, po-
dendo chegar a R$ 5,9 bilhões.
Em 2020, o valor distribuído

aos trabalhadores com conta no
Fundo de Garantia foi de R$ 7,5
bilhões, o equivalente a 66,3%
do lucro de 2019. Neste ano, co-
mo a rentabilidade encolheu
cerca de 25%, a quantia a ser
distribuída deverá, pelo me-
nos, garantir a correção mone-
tária dos valores pelo Índice de
Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA), segundo Gustavo Till-
mann, diretor do Fundo do Mi-
nistério da Economia.
O indicador da inflação ofi-

cial registrou alta de 4,52% em
2020. E, pelas estimativas do
consultor tributário JoséMessias
Teodoro, para atingir essa remu-
neração pelo IPCA, 70% do lucro
do Fundo de Garantia teria de
ser distribuídos, o equivalente a
R$ 5,9 bilhões. Existem 188 mi-
lhões de contas ativas e inativas
do FGTS e a média nacional dos
pagamentos dos lucros seria de

R$ 31,52 por conta. Porém, os
valores são variáveis e credita-
dos, proporcionalmente.
“Para cada R$ 1 mil de saldo

em conta em 31 de dezembro de
2020, o trabalhador receberia
cerca de R$ 45”, exemplifica Teo-
doro. De acordo com o especia-
lista, o cálculo foi feito com ba-
se na remuneração de 3% ao
ano sobre o saldo em conta —
paga pela Caixa mensalmente
— somada a 1,5%, para chegar
aos 4,5% de variação do IPCA
em 2020.
A correção de 3% ao anomais

TR (TaxaReferencial) paraoFGTS
é antiga e está prevista na Lei nº
8.036/1990, que estabelece que
os depósitos efetuados nas con-
tas do Fundo de Garantia sejam
corrigidos monetariamente, to-
dodia10decadamês,paraatua-
lização dos saldos. Já os lucros
são distribuídos desde 2017,

sempre com base no resultado
do ano anterior.

Limitações

A Caixa afirma que, por lei, o
percentual do lucro líquido do
Fundo de Garantia precisa ser
creditado até o fim de agosto de
cada ano. Após a distribuição do
resultado, o valor passa a compor
o saldo para fins de saque, que
podem ser realizados somente
nas modalidades estabelecidas
pela Lei 8.036/90, como nos ca-
sos de demissão sem justa causa,
aposentadoria, término de con-
trato por prazo determinado ou
utilização para a compra da casa
própria. As novas modalidades
de retiradas, como “Saque Ani-
versário” e “Saque Imediato”, fi-
cam fora dessa lista.
ConformedadosdaCaixa, res-

ponsável pela operação do FGTS,
o banco distribuiu R$ 32,1 bi-
lhões de lucros entre 2016 e 2019
aos cotistas do Fundo de Garan-
tia. Os percentuais de remunera-
ção superarama rentabilidadeda
poupança, o IPCA e o Índice Na-
cional de Preços no Consumidor
(INPC). Entretanto, os ganhos
nesse período, passando de
7,14%, em 2016, para 4,90%, em
2019. (Ver quadro)
Em2020, o resultado financei-

ro das operações do FGTS, apro-
vado em junho pelo Conselho
Curador do Fundo, foi R$ 2,8 bi-
lhões inferior ao lucro de R$ 11,3
bilhões registrado em2019.

Dados do Dieese apontam
enxugamento de R$ 45 bi
Após a ampliação dasmodali-

dades de saques do Fundo de
Garantia do Tempo de Serviço
(FGTS), implementada pelo atual
governo, a poupança do traba-
lhador vem encolhendo a olhos
vistos, o que vemdeixando espe-
cialistas da área preocupados.
Levantamento do Departa-

mento Intersindical de Estatís-
tica e Estudos Socioeconômi-
cos (Dieese), revela que o volu-
me total de saques do FGTS so-
mou R$ 44,64 bilhões, entre
2019 e 2020.
Clóvis Scherer, economista do

Departamento Intersindical de
Estatística e Estudos Socioeconô-
micos (Dieese), diz que os saques
imediatos e de aniversário foram
osprincipais causadoresdessa re-
tirada. Na modalidade “Saque
Imediato”, comvalormédio deR$
500 por trabalhador, foram retira-
dos R$ 27,9 bilhões do FGTS nos
últimos dois anos. De 2020 até
maio deste ano, outros R$ 16,7 bi-
lhões foram subtraídos pormeio
do“SaqueAniversário”.
“O problema maior é de sus-

tentabilidade do FGTS a médio
e longo prazos, justamente, em
função das modalidades de sa-
que que vêm sendo autoriza-
das pelo governo ou por pro-
postas pelo Congresso. Elas ba-
gunçam as contas do Fundo”,
adverte Scherer.
Os cálculos feitos pelo Dieese

apontam que o deficit entre con-
tribuições e saques seria ainda

maior do que o apontado nas de-
monstrações financeiras do Fun-
dodeGarantia.Na análise, a enti-
dade inclui créditos/recursos do
PIS/Pasep à arrecadaçãomensal
e os saques extraordinários na
contabilizaçãodos saques.
Conforme os dados do balan-

ço do FGTS aprovado pelo Con-
selho Curador nomês passado, a
diferença entre os aportes e as re-
tiradas ficou negativa emR$ 38,8
bilhões. Em 2020, foram arreca-
dados R$ 127,3 bilhões pormeio
das contribuições mensais dos
empregadores em favor dos tra-
balhadores. Enquanto isso, as re-
tiradas somaram R$ 166,1 bi-
lhões, especialmente, nasmoda-
lidades saquemoradia, aposen-
tadoria, saques aniversário, auxí-
lio emergencial e outras previstas
na Lei 8.036/1990.

Riscos

Sérgio Takemoto, presidente
da Federação Nacional das As-
sociações do Pessoal da Caixa
Econômica Federal (Fenae), que
encomendou o estudo do Diee-
se, avalia que o “esvaziamento”
do FGTS é preocupante, pois se
trata da reserva financeira dos
trabalhadores e é uma fonte re-
levante de investimentos em
habitação e outras áreas de inte-
resse da população.
“O Fundo de Garantia tem

uma importante função social e
no desenvolvimento do país,

com investimentos principal-
mente nos setores de habitação,
saneamento e infraestrutura. Os
recursos subtraídos, além de
comprometerem a sustentabili-
dade do FGTS, deixam de ser in-
vestidos, por exemplo, emmora-
dia popular”, observaTakemoto.
Procurada, a Caixa não co-

mentou sobre o esvaziamento
do FGTS e, muito menos, sobre
a análise apontada pela entida-
de que representa os funcioná-
rios da instituição. Segundo o
banco, o seu papel é “apenas
executar as disposições da legis-
lação e as diretrizes do conselho
curador do FGTS”.
A assessoria da instituição fi-

nanceira, pormeio de nota, des-
taca as ações do banco na exe-
cução dos pagamentos do auxí-
lio emergencial durante a pan-
demia da covid-19 e defende as
modalidades de saques citadas
pelo estudo e que foram criadas
pelo atual governo.
“A Caixa fez chegar recursos

a oito em cada 10 brasileiros
adultos no país, por meio de
diversos benefícios emergen-
ciais, entre eles, o Saque Emer-
gencial e o Saque Aniversário
do FGTS. Somente em 2020,
com o Saque Emergencial, os
recursos do FGTS beneficiaram
mais de 51 milhões de traba-
lhadores, que tiveram acesso a
R$ 36,5 bilhões, por meio de
crédito em conta social digital”,
diz o documento. (FF)

Como
usar os
recursos
O Fundo de Garantia do

Tempo de Serviço (FGTS) po-
de ser sacado em diversas si-
tuações previstas na Lei nº
8.036/1990, além de ser utili-
zado para a compra de imó-
vel e no abatimento de parte
das prestações decorrentes
de financiamento habitacio-
nal. Também é possível sacar
os recursos dessa poupança
do trabalhador para realiza-
ção de reformas em casa ou
para investir na formação
profissional.
O representante de ven-

das, Almir Gonçalves, de 63
anos, conta que, como FGTS,
foi possível realizar o sonho
da casa própria. Após mais
de 30 anos morando em um
apartamento alugado, ele re-
solveu aproveitar os recursos
do Fundo para comprar um
imóvel.Há cerca de três anos,
financiou a residência no va-
lor de R$ 91 mil no Riacho
Fundo II, pelo programa Mi-
nha Casa MinhaVida. “Utili-
zei todo o meu saldo do FG-
TS, que era de R$ 36 mil na
época, e consegui dar 40% de
entrada”, relembra.
Trabalhador celetista há 10

anos, Almir preenchia com
folga um dos principais pré-
requisitos para aplicação do
saldo em habitação: o prazo
mínimo de três anos de conta
ativa. Segundo ele, depois de
três anos da assinatura do
contrato, utilizou novamente
o saldo FGTS em conta para
amortizar parcelas do imóvel
e pretende continuar usando
o recurso para essa finalidade.
“Eu abati várias prestações e
pretendo continuar fazendo
isso todo ano para quitar a dí-
vida omais rápidamente pos-
sível”, afirma.

Modalidades

De acordo com dados da
Caixa, 60,5%dosaldodoFGTS
são sacados por pessoas de-
mitidas sem justa causa;
15,1% utilizados em habita-
ção; 11,7% são sacados no
aniversário; e 8,8% se apli-
cam às outrasmodalidades.
AbiomédicaThayaneBar-

ros, 32, decidiu investir no
aprendizado com o saldo
que tinha em conta. Após
três anos sem movimenta-
ção no FGTS, ficou apta a
realizar o saque e aplicou o
dinheiro em cursos de espe-
cialização em saúde estética,
área em que atua hoje.
“Eu já tinha esse planodes-

de quando me formei, em
2011. Amadureci a ideia por
um bom tempo e, em 2016,
decidi me especializar. Sem
esse valor, naquela época, não
teria sido possível. O FGTS é
uma economia que a gente
faz na marra e, no fim, pelo
menos no meu caso, acabou
ajudandomuito”, afirma. (FF)

Valor do lucro
do FGTS de 2019
repartido em 2020

R$ 7,5
BILHÕES



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, segunda-feira, 19 de julho de 2021 • Negócios • 7

Caixa inicia depósitos da 4ª parcela

MERCADO S/A
AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$2,5
bilhões

é quanto a Dexco, novo nome da Duratex, maior
produtora de louças emetais sanitários do Brasil,
vai investir até 2023. Os valores serão destinados

para novas linhas de produtos, além da
construção emodernização de fábricas

» Em 2021, a mineradora sul-
africana AngloGold Ashanti,
indústria mais longeva do Brasil
— são 187 anos de história —,
desembolsará R$ 20 milhões em
ações sociais nas comunidades
próximas às suas operações no
país. A empresa também tem
atuado no combate ao novo
coronavírus. Desde o início da
pandemia, destinou R$ 2 milhões
para instituições de saúde.

»» OO 55GG aavvaannççaa nnoommuunnddoo.. UUmm
rreellaattóórriioo pprroodduuzziiddoo ppeellaa eemmpprreessaa
ddee tteelleeccoommuunniiccaaççõõeess VViiaavvii
ccoonnssttaattoouu qquuee 11..666622 ddaass 3388mmiill
cciiddaaddeess ddoommuunnddoo jjáá eessttããoo
ccoobbeerrttaass ppeellaa qquuiinnttaa ggeerraaççããoo ddaa
iinntteerrnneett.. OO nnúúmmeerroo ccoorrrreessppoonnddee
aa uumm aauummeennttoo ddee 2200%% eemm
rreellaaççããoo aa 22002200.. AA CChhiinnaa éé oo ppaaííss
ccoommmmaaiissmmuunniiccííppiiooss ((337766))
ccoonneeccttaaddooss..

» A renda fixa voltou a atrair a
atenção dos investidores. Nos seis
primeiros meses do ano, recebeu
quase R$ 100 bilhões em novos
recursos, o que representa um
recorde para o período. No total,
a indústria de fundos captou
R$ 206 bilhões no primeiro
semestre. Segundo a Associação
Brasileira das Entidades dos
Mercados Financeiro e de
Capitais (Anbima), é o maior
volume da história.

»» OOmmeerrccaaddoo ddee lliivvrrooss ssuurrpprreeeennddeeuu
nnoo pprriimmeeiirroo sseemmeessttrree.. SSeegguunnddoo
ppeessqquuiissaa ffeeiittaa ppeellaa NNiieellsseenn eemm
ppaarrcceerriiaa ccoomm oo SSiinnddiiccaattoo
NNaacciioonnaall ddooss EEddiittoorreess ddee LLiivvrrooss
((SSNNEELL)),, ffoorraamm vveennddiiddooss 2233,,22
mmiillhhõõeess nnoo ppeerrííooddoo,, uumm aauummeennttoo
ddee 4466%% eemm rreellaaççããoo aaoommeessmmoo
iinntteerrvvaalloo ddee 22002200.. UUmmaa ddaass
eexxpplliiccaaççõõeess ppaarraa aa rreettoommaaddaa éé oo
ccoomméérrcciioo eelleettrrôônniiccoo..

Divulgacão

XPquer subirno
pódioolímpico
A empresa de investimentos XP fará extensa cobertura

olímpica. Parece estranho,mas é issomesmo. Patrocinadora do
Time Brasil, a companhia transformará suas redes sociais emum
espaço para a transmissão de entrevistas e interação com atletas
emTóquio. O contrato da XP comoCOB abrange o ciclo
olímpico completo. Além dos Jogos do Japão, a parceria estende-
se à Olimpíada de Inverno de 2022, emPequim, aos Jogos Pan-
Americanos de 2023, em Santiago, e à Olimpíada de 2024, em
Paris. Pormais que o evento emTóquio tenha sido seriamente
prejudicado pelo coronavírus— sequer haverá público nas
disputas— elemais uma vez representará uma verdadeira festa
para omarketing. Catorze empresas desembolsaramU$$ 2
bilhões no atual ciclo olímpico, incluindo nomes comoAirbnb,
Coca-Cola, Intel, P&G, Samsung eToyota. Além disso, o comitê
organizador japonês captouUS$ 3 bilhões de 60 patrocinadores,
um recorde na história dos Jogos Olímpicos.

Boletos disponíveis no Portal da Receita.
Acessewww.receita.fazenda.df.gov.br ou baixe o app Economia DF.

Fique atento ao
vencimento da
terceira parcela.
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+ Benefícios + Melhorias + Avanços

Acesse com
a câmera

do celular:

» VERA BATISTA

A
Caixa Econômica Fede-
ral iniciou, neste fim de
semana,opagamentoda
quarta parcela do auxílio

emergencial de 2021 destinado
aos trabalhadores informais.Ova-
lor do benefício varia de R$ 150 a
R$375 eodinheiro ficará disponí-
vel emuma conta digital no apli-
cativo da CaixaTem, só podendo
ser usado para compras, paga-
mentos e transferências.
É importante lembrar que o

calendário do benefício, para os
informais, é de acordo comomês
de nascimento. Os pagamentos
para os nascidos em janeiro e em
fevereiro,por exemplo, foramrea-
lizados no sábado e no domingo,
e os saques serão liberados nos
dias 3 e 4 de agosto, respectiva-

mente. Para os nascidos emmar-
ço, o depósito ocorrerá amanhã e
a retirada poderá ser feita em5de
agosto, e, assim, sucessivamente.
Em 30 de julho, será feito o depó-
sito para os nascidos em dezem-
bro, quepoderão sacar o dinheiro
em 18 de agosto. Os beneficiários
doBolsa Família seguemoúltimo
dígito do Número de Identifica-
ção Social (NIS). Nesse caso, vão
receber hoje os que têmdígito de
final 1 e, em30de julho, será a vez
dosque têmdígito 0.
Em junho, o presidente Jair Bol-

sonaro assinou a prorrogação do
auxílio emergencial pormais três
meses. As novas parcelas serão pa-
gas em agosto, setembro e outu-
bro, para os que estão inscritos no
programa, ou 45,6milhões de pes-
soas, e não haverá novo cadastra-
mento. Esse contingente represen-

ta 22,6milhões de pessoas ame-
nos do que as contempladas no
auxílio emergencial em 2020, de
68,2milhões. A parcela inicial foi
de R$ 600 e, depois, caiu para R$
300comaprorrogação.
Mesmo os já inscritos (que es-

tão entre os 45,6 milhões) preci-
sarão atender a uma série de cri-
térios: ter recebido o auxílio
emergencial em 2020, ser traba-
lhador informal ou beneficiário
do Bolsa Família, ter renda fami-
liar mensal de até R$ 3,3 mil, ter
renda familiar por pessoa de até
meio saláriomínimo (R$ 550).

Dúvidas

O valor a ser recebido depen-
derá da situação em que se en-
contra o beneficiário. Para quem
mora sozinho, são R$ 150 men-

sais. As famílias commais de uma
pessoa e que não são chefiadas
pormulheres, recebemR$ 250. E
as famílias chefiadas pormulhe-
res, R$ 375. Quem tiver dúvidas
pode verificar se está entre os que
vãoreceberoauxílionoportalDa-
taprev (https://consultaauxilio.ci-
dadania.gov.br/consulta/#/), no si-
te da Caixa (auxilio.caixa.gov.br),
oupelo telefone111.
O calendário para o pagamen-

to do benefício nos próximos três
meses ainda não foi divulgado.
Portanto,atéomomento,asnovas
parcelas de agosto a outubro têm
asmesmas regras: o governo de-
posita o auxílio nas contas digitais
gratuitas na Caixa para os já ca-
dastrados. Odinheiro, a princípio,
serámovimentadopelo aplicativo
CaixaTem e a retirada só poderá
ser feita semanasdepois. Calendáriodaprorrogação, deagostoaoutubro,aindanãofoidivulgado

Vendade carros
desacelera em julho

Os quinze primeiros dias de julho foram os piores
do ano para a venda de veículos leves. Segundo dados
da consultoria Bright Consulting, os 75.743
emplacamentos representam queda de 6% em relação
ao mesmo período de junho— que já havia sido fraco.
A média diária de negócios fechados foi a mais baixa
desde junho de 2020. O resultado fraco se deve
sobretudo à paralisação de fábricas por falta de
semicondutores, mas a crise econômica também tem
causado estragos no setor automotivo.

Turismomelhora,mas está
longe donível pré-pandemia

O turismo brasileiro começa a sair da UTI. Em
maio, último mês com dados consolidados, o
faturamento do setor chegou a R$ 9,6 bilhões, 47,5%
acima do mesmo mês de 2020. É um avanço, mas
distante da plena recuperação. Se a base comparativa
for maio de 2019, antes do início da pandemia de
covid-19, houve redução de 31,2%. O transporte aéreo
registra a maior queda em relação a 2019, de 50,5% Os
dados são da Federação do Comércio de Bens, Serviços
e Turismo do Estado de São Paulo (FecomercioSP).

Brasil caminha
para recordes
naBolsa

Omercado acionário
brasileiro vive o período
mais dinâmico de sua
história. De acordo com
levantamento realizado
pela consultoria Duff
&Phelps, estão previstas, em 2021, cerca de 100 ofertas públicas iniciais de
açõesque deverão superar a marca de R$ 200 bilhões. São números jamais
vistos na bolsa brasileira, a B3. Diversos fatores explicam o movimento, como
a taxa básica de juros em patamares baixos e a esperada recuperação
econômica depois da crise do novo coronavírus.

Minervino Junior/CB/D.A Press - 14/12/16

Reprodução

AUXÍLIO EMERGENCIAL /Novamensalidade do benefício começou a ser paga na conta digital dos beneficiários e o
cronograma vai até dia 30, conforme omês de nascimento.Mas os saques em espécie só poderão ser feitos a partir de 2 de agosto

Ed Alves/CB/D.A Press - 6/3/21

A reforma tributária que buscamos deve
ter comometas reduzir o CustoBrasil e
trazer racionalidade ao atual sistema”

Humberto Barbato, presidente da Abinee, a associação
da indústria de eletroeletrônicos



M
ais de 50 mil pessoas,
entre ativistas, jorna-
listas e políticos de ao
menos 50 países, po-

dem ter sido alvo de espiona-
gem digital. A informação foi di-
vulgada por um grupo formado
por 17 organizações de mídia,
que indicam que o software Pe-
gasus, criado pela empresa pri-
vada israelense NSO e desenvol-
vido com o objetivo de investi-
gar criminosos e terroristas, po-
de ter tido sua finalidade desvia-
da por governos para interesses
de políticos e de outros nomes
poderosos. Emmaio, a impren-
sa brasileira informou que o de-
putado Carlos Bolsonaro sinali-
zou o interesse pela compra da
ferramenta, o que teria causado
mal- estar com órgãos oficiais
brasileiros de investigação.
O vazamento de informações

foi relatado em reportagens de
vários veículos de comunicação,
como TheWashington Post, dos
Estados Unidos, The Guardian,
no Reino Unido, e Le Monde, na
França, que colaboraram com
as investigações. Os periódicos
revelaram a existência de uma
lista extensa de números de te-
lefone que foram identificados
como pertencentes a pessoas de
interesse de clientes da NSO
desde 2016. De acordo com The
Guardian, a Forbidden Stories,
uma organização de mídia sem
fins lucrativos com sede em Pa-
ris, e a Anistia Internacional (AI)
tiveram acesso à lista e compar-
tilharam omaterial com os par-
ceiros demídia.
Segundo o The Guardian, a

presença de um número de te-
lefone na lista não revela se o
dispositivo foi hackeado ou su-
jeito a uma tentativa de espio-
nagem, mas o consórcio da im-
prensa acredita que os dados

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Emcenário“surreal”,Merkel
pedemaispolíticasclimáticas

INUNDAÇÕESNAEUROPA IGREJACATÓLICA

Ao percorrer uma das áreas
mais devastadas na Alemanha
em função das piores inunda-
ções “do século” na Europa Oci-
dental, a chanceler alemã, An-
gela Merkel, se surpreendeu
com o cenário “surreal” visitado
e voltou a associar os estragos às
mudanças climáticas. “É uma
situação surreal e fantasmagóri-
ca. Diria até que o idioma ale-
mão tem dificuldade em encon-
trar palavras para descrever a
devastação que foi causada”,
disse. “Não digo que uma inun-
dação seja o exemplo da mu-
dança climática, mas, se obser-
varmos os danos dos últimos
anos, são simplesmente maio-

res que no passado”, prosseguiu.
A chanceler reforçou a neces-

sidade de um “esforço muito
grande” para acelerar as políticas
climáticas — eventos extremos,
comoas fortes chuvas regristadas
na região, estão, segundo espe-
cialistas, ligados ao aquecimento
global. O tema ganhou fortes co-
notações políticas no país, que
realizará eleições gerais em 26 de
setembro,marcando o fimdos 16
anos deMerkel no poder. Armin
Laschet, chefe de governo de Re-
nânia doNorte-Vestfália e favori-
to na disputa para chanceler, pe-
diu a aceleração no combate à
mudança climática. O estado é
um dosmais atingidos pelas for-

tes chuvas e as inundações, que,
desde quarta-feira, resultaramna
morte de aomenos 159 pessoas
nopaís e outras 31 naBélgica.
Equipes de resgate dos dois

países seguem trabalhando. On-
tem, só na cidade de Bonn, onde
vivem cerca de 600mil habitan-
tes, haviamaisde300pessoasde-
saparecidas. Angela Merkel pro-
meteu apoio do governo para os
municípios alemães afetados pe-
la “tragédia”. O governo pretende
criar um fundo especial para
atender os danos, cujo custo po-
deria alcançar bilhões de dólares.
Suíça, Luxemburgo e Holanda
também foram afetadas, e não
houve registro de óbitos.

Na primeira oração pública,
naPraçadeSãoPedro, depoisde
ser submetido a uma cirurgia, o
papa Francisco fez referência a
acontecimentosmarcantes dos
últimos dias, como asmanifes-
tações em Cuba e os protestos
violentos na África do Sul. O
pontífice disse estar “ao lado do
querido povo cubano nestes
tempos difíceis” e conclamou
pelo diálogo. “Rezo ao Senhor
para que ajude a construir com
paz, diálogo e solidariedade
uma sociedade cada vez mais
justa e fraterna.”
No último dia 11, protestos

contra o governo da ilha caribe-
nha resultaram em ummorto,
na detenção de centenas dema-
nifestantes e em restrições para
o uso da internet, atribuídas ao
regime. Ao longo do fim de se-
mana, o governo cubano orga-
nizou atos massivos de “reafir-
mação revolucionária” na tenta-
tiva de rejeitar a ofensivaque so-
fre nas redes sociais e fechar a
passagempara novos protestos.
Francisco também apelou

pelo fim da violência na África
do Sul, palco de saques, rebe-
liões em cadeias e confrontos
com a polícia desde a prisão do
ex-presidente Jacob Zuma, em 7
de julho. “Dirijo um premente
apelo a todos os responsáveis
envolvidos para que trabalhem
pelapaz e colaboremcomasau-
toridades na assistência aos ne-

cessitados”, disse o papa, que
lembrou ainda dos mortos nas
enchentes empaíses da Europa.
Francisco também sugeriu

aos fiéis que busquemdesacele-
rar as rotinas. “Vamos dar uma
pausa na correria frenética dita-

da por nossos compromissos.
Vamos aprender a dar um tem-
po, a desligar o celular.” O reli-
giosode84anos ficou11dias in-
ternado em umhospital depois
de uma cirurgia para a retirada
deumaparte do cólon.

Chanceler alemãvisitou umadas áreasmais atingidas pelas fortes chuvas: aomenos 190mortos

Francisco emprimeira oraçãonaPraçadeSãoPedrodepois da cirurgia

Christof Stache/AFP

Andreas Solaro/AFP

PEGASUS / Programacriadopor empresa israelenseestaria espionandoocelulardemais 50mil pessoas—entreprofissionais de
imprensae chefesdeEstado, segundogrupodemídia. Filhodopresidentebrasileiro jádemonstrou interesse emadquirir oproduto

são indicativos dos alvos poten-
ciais dos clientes do NSO. A lista
inclui números de telefone de
jornalistas de empresas de co-
municação de todo o mundo,
como Agência France-Presse
(AFP), TheWall Street Journal,
CNN, The New York Times, Al-
Jazeera, France 24, Radio Free
Europe, Mediapart, El País, As-
sociated Press, Le Monde ,
Bloomberg, The Economist ,
Reuters eVoice of America.
De acordo como grupo demí-

dia que trouxe o caso à tona, os
números da lista dos alvos do Pe-
gasusnãoaparecemcomidentifi-
cação,masmais demil pessoas já
teriamsido identificadas. Entre as
possíveis vítimas, estãomembros

de famílias reais árabes, 65 execu-
tivos de empresas, 85 ativistas de
direitos humanos, 189 jornalistas
emais de 600 políticos e funcio-
nários públicos, incluindo chefes
de Estado e de governo eminis-
tros. Amaioria dos possíveis es-
pionados está concentrada em10
países, de acordocomoWashing-
ton Post.São eles: Azerbaijão, Ba-
rein, Hungria, Índia, Cazaquistão,
México, Marrocos, Ruanda, Ará-
bia Saudita eEmiradosÁrabes.
O NSO, que é um dos líderes

da indústria de softwares es-
piões privados, considerou as
acusações exageradas e infun-
dadas, tambémde acordo como
jornal estadunidense. Em uma
carta enviada ao grupo demídia

que denunciou o caso, justificou
que não pode confirmar ou ne-
gar a identidade dos clientes go-
vernamentais e destacou que
“continuaria a investigar todas
as alegações confiáveis de uso
indevido e tomar as medidas
adequadas”. A empresa infor-
mou que suas ferramentas tec-
nológicas são vendidas para 60
clientes em 40 países, mas não
revelou a identidade deles.

Assassinatos
Tambémconstamna lista vaza-

damais de 15mil números doMé-
xico emais demil daEuropa, além
de dois telefones pertencentes a
mulheres próximas ao jornalista

sauditaJamalKhashoggi,mortopor
umesquadrão saudita em2018.Há
aindaonúmerodo jornalista inde-
pendentemexicanoCecilio Pineda
Birto, assassinadoemumlava-jato,
em2017. Seu telefonenunca foi en-
contrado, enão está claro se o apa-
relhofoihackeado.
Outronomeque compõe a lista

de possíveis hackeados é o de Ed-
wynPlenel, umdosmais conheci-
dos jornalistasdaFrança, ex-diretor
do jornal LeMonde e fundador do
siteMediapart.
A Anistia Internacional (AI) fez

uma perícia forense em 67 smar-
tphonescomsuspeitasdeataques
hackers e constatou que 23 foram
invadidos e 14 sofreramuma ten-
tativa de hackeamento. Nos 30
aparelhos restantes, a avaliação
foi inconclusiva devido a atualiza-
ções dos dispositivos eletrônicos.
Para ter acesso aos dados dos ce-
lulares, o Pegasus precisaria ape-
nas enviar umvídeo para umgru-
po doWhatsApp ou uma chama-
dadevoznomesmoaplicativo.
O programa espião ocupa as

manchetes desde 2016, quando
investigadores apontaramque ele
era usado para espionar umdissi-
dente nos Emirados Árabes. OCi-
tizen Lab, centro de pesquisas da
Universidade deToronto, no Ca-
nadá, informou, emdezembroúl-
timo, que dispositivosmóveis de
mais de 30 jornalistas da rede Al-
Jazeera,doCatar, haviamsidoata-
cadospelomalware.
Já a AI comunicou, em junho

de 2020, que autoridadesmarro-
quinas usaram o programa de
hackeamento para coletar dados
do celular de Omar Radi, jorna-
lista condenado por uma posta-
gem nas redes sociais. Naquela
época, a NSO disse que estava
“profundamente preocupada
com as acusações” e que anali-
saria a informação.

Malware invadiria aparelhos peloWhatsApp: telefones de pessoas ligadas a Jamal Khashoggi,morto em2018, teriamsidomonitorados

Sajjad Hussain/AFP - 26/5/21 Mohammed Alshaikh/AFP - 15/12/14

Investimentomilionário

Emmaio, o portal de notícias UOL
informou que o deputado Carlos
Bolsonaro comandava articulações
políticas em prol da compra do
aplicativo Pegasus. O pedido de
licitação foi publicado emumedital
doMinistério da Justiça, informando
a possibilidade de gastos demais de
R$ 25milhões para a aquisição do
malware. A ação seria uma
tentativa de diminuir o poder de
militares e órgãos de inteligência,
indicou o portal O deputado não
se pronunciou sobre o tema
ao ser procurado.

Software pode ter vigiado
jornalistas e ativistas

PaparezaoÂngeluseclama
porpazemCubaeÁfricadoSul
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Trânsito

Balanço do Departa-
mento de Trânsito do Dis-
trito Federal mostra que a
quantidade de flagrantes de
desrespeito ao pedestre
cresce a cada dia. A nossa
cidade é considerada refe-
rência no país pelo respeito
ao pedestre na faixa, mas
temos vivenciado um cres-
cente número de conduto-
res que vêm agindo com
desrespeitoàvida, aodeixar
de dar a preferência ao pe-
destre. O condutor precisa
se conscientizar de que o
pedestre é a partemais vul-
nerávelno trânsito eque, ao
desrespeitá-lo, não estará
apenas cometendo uma in-
fração gravíssima, mas po-
derá provocar lesão corpo-
ral ou homicídio na direção
veicular, vindo a responder
por crime de trânsito. Cos-
tumo caminhar regular-
mente com meu cão pela
Avenida Araucárias, em
Águas Claras, e constato o
enorme desrespeito que a
maioria dos motoristas,
motociclistas e até ciclistas
temcomas faixas de pedes-
tres. Curiosamente, noto
que a cultura de que a pre-
ferência é do veículo pode
ser vista até na reação dos
pedestres que, quando al-
gumcarropara antes da fai-
xa para que possam atra-
vessar, eles agradecem, co-
mo se o ato fosse decorren-
te da gentileza domotoris-
ta, e não um de direito de-
les. Infelizmente, o desres-
peito à faixa de pedestres
denota uma postura irres-
ponsável, insana e falta de
empatia de quem está atrás
do volante.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Fundo eleitoral

Problema é o que não falta no nosso país. Cerca de
15milhões de desempregados,mais de 119milhões de
brasileiros sem ter o que comer, famílias angustiadas
comaperdademais de 540mil entes queridos, vitima-
dos apenas pela covid-19. Não se pode esquecer que a
dívida pública está nas alturas, inflação tambémeleva-
da, fortes indícios de corrupção no governo e muitas
outras mazelas que a sociedade enfrenta. Mesmo as-
sim, numa insofismável falta de empatia, fomosmais
uma vez surpreendidos com a indecorosa decisão do
Congresso Nacional de aprovar a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias para 2022 com um aumento de 300% no
famigerado Fundo Eleitoral. O montante aprovado é
de R$ 5,7 bilhões. Da bancada do DF na Câmara, vo-
taram a favor da medida os deputados bolsonaristas

Laerte Bessa (PL) e Bia Ki-
cis (PSL), autora da desca-
bida proposta do voto im-
presso que, se aprovada,
criará despesas desneces-
sárias da ordem de R$ 2 bi-
lhões para o erário. Fica-
ramemcimadomuro, por-
que inexplicavelmente não
compareceram à sessão,
Celina Leão (PP) e Júlio Cé-
sar Ribeiro (Republicanos).
Os demais parlamentares
daCâmara votaramcontra.
Nossos cumprimentos pa-
ra eles. Em relação à ban-
cada no Senado Federal,
felizmente houve unani-
midade, Reguffe (Pode-
mos), Izalci (PSDB) e Leila
Barros (PSB) votaram con-
tra omaldito fundão. Para-
béns aos três, com desta-
que para o senador Regu-
ffe, pelo seu combativo es-
pírito de luta, voltado para
o combate à corrupção e a
favor da austeridade nos
gastos públicos, sempre
na intransigente defesa
dos interesses da coletivi-
dade. É um exemplo a ser
seguido por quem está ou
pretende ingressar na po-
lítica partidária. Suas ati-
tudes nos inspiram e nos
dão esperança de que o
Brasil poderá encontrar o
progresso e bem-estar de
todos, desde que saiba-
mos escolher bem nossos
representantes.
» José Leite Coutinho,
Sudoeste

Cooperativismo
O cooperativismo bra-

sileiro, em alguns setores,
tem significado de desen-
volvimento. Entre eles, es-
táo cooperativismodecré-
dito. Numa espécie de ra-
mificação, num prolonga-

mento de atividades, estariam as cooperativas mis-
tas e cooperativas agropecuárias. Dados que com-
provariam estão na Organização das Cooperativas
Brasileiras (OCB), pois está havendo ofertas de ativi-
dades de crédito com custos menores. Enquanto o
lucro dos Bancos caiu em 2020, há que se registrar o
centenário do cooperativismo brasileiro, a partir de
exemplos válidos e fortes, como a Sicredi, uma das
primeiras cooperativas de crédito da América Latina.
O reconhecimento do cooperativismo brasileiro le-
va-nos a resultados úteis para o desenvolvimento
mais harmônico nacional, como: a) forma demelhor
disseminar o crédito; b) democratizar o capital; c) in-
teriorização da produção, por meio de cooperativas
agrícolas; d) desconcentração da renda nacional; e)
interiorização do desenvolvimento; f ) aumento do
número de associadas das cooperativas.
» José de JesusMoraes Rêgo,
Asa Norte
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Amarca desse governonahistória,
nãopassa deumsoluço.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Bolsonaro volta ao Planalto
semobstrução.Duto liberado
para destilar ódio e estupidez.

Fimdo sossego.
GGiillbbeerrttoo BBoorrbbaa— Sudoeste

Opresidente culpouos
governadores pelo fracasso de
suapolítica econômica; estava
espiandopara ver noque ia dar,
deitado emberço esplêndido.

E opovo sofrendo.
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo— Asa Norte

Bolsonaro deixouohospitalmais
doente. Agora, recomendaque a
covid seja tratada com remédio
contra o câncer de próstata.

A obstruçãonão era só intestinal.
AArrtthhuurr ddee CCaassttrroo— Asa Sul

Não concordo comopresidente Jair
Bolsonaro, que, emmomento de
respostamais enérgica, usa termos
não recomendáveis. Porém,
muito pior é encher a cara de
cachaça, urinar na rua, ser preso
como ladrão e tentar vender o país.

BBeenneeddiittoo PPeerreeiirraa ddaa CCoossttaa— Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição
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Quando esta pandemia passar, os avan-
ços científicos estarão na bagagem deste
período doloroso da humanidade. Não há
como vencer uma crise sanitária dessas
proporções sem se valer dos benefícios da
ciência. Ninguémescapa. Atémesmoquem
diz não acreditar nela—aindaque tomeva-
cina às escondidas e insista em remédios—
criados por cientistas, inclusive— compro-
vadamente ineficazes contra o coronavírus.
Falta acanhamento nas narrativas das tre-
vas. Mas tambémnão há hesitação entre os
pesquisadores. É por isso que a ciência pas-
sará. É por isso que não paramos.
Qual outro motivo explicaria termos,

em um período tão curto, ao menos cinco
imunizantes contra o Sars-CoV-2 disponí-
veis para diferentes países? Em março de
2020, a Organização Mundial da Saúde
(OMS) declarou que o planeta enfrentava
uma pandemia. Em nove meses, países da
Europa já começavam a imunizar a sua
população. Detalhe: nas seringas, havia
fármaco criado a partir de uma tecnologia
inédita, a base de RNA.
Quase um ano emeio depois, temos 3,6

bilhões de doses de vacinas aplicadas no
mundo, e uma série de desafios que segue
intrigando quem atua e pesquisa na saú-
de. Esses especialistas não param. Bus-
cam, por exemplo, formas de deixar o pro-
cesso de imunização mais democrático e
de evitar que as novas variantes do coro-
navírus invalidem os imunizantes com
efeitos protetivos reais — até maiores do

que os constatados nos testes clínicos.
Resultados de um estudo divulgado,

na quinta-feira, em revista do grupo Lan-

cet, indicam que o trabalho não tem data
para terminar e será cada vez mais diver-
sificado. A pesquisa liderada pela Univer-
sidade College London mostra que, de-
pois da infecção pelo novo coronavírus, é
possível que uma pessoa sofra até 203
complicações de saúde. Os problemas
vão de fadiga e coceira na pele a disfun-
ções cognitivas, como perda de memória,
e podem durar mais de sete meses. Não à
toa, especialistas têm alertado que as se-
quelas da covid-19 serão um dos grandes
desafios da próxima década.
Em um Brasil de dimensões continen-

tais e posicionado entre os países mais
atingidos pela pandemia, esse cenário
desperta preocupações. Definitivamente,
não há tempo a perder por aqui, mas so-
bram dificuldades que vão além de ques-
tões sanitárias. Também nos desafiam os
cortes em bolsas de pesquisa, o desmonte
das universidades públicas, um assusta-
dor discurso negacionista, além da fuga
expressiva de cérebros. Se os pesquisado-
res de outros países não param na busca
pelo conhecimento, muitos dos que não
deixaram o Brasil parecem trilhar o mes-
mo caminho nadando contra a maré. Ain-
da bem que eles insistem. Levados por
uma crença ferrenha na ciência, por uma
certeza mobilizadora de que não há mal
que dure para sempre.

A
prorrogação por mais 90 dias
dos trabalhos da CPI da Co-
vid no Senado, oficializada na
semana passada pelo presi-
dente da Casa, Rodrigo Pa-

checo (DEM-MG), impõe novo desafio
e aumenta a responsabilidade dos
membros da comissão, no sentido de
apresentar resultados objetivos ao país.
Com o novo prazo, a investigação par-
lamentar, que estaria próxima do en-
cerramento, ganha fôlego para se es-
tender até o início de novembro, embo-
ra possa ser concluída antes disso.
Primeiramente, é importante que se

aproveite o tempo do recesso deste
meio de ano no Congresso Nacional
para aprofundar as apurações, anali-
sando detalhadamente o grande volu-
me de documentação requisitada e o
conteúdo dos depoimentos colhidos.
Com a prorrogação, muitos documen-
tos a mais poderão ser obtidos e tantos
outros depoentes, interrogados.
O mais importante, porém, é que a

comissão tenha como claro objetivo
exatamente o que é sua função: investi-
gar as denúncias sobre falhas ou até cri-
mes no combate à pandemia do novo
coronavírus. E não servir de palanque
para estéreis debates políticos entre
opositores do governo, com a intenção

precípua de desgastá-lo, e aliados do
Planalto, dedicados prioritariamente a
defendê-lo.
O que a população espera, de fato, é

que as investigações deem respostas
fundamentadas às perguntas quemoti-
varam a criação da CPI: se houve desca-
so, negligência ou omissão de mem-
bros do governo na compra de vacinas
e na adoção de outras medidas de en-
frentamento à pandemia; e que respon-
da também a outras questões tão gra-
ves quanto ou mais, que surgiram du-
rante o processo, como as suspeitas de
corrupção em negociações para a com-
pra de imunizantes.
Portanto, senhores senadores inte-

grantes da comissão parlamentar de in-
quérito, situacionistas ou oposicionis-
tas, de quaisquer que sejam os partidos
ou campos ideológicos, vamos deixar
de lado interesses e projetos políticos
pessoais, tirar o foco das eleições do
ano que vem e concentrar esforços
num serviço sério de apuração.
Eque, ao final dos trabalhos, se apon-

tem comprovadamente os erros e cri-
mes que eventualmente tenham cola-
borado para o elevadíssimo número de
mais de meio milhão de mortes pela
pandemia no Brasil, e, principalmente,
quem foram os responsáveis.

Aciêncianãopara

CARMENSOUZA
carmensouza.df@dabr.com.br
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»»PPEEDDRROO LLUUIIZZRROODDRRIIGGUUEESS

Embaixador aposentado, ex-diretor do O Estado de São Paulo

Um herói de Brasília

Pilar da
diplomacia

»MARCOSAZAMBUJA

Diplomata e conselheiro emérito do Centro Brasileiro de Relações Internacionais, foi secretário-geral do Itamaraty

Cuba:
liberdade x
revolução
» VICTORMISSIATO

Doutor em história, professor de história
do Colégio Presbiteriano Mackenzie Brasília.
Membro do Grupo de Estudos e Pesquisas
Psicossociais sobre o Desenvolvimento
Humano (Mackenzie/Brasília) e Intelectuais
e Política nas Américas (Unesp/Franca)

U
m dos principais mitos funda-
dores da modernidade é a revo-
lução. Sua origem advém do la-
tim revolutio, que significa, basi-

camente, o ato de dar voltas. Antiga-
mente, revolução era um termo utiliza-
do para designar o movimento circular
de astros no universo. Ordem, previsibi-
lidade e simetria, portanto, compu-
nham a interpretação do termo revolu-
ção em tempos pré-revolucionários. Tu-
do começou a mudar quando um novo
tempo histórico se formou no continen-
te europeu. De acordo comohistoriador
alemão Reinhart Koselleck, em sua céle-
bre obra Futuro Passado — Contribuição
à semântica dos tempos históricos, esse
novo tempo histórico (modernidade)
procurou romper a dimensão do futuro
em relação ao passado. Romper a or-
dem, viver o imprevisível e destituir as
simetrias hierárquicas dos poderes no-
biliárquicos passou a compor a nova in-
terpretação do conceito de revolução.
Desde os séculos 17 e 18, diversas fo-

ram as revoluções sociais que procura-
ram criar seus símbolos revolucionários.
Muitas vezes se apropriando de rituais
religiosos, as revoluções modernas
construíram suas bases pormeio dos es-
combros das instituições destruídas, to-
mando aqui a expressão utilizada pelo
pensador francês Alexis de Tocqueville,
em Antigo Regime e Revolução. Por meio
dessa visão de mundo, os mitos funda-
dores da revolução foram criados. No
processo de formação da América, o mi-
to revolucionário também foi estabele-
cido enquanto tempo fundador do “no-
vo” continente. Nos Estados Unidos, os
chamados founding fathers até hoje são
encarados como a base identitária da
nação. NoMéxico, a Revolução de 1910 é
vista, pormuitos, como a porta de entra-
da à modernidade social latino-ameri-
cana no século 20.
Provavelmente, o último grande mi-

to revolucionário latino-americano te-
nha sido a Revolução Cubana, ocorrida
em 1959. Inicialmente, uma revolução
liberal e nacionalista, a experiência cu-
bana se transformou em uma revolu-
ção socialista entre os anos 1961-1962.
Pregando o surgimento de um “novo
homem”, Fidel Castro e seus compa-
nheiros abalaram o tempo histórico ao
saírem de Sierra Maestra e propor uma
refundação da identidade cubana e la-
tino-americana. Um homem guerri-
lheiro, militante, radical nas ações, rea-
cionário nos costumes, violento contra
o inimigo e fiel a sua causa.
Desde a sua eclosão, o mito cubano

se espraiou pelo continente, arregi-
mentando diversos movimentos em fa-
vor da libertação nacional e imperialis-
ta. Libertar-se para o comunismo cuba-
no nunca significou liberdade indivi-
dual. A liberdade para Fidel Castro sig-
nifica desprender-se das causas indivi-
duais em nome do coletivo, do partido,
da pátria. Em 1968, quando diversas
bandeiras eram hasteadasmundo afora
em favor dos direitos de ser humano, a
partir de uma multiplicidade do que
significa ser humano, a Cuba comunis-
ta institucionalizava a repressão violen-
ta contra qualquer orientação sexual
não condizente com seus preceitos re-
volucionários.
Desde o início, quando qualquer voz

opositora ao regime apontasse algum ti-
po de desvio, a repressão vinha pormeio
de expurgos, prisões e assassinatos. Por-
tanto, não é de se estranhar que as ma-
nifestações do último domingo tenham
sido tratadas como “contrarrevolucio-
nárias” a mando de interesses norte-
americanos, embora os vídeos divulga-
dos na internet retratemumapopulação
carente e consciente de suas necessida-
des e vontades.
Como uma das primeiras medidas

para amortecer o impacto dos movi-
mentos sociais, o regime cubano, um
dia após as manifestações, derrubou a
internet em todo o país. Para além des-
sas primeiras medidas autoritárias, o di-
lema que estará posto a partir de agora
será o seguinte: conseguirá o regime cu-
bano arrefecer novamente a rebeldia de
seu próprio povo contra o seu sistema,
inspirando-se no comunismo chinês,
enquanto controle social com liberdade
de mercado, ou haverá uma implosão
do comunismo, enquanto regime políti-
co na ilha caribenha?

A
morte do embaixador PauloTarso Flecha
de Lima foi uma grande perda para o
Brasil e entristeceu Brasília, cidade cuja
gestação e nascimento acompanhou —

como integrante da equipe de JK — e que, por
ela tomado de amor, elegeu para sua residência
permanente.
Viveram, a cidade eo embaixador, emsimbiose

perfeita. Aqui pôde idealizar e executar seusproje-
tos. Em contrapartida, ajudou a internacionalizar
a nova capital federal, tornada centro de políticas
públicas relacionadas ao comércio exterior.
Despediu-se dele a cidade, com pompa e cir-

cunstância. A cerimônia de corpo presente, só-
bria e comovente, com a qual foi homenageado
pelo Itamaraty, significou o reconhecimento de
uma vida dedicada ao serviço da República. Sim-
bolismo e emoção similares só encontraram pre-
cedente na homenagem prestada em 1912 ao Ba-
rão doRio Branco.
Deixa Paulo Tarso amigos em legião. Fazia-os

facilmente, pois os cargos ou posições que ocu-
pou em nadamudaram seu comportamento afá-
vel e igualitário. Tratava a todos com cordialidade
e respeito.

Juntei-me a essamalha fraternal desde que o
conheci, em 1972, no Iate Clube do Rio, em even-
to do Jornal do Brasil. Ele, conselheiro, responsá-
vel pela promoção comercial no Itamaraty, eu,
um jornalista. Apresentou-nos seu ex-chefe no
Catete, o embaixador José Sette Câmara Filho, di-
retor do JB.
Sua receitaparapraticarumadiplomaciaquali-

ficada e eficiente era simples: estabeleça excelen-
tes relacionamentos locais, mas nunca se descui-
deda retaguardabrasileira. Atento a essa retaguar-
da, cultivou sempre as relações com jornalistas.
Desdeocomeçode suacarreira, foi acompanhado
pela Pomona Politis, colunista doDiário Carioca.
Mais tarde, em Brasília, ManuelMendes, do Cor-
reio Braziliense, o tinha como fonte habitual.
Com o passar dos anos, incorporou à sua agenda
dezenas de jornalistas dos mais importantes
meios de comunicação.
Em 1971, Paulo Tarso ajudou na articulação de

visita à República Popular da China (país com o
qual então não tínhamos relações diplomáticas)
do empresário Horácio Coimbra, fabricante de
café solúvel. O Itamaraty designou o cônsul em
HongKong,GeraldoHolandaCavalcanti, a acom-
panhá-lo na jornada.
Grandemudança de rumoocorreria em 1985,

com a vitória deTancredo Neves nas eleições in-
diretas de 15 de janeiro. Em dias, organizou o
périplo do presidente-eleito a países da Europa,
Estados Unidos, México, Peru e Argentina. Foi
um circuito extraordinário, do qual tive a honra
de participar, tendo Paulo Tarso brilhado em to-
do o percurso.
Paulo Tarso não foi chanceler por razões de

acomodação política. Olavo Setúbal o foi por
um ano e passou o bastão a Abreu Sodré. Mas
Paulo foi um secretário-geral com poderes am-
pliados e ajudou Sarney no processo de aproxi-
mação com a Argentina, no reatamento com
Cuba e na aproximação com o Iraque. Com os

EUA, foram anos de discussão sobre a lei de in-
formática.
Em 1990, no início do governo Collor, Paulo

Tarso foi removidoparaLondres.Mesesdepois, no
curso da Guerra doGolfo, foi convocado pelo pre-
sidente para a espinhosamissão de negociar a li-
bertação de centenas de brasileiros retidos pelo
governo iraquiano. Etevaldo Dias escreveu que
“sua escolha para a missão não fora um prêmio
por sua competência,mas umcastigo e que o em-
baixador deveria resolver um problema que ele
ajudara a criar”. Fonte venenosa.
Mas não era o presidente que queria encalacrar

o embaixador. Na época, confidenciou-meo secre-
tário de Imprensa, CláudioHumberto Rosa e Silva,
de quementão eu era adjunto, que esse tipo de ar-
gumentaçãovinhadopróprio Itamaraty.Conversa-
mosmuito sobre PauloTarso, a quemoCláudio já
conhecera e, a partir daí, passou a defendê-lo in-
transigentemente juntoaCollor.
Bem sucedida amissão, Zózimo publica nota

magistral: “Enviado ao Iraque propositalmente
para o sacrifício, Flecha de Lima acabou fazendo
barba, cabelo e bigode. É o caso único de um
condenado à morte que, enviado ao cadafalso,
consegue chegar de volta em casa trazendo de
lembrança a corda que o iria enforcar”.
Em entrevista, o chanceler Francisco Rezek,

disse que “Paulo não veio ao mundo para dizer
que ‘fiz omelhor demim,mas não deu certo’. Es-
sas palavras jamais atravessariam aquela gargan-
ta. Ele é um homem de resultados. O que ele faz,
dá certo”.

À memória de Paulo Tarso Flecha de Lima

N
ão é fácil, e talvez sejamesmo impossível,
resumir uma amizade que se estendeu
durante 60 anos. Para os moços, prazos
assim tão longos são os que definem ci-

clos da história, e não imaginam que possam se
aplicar algumdiaaelesoua simples relações entre
dois colegas e amigos.
PauloTarso e eu fomoss próximos, contempo-

râneos na vida e no Itamaraty. Como é da nature-
za do que era então nosso ofício, havia tempos de
aproximações e separações, mas os nossos cami-
nhos eram quase sempre paralelos e, várias ve-
zes, foram convergentes. Em 1987, ele me suce-
deu na presidência da Fundação Alexandre de
Gusmão (Funag). Em 1990, fui seu sucessor co-
mo secretário-geral das Relações Exteriores.
Compartilhávamos, em linhas gerais, e sobre isso
tínhamos longas conversas, a mesma visão de
qual deveria ser o papel do Brasil no mundo.
Compartilhávamos, também, um amor desme-
surado pelos biscoitos de polvilho.
Osobituários já informaramqual foi a formação

acadêmicadePauloTarso, e comoeramprofundas
suas raízesmineiras.Falamtambémdeseupercur-
so e dos postos que ocupou. Fico, assim, dispensa-
do de fazer um relato rigoroso e sequencial de seu
trajeto e falarei dele aqui como se as coisas tives-
semacontecidosemprecomperfeitanaturalidade,
tão íntima e profunda era sua associação com o
Itamaraty, que via comosua casa, como suaprofis-
são e comoseudestino.
É nos tempos felizes do governo de Juscelino

Kubitschek que, na assessoria próxima do presi-
dente, doisPaulosdeixamasuamarca: um,Flecha
de Lima, e o outro,Nogueira Batista, de quem faço
aqui tambémum registro saudoso. Tivesse JK vol-
tadoaopoder, como teria quase certamente acon-
tecido não fosse a mudança então das regras do
nosso jogo político, e a trajetória de Paulo, desde o
começo tão promissora, teria sido, imagino, intei-
ramente outra.
Passados alguns anos, ele vai procurar e encon-

trarumnichopróprionaestruturadapolítica exte-
riorbrasileira.Paulovirtualmente inventouanossa
política de promoção comercial, como processo
contínuo e estruturado, e nãomais, como era an-
tes, um exercício demontagemde feiras e exposi-
çõesouaprocura tópicade soluçõesparaquestões
comerciais que afetassemnossos interesses.
Sua obra perdura e hoje está de talmaneira in-

corporada ao tecidodenossadiplomacia quepare-
ce como se ali estivesse estado sempre. Em algum
momento, se faráoreconhecimento justoegenero-
so do que foi a contribuição de Paulo para que o
Brasil tivesse umapresençamuitomais atuante no
comérciomundial.Existemvozesmaisqualificadas
do que a minha para fazer isso, e lamento que,
quandoocorrer, ele jánãoestará entrenós.
Quero recuperar, contudo, ummomento preci-

so.Viajamos juntosmais deumavez ao Iraque, on-
de o Brasil fazia uma audaciosa aposta. Paulo era
umnegociador vigorosoeos iraquianos, interlocu-
tores difíceis e obstinados.Todonosso investimen-
toacaboucomnãopoucaacrimônianaquelaparte

Comecei estas lembranças no tempo de JK e
termino quando parecia queTancredo Neves nos
governaria e que Paulo seria um dos seus princi-
pais, senão o principal colaborador. Novamente,
aqui, o destino impediu que o que pareciam ser,
como nos tempos da volta de JK, favas contadas,
afinal não acontecesse. Pude assistir, então, a vá-
rios momentos quemostravam como havia bom
entendimento e sintonia fina entre aqueles dois
eminentesmineiros.
Duas vezes, Paulo construiu para simesmo um

perfeito edifício político e o viu desmoronar. Em
outromomento, tinha sido sua saúde que o desa-
pontara. Enfrentou tudo e superou tudo. Até ago-
ra. Suamorte, contam-me amigos queridos, per-
mitiu que o nosso novoministro das Relações Ex-
teriores trouxesse o Itamaraty de volta a suasme-
lhores práticas ao permitir uma homenagem dis-
creta, mas eloquente, naqueles salões ao grande
profissional que partia. Fico seu devedor por esse
gesto quedevolve o Itamaraty ao seumelhor com-
portamento.
Fica faltando aqui uma palavra minha final. À

memória de Lúcia, queridíssima amiga, e à lem-
brança de Paulinho. Para Isabel, João Pedro, Bia
e Tota, a certeza de que sempre poderão contar
comigo. Com Paulo não ficou faltando falar na-
da. Afinal de contas, 60 anos é tempo bastante
para cimentar uma amizade e para dizer o que
importava.

domundo tão instável, e Paulo viveu entãoumade
suas finesthoursaoconseguir resgatar centenasde
operários e técnicos brasileiros, que as controvér-
sias da época haviam transformado virtualmente
em reféns. Não aceitou nenhuma das soluções
parciais que lhe eramoferecidas e ficou emBagdá
até que oúltimodos nossos fosse liberado. Contou
para isso com a presença corajosa da Lúcia, que
viajou para ficar a seu lado num episódio que um
dianosso cinemaou televisão saberãoaproveitar.
Não resisto evocar um segundomomento. Era

aniversário de Paulo, e Lúcia reuniu, emWashing-
ton, os muitos poderosos daqueles anos em que
os Estados Unidos exerciam semdesafios o poder
hegemônico nomundo. Entre os convidados, es-
tava Plácido Domingo, e tive entãomeus únicos
segundos de glória operática: cantamos juntos os
“parabéns pra você”.
Emtrêsgrandesembaixadasquechefiaram,Pau-

lo eLúciadeixaramamais radiosapresença. Eleha-
via começado, jovem, seu caminho emRomana-
quelemesmopalácioextraordinárioqueHugoGou-
thierconseguiuparanós.Voltouerecuperouaqueles
maravilhosos espaços degradados pelo uso e pelo
tempo.TambémemWashington e emLondres, Lú-
ciaeele,comosempre,associavamestiloeconteúdo
e faziam comque a diplomacia parecesse, como
acontece emseusmelhoresmomentos, umamistu-
ra de arte e ciência e umdos ofíciosmais sedutores
davidacivilizada.
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Produzindoenergia
comosuordosdedos

NANOENGENHARIA

Tela reflexivadesenvolvidanaSuécia reproduz todasas cores emaltaqualidademesmoemlocais abertos.Mudançasnodesign
e usodeummaterial poroso tambémgarantemmaior confortoaosolhosdurantea leituraeumconsumomenordeenergia

Papel eletrônico

O suor humano pode ajudar a pro-
duzir energia elétrica,mostrampesqui-
sadores americanos. Eles desenvolve-
ram umnovo dispositivo que, ao entrar
em contato com o líquido produzido
naturalmentenaspontasdosdedos, ge-
ra uma carga de energia capaz de ali-
mentar pequenos dispositivos, como
medidores de pressão cardíaca. A tec-
nologia foi apresentada na última edi-
ção da revista especializada Joule.
“Queríamoscriar umdispositivoque

pudesse ser usado durante atividades
diárias equequasenãodemandasse in-
vestimento de energia. Você pode es-
quecê-lo completamente e ir dormir ou
trabalhar na mesa, como digitar, mas,
ainda assim, continuar a gerar energia”,
explica, em comunicado, JosephWang,
professor de nanoengenharia da Uni-
versidade da Califórnia, nos Estados
Unidos, e principal autor do estudo.
Os pesquisadores explicam que as

pontas dos dedos têm amaior concen-

tração de glândulas sudoríparas em
comparação com qualquer outra parte
do corpo. O dispositivo é um tipo de
coletor de energia, chamado célula de
biocombustível (BFC, em inglês), que é
alimentado por lactato, um composto
presente no suor.

Hidrogel

Os cientistas construíram a tecno-
logia usando pedaço de espuma com-
posta também de carbono. Omaterial
foi conectado a um circuito de eletro-
dos, que é preso nas pontas dos dedos
com o auxílio de um hidrogel. “O ta-
manho do dispositivo é de cerca de
um centímetro quadrado. Seu mate-
rial também é flexível, e você pode
usá-lo confortavelmente por um lon-
go período de tempo”, detalha Lu Yin,
estudante do Departamento de Na-
noengenharia da Universidade da Ca-
lifórnia e também autora da pesquisa

Dentro do dispositivo, ocorrem uma
série de reações eletroquímicas quando
ele entra emcontato como suor, geran-
do uma pequena corrente elétrica. Em
testes iniciais, os pesquisadores conse-
guiram usar a solução para alimentar

pequenos aparelhos, como o demedi-
çãodepressão arterial e sistemasdede-
tecção de vitamina C. Isso apenas com
a energia produzida durante 10 horas
de uso do aparelho por um voluntário,
queutilizou a tecnologia enquanto dor-

mia. “Ficamos felizes comos resultados
e, agora, iremos nos dedicar a torná-lo
ainda mais potente. Existe um poten-
cial muito grande, e estamos empolga-
dos. Temos 10 dedos para brincar”,
adiantaWang.

Em10horas e comousuário dormindo, o dispositivo consegue alimentar umaparelho de aferir pressão

Palavra de especialista

Produto promissor

“Essa qualidade na visualização de
imagens digitais é algo que todas as pes-
soas buscam, e, por isso,muitos pesqui-
sadores dessa área têm se dedicado a esse
objetivo. Outro ponto que o público em
geral sempre busca ao comprar essas tec-
nologias é uma bateria que dure mais.
Isso facilita bastante o uso dos dispositi-
vos eletrônicos, e esse estudo também le-
va essa questão em consideração. Fica
difícil prever quando esse produto estará

disponível para todos,podendo também
ser usado em vários aparelhos,mas po-
demos dizer, sim, que é algo promissor. É
bem possível que, no futuro, tenhamos
telas digitais tão sofisticadas e avança-
das ao ponto de as confundirmos com
imagens reais. É algo que não deve estar
tão longe de se tornar realidade.”

Fabio Luis Livi Ramos,membro do
Instituto de Engenheiros Eletricistas e
Eletrônicos (IEEE) e professor adjunto
da Universidade Federal do Pampa
(Unipampa)

» VILHENA SOARES

I
magine se sentar ao Sol e conseguir
visualizar imagens em seu tablet,
computador ou smartphone com a
mesma qualidade que você teria em

umambiente fechado. Esse cenário po-
de se tornar realidade graças ao traba-
lho de cientistas suecos. Os especialis-
tas desenvolveramumnovo tipo de tela
reflexiva, apelidado de papel eletrônico,
que exibe cores em alta qualidademes-
mo em luz ambiente e com um consu-
mo baixo de energia. A tecnologia foi
apresentada na última edição da revista
especializadaNanoLetters.
Os criadores da tecnologia expli-

cam, no trabalho, que as telas digitais
tradicionais usam uma luz de fundo
para iluminar o texto ou as imagens
exibidas nelas, uma estratégia que
funciona muito bem em ambientes
fechados. Mas em locais abertos, sob
o Sol forte, esse sistema dificulta a vi-
sualização do que é exibido pelos apa-
relhos eletrônicos.
Para resolver esse problema, foram

desenvolvidas as telas reflexivas, que
tentam usar a luz ambiente, imitando
a maneira como os olhos respondem
ao papel natural. A nova tecnologia já
é utilizada em alguns tablets, mas só
exibe bem as cores preto e branco, o
que limita o seu uso. “Para que as telas
reflexivas possam competir com as te-
las digitais que usamos hoje, as ima-
gens e as cores devem ser reproduzi-
das com amesma alta qualidade. Esse
seria um verdadeiro avanço”, afirma,
em comunicado, Marika Gugole, estu-
dante de doutorado no Departamento
de Química e Engenharia Química da
Chalmers University of Technology, na
Suécia, e uma das autoras da pesquisa.
Gugole e sua equipe já haviam con-

seguido desenvolver um material ul-
trafino e flexível que repro-
duz todas as cores que uma
tela de LED pode exibir, en-
quanto requer apenas umdé-
cimo da energia que um ta-
blet padrão consome. Mas,
em seu design, as cores não
eram exibidas com a qualida-
de ideal. Para superar esse
obstáculo, os especialistas
usaram uma nova tática: es-
colheram para a produção da
tela ummaterial poroso e na-
noestruturado, o trióxido de
tungstênio, que foimisturado
a ouro e platina. A combina-
ção permite mais liberdade
nahoradamontagemdopro-
duto. “O tungstênio é simples e barato,
mas, para produzir essas telas reflexi-
vas, certos metais raros são necessá-
rios, como ouro e platina. Como o pro-
duto final émuito fino, as quantidades
que precisamos são muito pequenas”,
detalham os autores do estudo.
Além da nova matéria-prima, os

pesquisadores inverteram o design
da produção do dispositivo. Eles in-
seriram a mistura com tungstênio,
que torna o material eletricamente
condutor e permite a entrada da luz
solar, em cima da nanoestrutura pi-
xelizada do dispositivo, responsável
por reproduzir as cores. “Na monta-

gem tradicional de cama-
das da tela digital, o mate-
rial elétrico é inserido ape-
nas no topo dos píxels. Es-
sa nova estruturação faz
com que você olhe direta-
mente para a superfície pi-
xelizada e, com isso, consi-
ga ver as cores com muito
mais clareza”, explicam.
Segundo os criadores, a

nova tela reflexiva colorida
apresenta vantagens impor-
tantes, comomaior conforto
aos olhos durante a leitura e
menos consumo de energia.
“Nosso principal objetivo ao

desenvolvê-la é encontrar soluções
sustentáveis que economizem energia.
E, nesse caso, o consumo de energia é
quase zero, porque simplesmente usa-
mos a luz ambiente dos arredores”, ex-
plica, em comunicado, Andreas Dah-
lin, professor da universidade sueca e
principal autor da pesquisa.

Novo paradigma

A equipe segue trabalhando no
aperfeiçoamento da tecnologia, mas
a aposta é de que ela possa ser co-
mercializada facilmente e usada em
um número amplo de dispositivos
eletrônicos. Roberto Avillez, profes-
sor do Departamento de Engenharia
Química e de Materiais da Pontifícia
Universidade Católica do Rio de Ja-
neiro (PUC-RJ), destaca que a pesqui-
sa sueca apresenta um avanço impor-
tante na área tecnológica, com uma
técnica simples. “Esta é uma pesquisa
que quebra o paradigma atual de or-
ganização de camadas de um dispo-
sitivo óptico ao inverter a ordem das
nanocamadas e permitir que a luz
(natural) atravesse o substrato de vi-
dro transparente. Essa mudança apa-
rentemente pequena melhora de ma-
neira significativa a quantidade de
luz refletida, realçando as cores refle-
tidas”, explica. “Um dispositivo que

emprega essa tecnologia não precisa-
rá de uma fonte de luz muito forte in-
ternamente, pois aproveitará a luz
ambiente commuita eficiência.”
O professor acredita que essa nova

tecnologia, uma vez plenamente de-
senvolvida, poderá substituir os visores
atuais de tablets e, também, de outros
dispositivos semelhantes. “Por exem-
plo, uma tela fina presa numa parede
para apresentar quadros e propagan-
das, comaprincipal vantagemde exibir
coresmais vibrantesmesmonapresen-
ça de uma luzmuito forte”, ilustra. Mas
Avillez enfatizaque, para issoacontecer,
o estudoprecisa sair da escala laborato-
rial para industrial, com desenvolvi-
mento da tecnologia apropriada e ava-
liação de custos. “A técnica empregada,
que édenominadapulverização catódi-
ca (deposição de materiais finos para
recobrir uma superfície), está bem de-
senvolvida. Por isso, acredito que amu-
dança para a escala industrial possa ser
realizada empoucos anos”, afirma.

Nesse caso, o consumode
energia é quase zero,
porque simplesmente
usamos a luz ambiente
dos arredores”

AndreasDahlin, professor da Chalmers
University of Technology e principal
autor da pesquisa

Tela digital colorida emdois tamanhos: sob o Sol, dispositivos
atuais só exibembemas cores preto e branco

Marika Gugole/Chalmers University of Technology
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Só a vacina

combate a covid

“No início da pandemia, com
base em alguns estudos in vitro,
havia uma especulação da utili-
zação da hidroxicloroquina co-
mo uma forma de inibir a entra-
da do novo coronavírus na célu-
la, como um inibidor da infla-
mação. Porém, já se sabe que não
há comprovação de eficácia deste
medicamento nos casos de covid-
19. Estudos apontam que a utili-
zação da hidroxicloroquina pode
surtir efeito deletério, ou seja, pio-
rar a situação do paciente, po-
dendo contribuir para o óbito.
Não há indicação do uso para

os casos de covid-19. Por outro la-
do, temos a utilização do imuno-
biológico tocilizumabe, que pode
ser administrado em algumas si-
tuações com pacientes graves,mas
que não estão em ventilação me-
cânica. Com a covid-19 e o au-
mento da procura por este medi-
camento, a gente observa um va-
lor de venda cinco vezesmaior, en-
tre R$ 20 mil e R$ 25 mil. Não é
um medicamento comprado pela
Secretaria de Saúde, mas é oferta-
do pelo Ministério da Saúde para
pacientes reumatológicos.
As pessoas precisam entender

que não há um medicamento
capaz de evitar a forma grave da
covid-19, para isso, existe a vaci-
na. Quando se pensa na prote-
ção vacinal, temos um cenário
com a diminuição no número de
internação, o que gera um con-
sumo menor de medicamento. É
preciso focar em um diagnóstico
precoce e na vacinação”.

LíviaVanessaRibeiro,
infectologistada
SecretariadeSaúde
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Pandemia deixa
pacientes sem remédio

Pessoas comdoenças crônicas comoartrite reumatoide e lúpusenfrentamdesabastecimentodemedicamentos, que foramutilizados,
geralmente semcomprovaçãocientífica, na tentativade combater casosdacovid-19ao longodosúltimosmeses

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Emabril, Jaqueline CoutoMoreira sentiu o impacto da falta domedicamento para artrite reumatoide

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 16/4/21

Sem acompanhamento
Outro problema enfrentado

por pacientes reumatológicos foi
a desassistência no acompanha-
mento médico. Com a pandemia
e o grande volume de pacientes
com covid-19, os hospitais tive-
ram de remanejar as consultas
ambulatoriais e limitar a quanti-
dade de atendimento. “Em ter-
mos de números de consultas, os
pacientes da rede pública enfren-
taram uma certa dificuldade. Na
rede privada, a telemedicina auxi-
liou bastante no acompanha-
mento da evolução da doença”,
conta a reumatologista Tainá Car-
neiro, que trabalha no sistema
público de saúde enoprivado.
“Por outro lado, também tive-

mosumabaixaprocuradesses pa-
cientes por medo de sair de casa,
de ir ao hospital e pegar covid-19.
Sem contar que outros serviços

necessários para o tratamento, co-
mo a reabilitação com fisioterapia,
também foram impactados pela
pandemia”, ressalta Tainá. De
acordo com o levantamento da
Secretaria de Saúde, em 2020 fo-
ram realizados 37.919 atendimen-
tos com médicos reumatologistas
em 16 unidades da Rede de Saúde
do DF. Até maio deste ano, foram
registrados 13.537 procedimentos
nessa especialidade.
Jeisa Loiola, 28, teve o trata-

mento interrompido com a difi-
culdade de conseguir medica-
mento e consultar um reumato-
logista. Ela descobriu a artrite
reumatoide em 2019; sempre en-
frentava muitas dores, mas antes
não sabia o que era. Em 2020, co-
meçou o tratamento na rede pú-
blica e, em trêsmeses, o acompa-
nhamento clínico foi suspenso

devido à demanda dos casos de
covid-19. “Eu tinha remédio até
outubro de 2020, mas depois
acabou e não consegui comprar.
Só agora, em junho, consegui a
consulta, e me passaram outra
medicação. Porém, no posto de
saúde aqui em Santa Maria ela

está em falta. Estou aguardando
chegar, e não posso pegar na far-
mácia de Alto Custo porque não
tenho cadastro”, afirma Jeisa,
que, no ano passado, enfrentou
uma luta para conseguir comprar
a hidroxicloroquina para conter a
artrite reumatoide.

Comercialização demedicamentos
Veja o crescimento na venda de cloroquina, hidroxicloriquina
e azitromicina nos últimos cinco anos no Brasil

Fonte: Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa)

Cloroquina e Hidroxicloroquina
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» CIBELE MOREIRA

O
uso demedicamentos na
tentativa de combater a
covid-19, como no caso
do tratamento precoce

— sem comprovação científica
— desencadeou uma sobrecarga
na demanda de medicamentos
que eram utilizados para tratar
outras doenças, principalmente
na área da reumatologia. A alta
procura por cloroquina, hidroxi-
cloriquina, azitromicina e tocili-
zumabe afetou o abastecimento
desses medicamentos na rede
pública e privada.
“No início da pandemia, a

gente percebeu uma falta da hi-
droxicloroquina nas farmácias
de Alto Custo, nos hospitais e na
rede privada. Pacientes com lú-
pus necessitam deste medica-
mento de forma crônica e sofre-
ram com esse desabastecimento
que, posteriormente, foi sanado”,
pontua a reumatologista Tainá
Carneiro. “Agora, os pacientes
reumatológicos estão enfrentan-
do a falta de imunobiológico (co-
mo o tocilizumabe), que tam-
bém foi utilizado em casos de
covid-19”, destaca.
De acordo com a reumatolo-

gista, sem a medicação para ini-
bir a evolução de
doenças como
artrite reumatoi-
de e o lúpus, es-
ses pacientes co-
meçam a ter sin-
tomas mais gra-
ves da inflama-
ção, com dores
crônicas e, em al-
guns casos, po-
dem evoluir para
sequelas. A So-
ciedade Brasilei-
ra de Reumatolo-
gia estima que,
no Brasil, exis-
tam cerca de 10
milhões a 15 mi-
lhões de pacien-
tes reumatológi-
cos. Porém, não
dá para dimen-
sionar o impacto no tratamento
causado pela falta dos fármacos.
Diagnosticada com artrite

reumatoide, Jaqueline Couto
Moreira, 30 anos, sentiu o im-
pacto da falta do medicamento
que inibe a doença em abril des-
te ano, quando ela soube que o
imunobiológico estava esgotado
na rede pública. “O tocilizumabe
foi o único que deu certo para
meu tratamento. Utilizo ele há
mais de cinco anos e nunca tive
problemas. Agora, está em falta e
meumédicome passou uma ou-
tra medicação inferior, que não
está funcionando”, conta amora-
dora de Águas Claras.
Jaqueline explica que a doen-

ça é autoimune e age como uma
grande batalha no organismo. “O
organismo interpreta as células
localizadas nas juntas como um
vilão. É como se meu corpo esti-
vesse se combatendo. E o que a
doença destruiu não tem como
recuperar. Por isso, a medicação
é importante para parar a ação
inflamatória”, pontua. O tocilizu-
mabe é um fármaco caro, custa,
emmédia, R$ 10mil a dose.
Durante a pandemia e a es-

cassez do medicamento, o que
tem ocorrido é um superfatura-
mento na venda do imunobioló-
gico. “A gente tem relato de que
há um mercado paralelo para o
tocilizumabe, custando de cinco
a 10 vezes o valor de mercado. E
ante o desespero, alguns fami-
liares de pacientes reumatológi-
cos e até de pessoas com casos
graves de covid-19 têm buscado

Palavra de
especialista

essa alternativa”, destaca Ricar-
do Xavier, presidente da Socie-
dade Brasileira de Reumatolo-
gia. “Mas tudo isso são relatos
que a gente ouviu. Não temos
comprovação. Porém, a socieda-
de tem alertado os pacientes so-
bre essa situação”, pondera.
Ele explica que o tocilizuma-

be começou a ser usado para os
casos da covid-19 por ser um ini-
bidor de citocina, componente
que causa inflamação no corpo.
A grande quantidade de citocina
no organismo é um dos princi-
pais fatores de lesão inflamatória
grave no pulmão em casos gra-
ves do novo coronavírus. Estu-
dos indicaram resultados positi-
vos no uso do medicamento em
pacientes com covid, porém, em
outros foram neutros. “O que co-
meçou a ocorrer foi um uso ge-
neralizado destemedicamento, e
a empresa farmacêutica não está
conseguindo dar conta dessa de-
manda. Nossos pacientes não
estão tendo acesso ao tocilizu-
mabe na rede privada e nos pla-
nos de saúde. Na rede pública,
pelo Sistema Único de Saúde
(SUS), o medicamento ainda
tem em estoque, porque a desti-
nação do Ministério da Saúde
está voltada apenas para os pa-

cientes reumáti-
cos”, expõe Ricar-
do Xavier.

Eficácia

A médica in-
tensivista Adele
Vasconcelos, do
Hospital Santa
Marta, ressalta
que a eficácia do
tocilizumabe em
alguns casos da
covid-19 foi com-
provada recente-
mente pela Anvi-
sa. No entanto,
ele não foi incor-
porado oficial-
mente nos proto-
colos de trata-
mento para o no-

vo coronavírus. “O Ministério da
Saúde ainda não liberou o uso
oficial, mas temos um protocolo
de quais casos esse medicamen-
to pode ser usado. Não é em
qualquer pessoa, porque tem
muito efeito colateral. É neces-
sário ter certeza de que o pa-
ciente não tem nenhuma outra
infecção secundária”, afirma.
“É preciso conscientizar a po-

pulação e a classe médica quan-
to ao uso adequado desse medi-
camento. A indicação é bem res-
trita, não vai salvar todo mundo.
Se for bem utilizado, não vai fal-
tar para quem precisa”, pondera
a médica, que acredita que pode
haver novos desabastecimentos
de outrasmedicações.
Além do tocilizumabe e da

hidroxicloroquina, a azitromici-
na também sofreu alta demanda
nos hospitais e causou desabas-
tecimento em alguns períodos
durante a pandemia. O fármaco
é indicado para tratamento de
infecções bacterianas respirató-
rias, como bronquite e pneumo-
nia. O medicamento começou a
ser utilizado também em casos
do novo coronavírus. A gerente
de atenção hospitalar de Assis-
tência Farmacêutica da Secreta-
ria de Saúde, Julia Dantas, ex-
plica que, ao longo do ano pas-
sado e no primeiro semestre
deste ano, a rede pública en-
frentou desabastecimento cícli-
cos da hidroxicloroquina e azi-
tromicina. No entanto, atual-
mente, o estoque desses dois
medicamentos está positivo.

Hospitais remanejaramconsultas, o que limitou o atendimentomédico

Agente tem
relatodequehá
ummercado
paraleloparao
tocilizumabe,

custandodecinco
a10vezesovalor
demercado”

Ricardo Xavier,
presidente da Sociedade

Brasileira de Reumatologia
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Luta constante por respeito no trânsito

Apesar de redução de 33,3% no número de acidentes fatais nos seis primeirosmeses do ano, DF ainda precisa diminuir pela
metademortes no trânsito até 2030. Ontem, família de ciclista vítima de atropelamento velou o jovem de 20 anos
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Aqui quem fala é da Terra. Brasília,
Brasil. Anos 2020. Alô, alô, marciano.
Tu que podes até nem existir, já que
nossos cientistas ainda não recolhe-
ram indícios suficientes para confir-
mar a possibilidade de vida emMarte.
Mas caso habitasse mesmo o Planeta
Vermelho, talvez, daí de longe, conse-

guisse enxergar em perspectiva nossa
situação aqui no globo terrestre.
Pra variar, estamos em guerra. Tá ca-

da vezmais downnohigh society. Imagi-
ne só, cogitam taxar as fortunas dosmais
ricos. Isso reduzirá as desigualdades so-
ciais, destacou um observador atento.
Mas deixará os ricosmais pobres, emen-
douomesmo cidadão.Veja o nível do di-
lema que enfrentamos. Diante de tal en-
cruzilhada, só nos restamesmo recorrer
ao turismoespacial para espairecer.
Neste mês, inclusive, deve ser dada

a largada dessa nova era de viagens
que se pretendem um dia chegar ao

nível interplanetário e, quiçá, interga-
láctico. Só mesmo sonhando com de-
safios dessa magnitude para fugir dos
problemas reais que afligem nossos
povos castigados. Talvez seja essa a
solução dos problemas da humanida-
de: exilar-se numa empreitada pelo
espaço sideral aguardando respostas
de extraterrestres.
Alô, alô,marciano.Você não imagina

a loucura. Queria que Elis estivesse ain-
da aqui para interpretar os versos céle-
bres da canção. Caprichar naquele agu-
do sarcástico do high society. Nunca o
cada umpor si fez tanto sentido quanto

agora. É todomundo na lona nesse sal-
ve-se quem puder.
Quem vive na miséria e na pobreza

já se acostumou aos castigos sem jus-
tificativa da vida sofrida. Aos que têm
condições de vivermmelhor e um co-
ração batendo no peito, assistir a es-
se sofrimento basta para sentir as
amarguras da crise virando zona. Os
que restam são igualmente coitados
pela cegueira e falta de humanidade
que os acomete.
Todas as nossas tentativas parecem

em vão. Quando achamos que o conhe-
cimento nos salvaria, veio um balde de

fake news. Pormedo e, muitas vezes, ig-
norância, mergulhamos nas águas gela-
das da tramadementiras.
Quando pensamos que as evidências

seriam suficientes paramostrar o cami-
nho, descobrimos que elas não tiveram
nemmesmo a popularidade do clássico
da música sertaneja interpretado por
Chitãozinho eXororó.
Os fatos, a compaixão, o respeito e a

fraternidade estão em baixa. Nemmes-
mo angariaram algumas centenas de
curtidas nas redes sociais. Pagamos caro
por umdespertar que nunca chega. Tem
muito rei aí pedindo alforria.

Alô, alô,
marciano
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Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br Sepultamentos realizadosem18de julhode2021

Obituário

» Severino Ramos dos Santos Filho,
82 anos

TAGUATINGA
»AlmerindaPinheirodosSantos, 76anos
» Antônio Souza Dias, 74 anos
» Darlene de Oliveira Santos, 34 anos
» Esbizael Mendes Ribeiro, 61 anos
» Humberto Nova Esvieira, 61 anos

CAMPODAESPERANÇA
» Caio Felipe dos Santos Sousa,
21 anos

» Carlos Eduardo Novaes Faccin,
51 anos

» Cristovão Nunes, 92 anos
» Eneas Barata, 88 anos
» Francisco de Assis Vasconcelos,
91 anos

» Hugo Roberto Coube Cordeiro,
39 anos

» José Augusto da Costa Amaral,
71 anos

» José Henrique Rodrigues Perales,
74 anos

» Judite Coelho Barros, 85 anos
» Lydia Fernandes Borges, 68 anos
» Odracir César de Souza, 66 anos

» Lucicleide Pereira Leite, 51 anos
»Maria Alves da Silva, 82 anos
»Maria Dias de Matos, 67 anos
»SeverinaPereiradeMedeiros, 82anos
» Valdineide Souza Santana, 42 anos
» Vanildo da Silva Nunes, 42 anos

GAMA

» Clenilda Gomes das Neves, 74 anos

» JosenildoAlves deAlmeida, 64 anos
» Lucas Delfino de Alencar, 81 anos
»Maria das Gracas Filha, 74 anos
» Nivaldo José Ross, 85 anos
» Simão Correa dos Reis, 66 anos

BRAZLÂNDIA

» Alacir Carlos Neves, 63 anos
»MariaElisabetAraújodeLima, 8anos

JARDIMMETROPOLITANO

»Willismar de Jesus Feitosa,
60 anos

» Antônia Medeiros Coêlho, 76 anos
» Leonarda Marques da Cunha,
84 anos

» João Tomelin, 75 anos
» Brendo Santiago de Oliveira, 20 anos
»Marlene Ignez Calhes, 86 anos

» EDISHENRIQUEPERES
»PEDROMARRA
»RAFAELAMARTINS

U
m atropelamento inter-
rompeu brutalmente a
vida do jovembrasiliense
de 20 anos Brendo San-

tiago de Oliveira. Ele trabalhava
emuma rede de fast food emVal-
paraíso (GO) emorava em Santa
Maria. Morreu horas após ser
atingido por um veículo enquan-
topedalavana regiãoadministra-
tiva. O condutor fugiu do local e,
apesar de ter sido identificado
pela polícia, ainda não foi detido,
nemhavia se apresentado na de-
legacia até o fechamento desta
edição (leia Memória).
A morte de Brendo, na sexta-

feira, engrossa as estatísticas das
fatalidades no trânsito da capital.
Somente nos seis primeiros me-
ses deste ano, 64 pessoas perde-
ramavidanas vias doDistrito Fe-
deral. O número é 33,3%menor
que o registrado no mesmo pe-
ríodo do ano passado, quando 96
morreram. Essa é a segunda
maior redução dos últimos 21
anos. ODepartamento deTrânsi-
to (Detran-DF) atribui a queda a
dois fatores: ao lockdown, que re-
duziu a quantidade de veículos
em circulação, e às campanhas
educativas realizadas pelo órgão.
Ao todo, 130 mil pessoas foram
abordadas emaçõesde educação
para o trânsito em2020.
Emboraonúmero tenha redu-

zido,muitas famílias ainda vivem
o lutopelaperdadeumenteque-
rido em acidentes. Os amigos e
familiares de Brendo são alguns
deles. O velório, na Assembleia
de Deus de Brasília, no Gama, na
tarde de ontem, foimarcado pelo
desconsolo. Na cerimônia reser-
vada aosmais próximos, amigos
e familiares apoiavam-se uns aos
outros para tentar suportar a dor.
Umaparente deBrendo chegoua
passar mal e foi consolada pelos
presentes, do ladode fora.
Lucas Santiago, 24 anos, estu-

dante, morador de SantaMaria e
primodeBrendo, lembrou as tar-
des de diversão como rapaz. “Ele
era sempremuito sorridente.Gos-
tava de ficar sozinho, não tinha
muitosamigosforadafamília,mas,
comospróximos, eramuitoalegre.
Agentesempresaía juntos,mesmo
que fosse apenas para andar um

poucodebicicleta. Fomos criados
juntos.Vivíamos jogando futebol
noPlaystation2”,narra.
O familiar destaca que foi em

meadosdeagostodoanopassado
que ele, Brendo e o outro primo,
Edmar Souza, 20 anos, também
morador deSantaMaria, se reuni-
ramna casa da avó para ajudá-la
com algumas reformas. “A gente
estava pintando a casa dela e não
tinhaoutra, quando a gente se via
eraumaalegria só”, dizEdmar. Em
busca de atender o últimodesejo
deBrendo, a família arrecadoudi-
nheiroparacremá-loejogarascin-
zasnanatureza.

Transparência

Apesar da redução de fatalida-
des, oDFainda temgrandesdesa-
fios.Umadasmetas dosObjetivos
deDesenvolvimentoSustentável é
queopaísreduzaàmetadeaquan-
tidadedeacidentes fatais até2030.
Doutor em engenharia de trans-
porteseprofessordaUniversidade
de Brasília (UnB), PastorWilly
GonzalesTacoalertaqueopercen-
tual sóserácumpridoseogoverno

(em todas as esferas) adotar uma
política transparente de enfrenta-
mento àsmortes no trânsito; en-
gajar a sociedade; e atuar na for-
maçãodebase.
Entre as políticas recomenda-

das,Tacodestacaanecessidadede
os gestores públicos atuarem es-
pecialmente no combate ao uso
do celular ao volante, coibindo o
excessodevelocidadeeenfrentan-
doa embriaguez eousodedrogas
ilícitas.Tambémépreciso investir
no transporte público demassa,
acessível, barato e comqualidade.
“Essas estão entre as principais
causasdeóbitosnas vias. É funda-
mental que o governo assuma a
sua responsabilidade, defina con-
cretamente o papel do cidadão;
crie mecanismos de auditoria e
monitoramento dos resultados
das políticas públicas e divulgue
em tempo real. Quem não está
cumprindobemoseupapel epre-
cisamelhorar?Qual ação deu cer-
to? As pessoas precisam ser infor-
madas”,defende.
Segundoo especialista, a partir

domomento emque o poder pú-
blico der transparência às ações e

aos resultados, isso aumentará o
engajamentoda sociedade civil. E
umdos caminhos é trabalhar com
asassociaçõesdemoradores, cole-
tivos, igrejas, imprensa, iniciativa
privada e, especialmente, as esco-
las.“Precisamoseducarascrianças
parao trânsito. A geraçãoquehoje
tem10, 11anos, serámotoristada-
qui a umadécada.Quemotorista
essa geraçãodocelular, dos apara-
tos tecnológicosserá?”,pergunta.

Reduçãodamobilidade

Na opinião da doutora em
transportes pela UnB Adriana
Modesto, as ações restritivas por
partedoGDFcontra adissemina-
ção do novo coronavírus no pri-
meiro ano de pandemia tiveram
influência direta na redução de
33% nos acidentes fatais entre a
primeira metade de 2020 com
2021. “Têm sido preconizadas
medidas preventivas ao contágio,
como a imunização, ainda inci-
piente (em fase inicial), o uso de
equipamentos de proteção indi-
vidual, estratégias de redução de
contato social deflagradas pelas

autoridades públicas, alémda re-
dução damobilidade, tendo em
vista esta última. Parte dos traba-
lhadores passaram a exercer suas
tarefas em regimedehomeoffice.
Por consequência, também im-
pactando no cenário do trânsito
em razão da redução da circula-
ção de veículos individuaismoto-
rizados”, analisa a especialista.
Nos primeiros seis meses de

2000, o Detran-DF registrou 218
acidentes fatais de trânsito, e 96
no mesmo período de 2020 —
uma queda de 127%, em 20
anos. “Tendo em vista a série
histórica, a redução do número
de sinistros de trânsito e respec-
tiva severidade podem ser justi-
ficadas por fatores como a po-
tencial efetividade de campa-
nhas de conscientização sobre
os riscos do trânsito, melhorias
na infraestrutura viária, redu-
ção de limites de velocidade, a
exemplo das vias do Lago Nor-
te, efetividade da fiscalização e,
de forma extensiva ao país,
ações de caráter normativo com
implicações para a segurança
viária”, comenta Adriana.

9

»» Acidentes fatais

Comoaautarquia conseguiu
diminuir o número de acidentes
fatais noDF?
O lockdown e todas as outras

medidas relativas à pandemia
trouxeramumaqueda significati-
va de veículos e pedestres na rua,
e isso significa menos riscos de
acidentes.Mas nós vemos que há
uma queda desde o ano passado.
Os números continuam reduzin-
do, e isso nos leva a acreditar que
as ações educativas estão fazen-
do efeito.Mesmocom toda a difi-
culdade, começamos a fazer li-
ves, parceria com síndicos, traba-

lho de educação do condutor
junto à fiscalização, e isso tem re-
tornado de forma positiva, basta
ver os números.

Quantas pessoas foram
atingidas por essas ações?
No ano passado, atendemos

mais de 130 mil pessoas com
nossas ações educativas. De al-
guma maneira, atingimos a
população. O número de aci-
dentes fatais com pedestres,
motociclistas e outros, também
está caindo, e espero que conti-
nue assim. Se eu pudesse con-

gelar esses números, seria óti-
mo. Também o nosso trabalho
de conscientização por meio de
campanhas publicitárias está
mais leve, justamente pelo mo-
mento que vivemos. Deixamos
para trás a ideia de que temos
quemostrar tragédia.

Quais os projetos futuros
doDetran?
A partir dos próximos dias, va-

mos colocar viaturas do Detran
nas faixas de pedestre, para que
voltemos a ter orgulho de falar
que“emBrasília,ocondutor sem-

pre para, quando o pedestre de-
seja atravessar”.Vai ser um traba-
lho forte. O lema do Detran para
este ano é justamente esse, de
que “Responsabilidade SalvaVi-
das”. Entendemos que é um tra-
balho conjunto, estamos alcan-
çandoocidadãoe conscientizan-
do a população cada vez mais.
Estamos tentando deixar a puni-
ção para os últimos casos. Como
trabalho forte na área de educa-
ção, acredito que a população es-
tá aceitando cada vezmais e en-
tendendo que cada um tem um
papel importante no trânsito.

ANO ACIDENTES
FATAIS

VARIAÇÃO
(%)

CONFIRAOPERCENTUAL
DEACIDENTESFATAIS EM
RELAÇÃOAO1° SEMESTRE

DOANOANTERIOR,
RESPECTIVAMENTE:

22002211 6644 --3333,,33
22002200 9966 --2299,,44
22001199 113366 --1133,,99
22001188 115588 2299,,5500
22001177 111122 --3344,,88
22001166 117722 00
22001155 117722 --88,,99
22001144 118899 --99,,22
22001133 117733 --88,,99
22001122 119900 --1122,,0033
22001111 221166 22,,88
22001100 221100 1111,,77
22000099 118888 --1155,,33
22000088 222222 2200
22000077 1188 22,,22
22000066 118811 --88,,11
22000055 119977 44,,22
22000044 118899 --1100,,88
22000033 221122 77
22000022 119988 --00,,55
22000011 119999 --88,,77
22000000 221188

»» Três perguntas para

RÉGISOTÁVIO, diretor de Educação Substituto doDetran-DF

Brendo de Oliveira trabalhava como entregador em Valparaíso (GO) Velório ocorreu naAssembleia deDeus deBrasília, noGama

Arquivo pessoal B?rbara Cabral/Esp. CB/D.A Press

»» Memória

Motorista não
prestou socorro

Brendo foi atropelado na últi-
ma sexta-feira, em frente ao quar-
tel da Polícia Militar em Santa
Maria. O rapaz estava de bicicleta
quando foi atingido por um Fiat
Bravo cinza. Em um circuito de
segurança, que flagrou o momen-
to da colisão, é possível ver o mo-
torista do veículo estacionando o
carro próximo ao local. O homem
desce do Fiat com um passageiro,
caminha até o corpo de Brendo e
deixa o local a pé. De acordo com
o Corpo de Bombeiros, quando a
equipe chegou para socorrer a ví-
tima, o motorista não estava nas
proximidades. Foram pedestres
que passavam na região que li-
garam para a emergência. Devi-
do à gravidade do caso, o Serviço
de Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu) foi acionado e levou o
ciclista para o Hospital Regional
de Santa Maria. Brendo não re-
sistiu aos ferimentos.

FFoonnttee:: Detran/DF



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, segunda-feira, 19 de julho de 2021 • Cidades • 15

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL
ANADUBEUX/ anadubeux.df@dabr.com.br

Aprimeira a presidir a Comissão de
Constituição e Justiça do Senado,
a primeira vice-governadora do
MatoGrosso do Sul, a primeira
líder de bancadadoPMDB…
Comoencarou a presença solitária,
comomulher, nos diversos postos
que assumiu quebrando tabus?
Naminha trajetória política, real-

mente fui pioneira por diversas vezes.
Comecei sendo a primeira prefeita da
minha cidade natal, Três Lagoas. De-
pois, foi uma sequência de“abrir por-
tas” embora,muitas vezes, tenha sido
preciso“empurrá-las”.
Claro que issome dá orgulho,mas

tambémnão nego uma ponta de tris-
teza. Já estamos na década de 20 do
século 21, e eu ainda tenho sido a pri-
meira a ocupar postos importantes
na política. O queme conforta é que
isso significa saber que, depois de
mim, virão muitas outras mulheres.
Não sinto que é uma presença solitá-
ria. Ainda somos poucas, mas a luta
coletiva nãonos faz sozinhas.

Oquediria a uma jovemadolescente
que sonha em ingressar na política?
Eu fui uma jovemque gostavamui-

todepolítica,masachavaquemeupa-
pel era trabalhar nos bastidores.Mas
eram outros tempos. Hoje, precisa-
mos, sim, apoiarmulheres, especial-
menteas jovens,quesintamequeiram
se engajar politicamente. Na verdade,
há, hoje, talvez como emnenhumou-
tromomento, um chamado para a vi-
da pública. Isso exige sacrifícios, o que
compromete, não raras vezes, a vida
pessoal. Ficamos suscetíveis às críti-
cas, à difusão de fake news, e amuitas
outras formasdeviolênciapolítica. So-
fremos, sim, assédio de todos os tipos,
especialmenteopsicológico.
Mas, o sobrenomedamulher é co-

ragem. E sei que o Brasil temmilha-
res de jovens insatisfeitas com o que
estão vendo na política e com esse
desejo, tão ímpar, da juventude de
promovermudanças. Então, venham
para a política! Não tenhammedo!
Tragam a sua verdade e trabalhem
por um país com mais desenvolvi-
mento, educação e justiça social. Si-
gamo caminho da boa política.

Asmudanças na legislação
eleitoral aprovadas pelo Senado
vãomesmogarantir espaço
maior àsmulheres na política?
Há anos temos lutado por isso. Fa-

zendo uma retrospectiva, percebe-
mos que estamos num crescente nas
conquistas. A “bancada do batom”,
na Assembleia Nacional Constituinte
em 1987-1988, foi fundamental para
inserir na Carta Magna direitos es-
senciais para asmulheres brasileiras.
Depois, conseguimos estabelecer a
cota de 30% de candidaturas, briga-
mos na Justiça por mais recursos e
tempo de rádio e TV nas eleições e,
agora, esta semana, aprovamos uma
PECeumPL importantíssimos, neste
mesmo sentido. É um passo a mais
para termos mulheres nos Legislati-
vos. Queremos 30%de vagas— e não
mais somente candidaturas — de
mulheres nos Legislativos federal, es-
tadual e municipal. Será um grande
avanço. Hoje, somos 15% no Con-
gresso e cerca de 10% nas Assem-
bleias Legislativas eCâmarasMunici-
pais. Comoa realidade atual é de pre-
valência dos homens no Congresso,
precisamos ir, aos poucos, conquis-
tando nosso espaço. Por isso, o texto
propõe a ampliação das vagas de for-
ma gradual, começando com 18% já
nas próximas eleições, subindo para
20%, 22% e 30%, até 2040.

Asmulheres precisam trabalharmais
do que os homens para obter omesmo
reconhecimento. A senhora enfrentou

discriminação e preconceito ao
longodasuacarreira?
Sim. Certamente. Infelizmente,

ainda vemosmulheres que, exercen-
do amesma função, ganhammenos
doqueoshomens. Isso implicaque as
mulheres precisam, sim, fazer mais,
estudarmais, se dedicarmais, porque
somente assimconseguemter o trata-
mento igualitário. A esperança é que a
nova geração já se comporta de forma
diferente. O tal “empoderamento” já
entrou no vocabulário dasmeninas.
Osmeninos tambémestão aprenden-
do que não existe mais profissão ex-
clusivamente“dehomem”.

Qual a formaadequadade lidar
comos preconceitos sexistas
no dia a dia dentro e fora do
parlamento?Adiscriminação de
gênero ainda é demolidora na política?
Qualquer forma de preconceito é

demolidora. Infelizmente, temos visto
episódiosmuito tristesdepreconceito
emachismo. ACPI tem sido umcelei-
ro de atitudes grosseiras para com a
bancada feminina. Amelhor formade
combater é fazeroqueestamos fazen-
do. Mostrar que somos capazes, que
nossaatuação fazdiferençaeé impor-
tante para o país. Tentaram,mas não
conseguiramcalar anossa voz.

A senhora é filha de uma lenda
política. A política brasileira decaiu?
Obrigada pela referência tão cari-

nhosa aomeu saudosopai, RamezTe-
bet. Infelizmente, sou obrigada a con-
cordar que estamos vivendo umapa-
gãode grandes lideranças. Fazem falta
homens públicos comoUlysses Gui-
marães,TancredoNeves,TeotônioVile-
la,MárioCovas, e tantos outros de ou-
tros tempospolíticos.Temoshojebons
políticos, aqueles que indicam cami-
nhos,mas nos faltamgrandes estadis-
tas, os que caminham, e nós os segui-
mos. O estadista é aquele que, como
diriaopoeta,quandoparecenãohaver
caminho,o fazaocaminhar.

Seunomeaparece bemnas listas de
pré-candidatos à presidência em2022.
Essas citações a encorajam?
Apresidência é umsonho?OMDBse
uniria em torno da sua candidatura?
Estamos diante da pior crise sani-

tária da história do Brasil. Graças às
vacinas, o número demortes tem caí-
do. Estamos emmeio a uma CPI que
pode ter um desfecho demolidor na
política nacional. Temos de resolver a

gravíssima crise econômica, com ín-
dices assustadores de desemprego e
de fome. Não é hora de falar de 2022.
Sou a favor da construçãodeuma ter-
ceira via consistente com reais chan-
ces de vitória. O Brasil nãomerece a
repetição de uma disputa entre os ex-
tremos. Em relação ao meu partido,
tenho dito quemeu nome está à dis-
posição, mas não escondo a minha
preferência por concorrer à reeleição
ao Senado. Mas, em política, tudo
muda muito rapidamente. Então, o
momentoédeserenidadeparaaguar-
dar a hora certa para decidir.

Por que é ainda tão baixo o número
demulheres emcargos significativos
de órgãos públicos e empresas?
Preconceito?Machismo?
Prefiro olhar pelo lado positivo. As

mulheres estão conquistando espa-
ços comoCEOsde grandes empresas.
Há pesquisas que indicammaior lu-
cratividade nos negócios geridos por
mulheres. Então, acredito que é ques-
tão de tempo. Hoje em dia, amaioria
dos bancos universitários são ocupa-
dos pormulheres. Haverámais equi-
líbrio na ocupação de postos-chave
no futuro, seja nas grandes corpora-
ções, seja nas ciências ou na política.
O machismo é cultural e estrutural,
mas está sendo quebrado, ainda que
mais devagar que odevido.

Qual amaterialidade de
corrupçãono caso daCovaxin?
Temos fortes indícios e muitos

elementos probatórios da prática de
crimes. Isso mesmo: no plural, in-
cluindo a corrupção passiva e ativa.
Temos documentos, troca demensa-
gens, quebras de sigilos. Na volta do
recesso, a CPI terá de colocar nome,
sobrenome e CPF dos responsáveis.
Quem foramos corruptores, os coop-
tados, os atravessadores, os servido-
res, os agentes políticos.

Está convencida de que houve
prevaricação do presidente Bolsonaro?
Que provas aCPI já elencou para
comprovar o crimedopresidente?
Houve omissão do governo federal

na condução errática da pandemia.
Da primeira fase da CPI, temos ele-
mentos que dão conta do estímulo ao
uso demedicamentos sem compro-
vação científica, da ação para fazer a
população acreditar na imunidade de
rebanho, do atraso na compra de va-
cinas, da falta de planejamento na-

cional na condução das ações volta-
das à pandemia, da inexistência de
comunicação com a população no
sentidodeumamelhorproteçãocon-
tra o coronavírus.
Agora, já existe materialidade de

crimesrelacionadosànegociaçãopara
a compradaCovaxin.Opresidente diz
que, ao ser informado pelos irmãos
Miranda, passou a bola adiante para o
entãoministro da Saúde, general Pa-
zuello.Esse,porsuavez,disse terenca-
minhado a incumbência da investiga-
ção para o então secretário executivo,
coronel Élcio Franco, omesmo que,
emumúnico dia, se deu por satisfeito
paraencerrarqualqueraveriguaçãode
irregularidade.Onde está a comprova-
ção do pedido de investigação? Ainda
não chegou à CPI documento que
comprovenão ter havidoprevaricação
porpartedogoverno federal.

Qual o papel e a importância das
mulheres nos trabalhos daCPI?
Estamos estudando os documen-

tos públicos e sempre temos conse-
guido pontuar aspectos importantes
que têm contribuído enormemente
para as investigações.Todos lembram
que, após horas de interpelação, o de-
putado LuisMiranda revelou o nome
do líder do governo, deputado Ricar-
do Barros, durante os meus questio-
namentos. Eu também questionei a
veracidade dos invoices da Precisa
Medicamentos, demonstrando erros
primários nos documentos. Temos
exemplos de contribuições essenciais
das senadoras Eliziane, Leila, Zenai-
de, Soraya, enfim, a bancada femini-
na está unidapara que sempre esteja-
mos presentes na CPI. Apesar de não
teremnosdadodireito aumacadeira,
temos nos feito ouvir e estamos pro-
curando fazer a diferença.

Sua atuação firme e implacável
naCPI a fez virar alvo do
exército bolsonarista nas redes
sociais. Isso a amedronta?
Isso tudo é fruto da divisão que se

acelerou nos últimos tempos. Cami-
nho ao largo desses extremos. Já pas-
sei por vários momentos difíceis nas
redes. O que não admito é mentira.
Fake news. Já fui vítima de injustiças.
Acho interessante e ficomuito grata a
todos os que me defendem, porque
conhecem, e reconhecem, asminhas
ações. Isso é muito bom. Apesar dos
ataques, tenho percebido umamu-
dança de humor nas minhas redes.

Muitasmanifestações de apoio, e isso
me dá força para seguir em frente, sa-
bendoque estouno caminho certo.

Oquemudouna sua rotina
neste ano de pandemia?
Muita coisa. Achoque, como todos

os brasileiros que passaram a atuar
em home office, trabalhei até mais.
Ganhei maior familiaridade com to-
das essas ferramentas de reunião vir-
tual. Aliás, o que seria denós semessa
tecnologia? Esse ano emeio que pas-
sou foi muito diferente de tudo o que
já vivemos. Entretanto, embora possa
ter produzido muito, sinto falta do
contato pessoal. É próprio da política
a conversa olho no olho. Nas duas úl-
timas semanas, fizemos esforço con-
centrado, e a volta ao presencial foi
muito boapara todos nós.

Como ficamas grandes questões
da humanidade no pós-pandemia?
Ficamaindamaiores.Nãohádúvi-

da de que teremos de repensar mui-
tos paradigmas de antes, porque o
mundo não serámais omesmo. Cer-
tos dogmas, napolítica, na economia,
e na vida no seu todo, terão de passar
por um novo crivo. Muitas verdades
de antes deverão ser contestadas.
Descobrimos, agora, os milhões de
“invisíveis”, quando,naverdade, apo-
lítica é que era cega em relação a eles.
Teremos de trazer para mais perto o
conceito de desenvolvimento, no lu-
gar domantra do crescimento. O de-
senvolvimento é o crescimento com
distribuição de renda. A desigualdade
social não pode ser, apenas, tema de
discursos. Ou de planos que prome-
tem tudomudar, mas para que, ao fi-
nal, tudopermaneça comoestá.

Que ensinamento este
momento nos deixa?
É um momento de muita resi-

liência, solidariedade, saudade. Di-
fícil. Muitas pessoas perderam en-
tes queridos e amigos, muitos fica-
ram sem emprego, muitos passam
fome. É uma crise sem precedentes.
Atingiu a economia, mas, especial-
mente, o emocional de todos nós.
Claro que, depois de tudo isso, a vi-
da ganhou novo significado. Espero
que possamos sair melhor.

Comovê a perda de tantos
brasileiros na pandemia?Os
governos deveriam ter sidomais
céleres nas decisões?Que exemplo no
mundopoderia ser usadonoBrasil?
É muito triste. Sinto a dor das fa-

mílias enlutadas que, emmuitos ca-
sos, perderam seus entes queridos
prematuramente.Omais revoltante é
quemuitas vidas poderiam ser pou-
padas, se as pessoas tivessem sido
vacinadas a tempo, e se a ciência
também tivesse se poupado do ne-
gacionismo que imperou entre nós,
neste momento tão difícil. Nesse
quesito, o mundo está repleto de
bons exemplos. A recíproca não é
verdadeira. Aqui, o que mais se viu
foramosmaus exemplos.

A importância da união em torno
de umprojeto suprapartidário para
mitigar os efeitos da pandemia nos
próximos anos é possível?
Eu sou uma pessoa que valoriza o

diálogo. Temos de nos sentar à mesa
para absorver as melhores ideias de
cada um e construir programas con-
sistentes e políticas públicas eficazes.
Entendo que o caminho sejamesmo
esse. De forma republicana, uma
união suprapartidária seria impor-
tante para encontrar asmelhores saí-
das para o pós-pandemia. Não é hora
de extremismos.Não éhora demuros
que nos dividam, muito menos de
cercas quenos segreguem.

“A CPI tem que dar nome e CPF dos corruptos ”
exige sacrifícios, o que compromete, não raras
vezes, a vidapessoal. Ficamos suscetíveis às crí-
ticas, à difusão de fake news e amuitas outras
formas de violência política. Sofremos, sim, as-
sédio de todos os tipos, especialmente o psico-
lógico”, conta, nesta entrevista aoCorreio.
Essa realidade não é mais branda na CPI

da Covid-19, na qual tem tido participações
destacadas. “A CPI tem sido um celeiro de ati-
tudes grosseiras para com a bancada femini-

na. A melhor forma de combater é fazer o que
estamos fazendo. Mostrar que somos capa-
zes, que nossa atuação faz diferença e é im-
portante para o país. Tentaram, mas não con-
seguiram calar a nossa voz”, diz.
A senadora acredita que a “CPI já tem for-

tes indícios e muitos elementos probatórios
da prática de crimes, incluindo a corrupção
passiva e ativa”. “Temos documentos, troca
de mensagens, quebras de sigilos. Na volta

do recesso, a CPI terá de colocar nome, so-
brenome e CPF dos responsáveis. Quem fo-
ram os corruptores, os cooptados, os atra-
vessadores, os servidores, os agentes políti-
cos”, avalia.
Sobre uma possível candidatura à presi-

dência, Simone Tebet diz que não é hora de
pensar em 2022, mas que a possibilidade
de uma terceira via, fora dos extremos, é
bem-vinda.

De forma republicana, umaunião suprapartidária seria importantepara encontrar
asmelhores saídasparaopós-pandemia.Nãoéhorade extremismos.Nãoéhora

demurosquenosdividam,muitomenosde cercasquenos segreguem”

ENTREVISTA/SIMONETEBET

Acompanheacoberturadapolítica localcom@anadubeux

Ed Alves/CB/D.A Press

N
ão é sobre abrir portas; é sobre empur-
rá-las. Assim a senadora Simone Te-
bet (MDB) reflete a respeito do seu
pioneirismo na política. Primeira pre-

feita de sua cidade natal, Três Lagoas (MS),
não parou mais de derrubar muros. Mas não
se sente só na empreitada: “Não sinto que é
uma presença solitária. Ainda somos poucas,
mas a luta coletiva não nos faz sozinhas”.
Sabe, no entanto, que a luta é árdua. “Isso
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CAPITAL S/A
AS OPORTUNIDADESNÃO COSTUMAMVIR DONADA. ENTÃO,

QUANDOO FAZEM, VOCÊ TEMQUE AGARRÁ-LAS.
AudreyHepburn

Reposicionamentodamarca

Apesquisamarcouoanúnciodonovoposicionamentoda
Avonnomercado.O“OlhadeNovo”convidaopúblicoa

olharparaamarca sobumaoutraperspectiva, celebrandoa
democratizaçãodabelezade formamaisdigital e ativista.O
apoioàdiversidadedegênero, quemarcouasaçõesda
empresanoBBB21, édestaque.Eavencedorado reality
show, JulietteFreire (foto), virouembaixadoradamarca.

Ovalor
emocionaldos
produtosde
belezana
pandemia

Emparceria coma consultoriaGrimpa, a Avon
realizouumestudo inédito commulheres de todooBrasil
para entender as transformações causadas pela pandemia

nos hábitos de consumoedebeleza nopaís.
Os produtos cosméticos tiveramumpapel emocional para 80%
das entrevistadas, contribuindopara obem-estar no isolamento
social. O resultado aponta que 60%passarama ficarmais em
casa, o que levou aummomento de descolamento dos padrões
estéticos emaior sensaçãode liberdade. Alémdisso, 67%
afirmaramqueo e-commerce se tornouoprincipal canal
de compras nesse período. As vendas digitais daAvon
aumentaram132%globalmente napandemia.

Opçãode rendaparamulheres
Opresidente daAvonBrasil, Daniel Silveira, lembra a
trajetória de 135 anos da empresa e o incentivo ao

empreendedorismo feminino. “Mais de 56%dasmulheres
que estão emnossa rede declaramque aAvon foi sua

primeira atividade remunerada”, conta. Atualmente, existe
1,3milhãode representantes de beleza daAvonnoBrasil e

muitas delas noDistrito Federal.

Engajamento
“Abraçamos causas importantes e focamosno
desenvolvimento deprodutos para fortalecer a beleza plural e
democrática, tão diversa quanto oBrasil”, afirmaDanielle
Bibas, vice-presidente deMarketing.

TEMPO / Durante a semana, termômetros devemseguir amédia dos últimos dias. Embora umamassa de ar frio esteja prevista,
temperaturas não devem ficarmais altas do que no começo de julho,mas a secura pode chegar a níveis de alerta

» EDIS HENRIQUE PERES
» LUANAPATRIOLINO

O
invernoexigequeosmo-
radores do Distrito Fe-
deral adotemalguns cui-
dados. Ao longo da esta-

ção, a umidade relativa do ar
apresenta quedas consideráveis.
Nesta semana, o índice pode
atingir 25% nos horários mais
quentes dos dias, segundo prevê
o Instituto Nacional deMeteoro-
logia (Inmet). As temperaturas,
embora baixas, não vão seguir o
mesmo caminho do começo de
julho— quando a capital federal
chegou amarcar 4,6°C durante a
madrugada, na região adminis-
trativa do Gama. As temperatu-
ras devem variar entre 29°C (má-
xima) e 11°C (mínima).
Ometeorologista Heráclio Al-

ves, do Inmet, destaca que, ao
longo desta semana, as tempera-
turas não devem variar tanto.
“Não teremos quedas como no
início do mês. Umamassa de ar

frio, vinda do Centro-Sul, trará
um declínio na temperatura,
mas nada acentuado”, explica.
Ele também ressalta que na esta-
ção émais frequente os dias com
umidademais baixa do que com
baixas temperaturas. “Amassade
armais fria atinge a estação, mas
não é frequente e nem acontece

durante todos os dias. No entan-
to, a baixa umidade é recorrente,
porque o inverno é uma estação
seca”, pontua.
Segundo o especialista, por

isso, os brasilienses devem ter
cuidado quanto ao consumo de
líquidos. “Quando a umidade
do ar fica abaixo de 30%, já en-

tramos em um estado de aten-
ção, com potencial perigo. Pois,
para o conforto humano, se-
gundo a Organização Mundial
da Saúde, o adequado é que a
umidade fique emtornode60%.
Manter-se hidratado e evitar se
expor entre as 10h e as 16h é a
melhor alternativa”, sugere.

Passeio
A estudante Amanda Maga-

lhães, 23 anos, moradora do
Sudoeste, aproveitou o clima
mais ameno do domingo para
passear com a mãe, Áurea, 45,
e o cachorrinho de estimação,
Luno. Ela confessa que prefere

a estação mais quente. “Parti-
cularmente, gosto do calor. Es-
tava achando ruim o frio do
começo do mês, minha mãe
também tem problemas nas
articulações, então o frio afeta
isso”, diz. Devido à baixa umi-
dade do ar, a família também
adota alguns cuidados. “Esta-
mos o tempo todo umidifican-
do o ar, tomando bastante água
e evitando sair em horários de
sol mais forte”, narra.
Marcelo Araújo, 39, morador

da Asa Norte, diz que não sente
tanto o impacto da secura no in-
verno. “Nasci aqui, então, já me
acostumei. Paramim, entra e sai
seca e não sinto mudanças. O
quepercebomaiséapeleresseca-
da.” O dentista aproveitou o fim
de semana para levar os dois fi-
lhos, Júlia, 8, e Rafael, 5, para an-
dar de patinete e de patins no
Eixão. “Eles adoram o passeio. A
gente vai lá poucas vezes, mas,
agora, já estão perguntando
quandovamos voltar.”

» Cuidados

Saiba como se proteger nos dias secos de Brasília: — Lave as mãos com
frequência e evite colocá-las na boca e no nariz; — Procure manter o corpo
sempre bem hidratado; — Evite a prática de exercícios físicos ao ar livre entre
as 10h e as 16h; — Use produtos para hidratar a pele do rosto e do corpo, pelo
menos depois do banho e na hora de se deitar; — Coloque chapéus e óculos
escuros para se proteger do sol; — Coloque toalhas molhadas, recipientes
com água ou vaporizadores nos quartos de dormir; — Evite aglomerações e a
permanência prolongada em ambientes fechados ou com ar-condicionado,
pois o ressecamento das mucosas aumenta o risco de infecções das vias
aéreas; —Mantenha a casa sempre limpa e arejada. O tempo seco aumenta a
concentração de ácaros, fungos e da poeira emmóveis, cortinas e carpetes;
— Procure não usar vassouras, que levantam o pó por onde passam. Dê
preferência a aspiradores ou panos úmidos; — Ligue ventiladores de teto no
modo “exaustor”, com ar direcionado para cima. Ligados para baixo, no modo
“ventilação”, levantam a poeira que se mistura no ar; — Não queime lixo nem
provoque queimadas por descuido ou desatenção.

Carlos Eduardo Faccin, 51 anos, servidor público
OBITUÁRIO

Codese elege nova
diretoria
Oempresário LeonardoÁvila será onovopresidente do
ConselhodeDesenvolvimento Econômico, Sustentável
e Estratégico doDistrito Federal (Codese-DF). A nova
diretoria, eleita para o biênio 2021-2023, tomará posse
emagosto. Ávila é diretor
deAssuntos Legislativos
daAssociação de
Empresas doMercado
Imobiliário doDistrito
Federal (AdemiDF) e,
também, integra as
diretorias do Sindicato da
Indústria daConstrução
Civil doDistrito Federal
(Sinduscon-DF) e da
Federaçãodas Indústrias
doDistrito Federal
(Fibra-DF).

Consultoria para aumentar a produção

OprogramaDF+Produtivo temoobjetivo de elevar, empelo
menos 20%, a atuaçãodepequenas emédias empresas,
reduzindodesperdícios. Ametodologia utilizada é da

manufatura enxuta (leanmanufacturing), que enumera quais
são os sete tipos deperdasmais comuns: superprodução,
tempode espera, transporte, excesso deprocessamento,

inventário (estoque),movimento e defeitos.

ParceirosdaTecnologia

Serão investidosmais de R$ 8milhões. Ameta é realizar 400
consultorias até 2022. A iniciativa gratuita é oferecida por

meio de convênio entre o Senai-DF, a Secretaria deTecnologia
e Inovação doDF e a FAP-DF. Foi já entregue pelo GDF a

primeira outorga da Comenda Parceiros daTecnologia. Além
das empresas que finalizaram as consultorias do DF +,

receberam a homenagem o presidente da Fibra e o diretor
regional do Senai-DF,Marco Secco.

Importantesparcerias

“A capacitação empresarial é essencial para o crescimento
dos negócios. Temos aqui resultados que demonstram a
importância da parceria dos setores produtivo e público
nas empresas locais para o desenvolvimento econômico do
DF”, explicou o presidente da Fibra e do Conselho Regional

do Senai-DF, Jamal Jorge Bittar.

Avon/ divulgação

Avon/Divulgação

M
ilc
a
Sa
nt
os
/D
iv
ul
ga
çã
o

» ANAMARIADA SILVA

Amigo para todas as horas,
profissional de primeira e grande
pai de família. Essa é amemória
para amigos e familiares do servi-
dor do ConselhoNacional doMi-
nistério Público (CNMP) Carlos
Eduardo Novaes Faccin, 51 anos.
Ele morreu ontem, após lutar
bravamente contra as complica-
ções de uma infecção bacteriana,
fruto de sua internação pela co-

vid-19.Morre com ele um sorriso
aberto,marca de sua vida.
Dudu, como era carinhosa-

mente chamado, era casado com
Franceneli, pai de doismeninos,
Thales eDiogo. Natural de Caste-
lo (ES), ingressou no serviço pú-
blico por concurso e veio para
Brasília acompanhado dos pais.
Caçuladecinco irmãos,Elizabeth,
Simone,Maísa e Antônio Luís, ele
deixa cunhados, sobrinhos e a
mãe, donaGlória.

O sobrinhoGustavo Paes Fac-
cin, 25, contaqueo tio eraumver-
dadeiroexemploaserseguidoese-
rá lembrado pelo companheiris-
moeahonestidade.“Todaanossa
famíliaestámuito triste. Sempre ti-
vemos esperança de que eleme-
lhoraria”, acrescenta. Emnomeda
turma de pescaria, da qual Dudu
era o“presidente”, o amigo Sérgio
Pimenta também deixou uma
mensagemdedespedida.“Vá,nos-
so irmão, e descanse empaz, você

foi um exemplo de luta e o nosso
amorporvocêestará sempreguar-
dadoentreas lembranças.”
Dudu foi internado em 11 de

março, no hospital Sírio Libanês
da Asa Sul, com resultado positi-
vo para o novo coronavírus. Fi-
cou mais de um mês intubado,
massuperouacovid-19.Háduas
semanas, estava no quarto, ani-
mado com a chance de recupe-
ração e de deixar o hospital.
Após ser tido como curado pelos

médicos, ele foi contaminado
por uma bactéria e não resistiu.

Mais12mortes

Em 24 horas, o DF confirmou
498 novos casos da covid-19 e 12
vítimas da doença. O total de in-
fectados subiu para 441.749, e o
demortos, para 9.479. Ontem, a
taxa de ocupação de leitos nas
UTIs das redes pública e particu-
lar chegou a 71,98%. A aplicação

Amanda coma
mãe, Áurea,
e o cachorro
de estimação,
Luno:
hidratação a
todo omomento

Bárbara Cabral/Esp.CB/DA.Press

Arquivo pessoal

continua hoje, em 41 postos para
pedestres e 12 pontos drive-thru.
A lista completa está disponível
no sitewww.saude.df.gov.br/lo-
caisdevacinacao.

Alerta para umidade de até 25%

SAMANTA SALLUM samantasallum.df@cbnet.com.br



» JÚLIA ELEUTÉRIO*
» YASMIM VALOIS*

D
evido à pandemia da
covid-19, o home offi-
ce, ou trabalho remo-
to, e a educação a dis-

tância passaram a fazer parte
do cotidiano das pessoas, e,
com isso, a internet se tornou
cada vez mais necessária. O
consumidor precisa que o ser-
viço prestado pela operadora
seja de qualidade. No entanto,
problemas com a conexão fi-
carammais recorrentes.
A Agência Nacional de Tele-

comunicações (Anatel) regis-
trou, entre janeiro emaio deste
ano, 268.097 reclamações de
consumidores contra as presta-
doras de internet, um volume
16% inferior às 320.026 queixas
apresentadas em igual período
de2020.Porém, segundoaagên-
cia, foram 764.075 reclamações
contra empresas de banda larga
fixa ao longo de 2020, primeiro
anodepandemia,contra580.680
em 2019. O número correspon-
deaumaumentode32%.Ocres-
cimento se deu especialmente
apósomêsdemarçodoanopas-
sado, quando tiveram início as
medidasde isolamento social.
A assistente administrativa

Fernanda Carvalho, 33 anos,
teve de trabalhar presencial-
menteemseudiadehomeoffi-
ce após ficar sem internet em
casa. “No dia em que eu preci-
sei foi quando caiu o sinal”,
afirma. Ela relata que ficou três
dias intercalados sem o servi-
ço, e que a empresa responsá-
vel não a avisou previamente,
além de não apresentar justifi-
cativa. “Apenas falaram que es-
tavam com problema na re-
gião”, conta Fernanda.
A assistente administrativa

procurou a Anatel para solu-
cionar a falha no serviço. “O
problema foi resolvido quan-
do registrei uma reclamação
na ouvidoria da Anatel”, excla-
ma. A empresa responsável
entrou em contato com a con-
sumidora para explicar o ocor-
rido e para saber se o proble-
ma persistia. Fernanda conta
que, ao questionar a operado-
ra sobre os dias em que ficou
sem internet, foi oferecido um
desconto na mensalidade e o
problema foi resolvido.
Assim como Fernanda, vá-

rios brasileiros enfrentam
problemas com o serviço de
internet. No entanto, nem to-
dos sabem o que fazer nesses

casos e quais são os direitos
que possuem. Segundo o Sis-
tema Nacional de Defesa do
Consumidor (Sindec), do Ins-
tituto de Defesa do Consumi-
dor (Procon-DF), as princi-
pais queixas das empresas de
banda larga estão relaciona-
das ao serviço com vício de
qualidade ou não fornecido,
à cobrança indevida/abusiva
e ao Serviço de Atendimento
ao Cliente (SAC).

Entenda os direitos

A advogada Simone Maga-
lhães, especialista em direito
do consumidor, alerta que,
em caso de descumprimento
da oferta veiculada pelas em-
presas, o consumidor pode
exigir o cumprimento do ser-
viço ou rescindir o contrato.
“O Código de Defesa do Con-
sumidor (CDC) também traz
o dever da operadora de pres-
tar os serviços com qualida-
de e segurança, devendo re-
parar todos os danos que o
consumidor sofrer em virtu-
de de falhas, a exemplo de in-
terrupções do serviço, ‘que-
das da internet’ ou oferta de
velocidade abaixo da contra-
tada”, destaca.
Uma recomendação desta-

cada pela advogada é em rela-
ção a problemas na velocidade
da internet fixa. “É importante
fazer acompanhamento em si-
tes de medição. Se constatar
falha no serviço ou velocidade
abaixo da contratada, consi-
derando as variações permiti-
das pela Anatel, é recomendá-
vel documentar a redução e
solicitar à operadora o abati-
mento proporcional no valor a
ser pago”, recomenda.

A advogada também afirma
que, quando ocorre interrup-
ção no serviço, a empresa deve
descontar o valor proporcio-
nal ao tempo interrompido,
como foi o caso da Fernanda.
“As prestadoras deverão reali-
zar o ressarcimento aos con-
sumidores prejudicados por
interrupções dos serviços até
o segundo mês subsequente
ao evento”, enfatiza.
Para o advogado especia-

lista em direito do consumi-
dor Welder Rodrigues, é im-
portante que o cliente seja in-
formado com clareza sobre o
pacote que está contratando,
a fim de evitar problemas fu-
turos. “O consumidor deve ser
informado de forma clara a
respeito das características do
serviço, tais como a velocida-
de de navegação e o canal pa-
ra acionamento de eventual
chamado técnico para repa-
ros”, esclarece.

Saiba o que fazer

A especialista Simone Ma-
galhães destaca que, ao sur-
gir um problema, o consu-
midor deve procurar primei-
ro a operadora para infor-
mar o defeito. Além disso,
ela ressalta a importância de
anotar o número do proto-
colo de atendimento.
Ambos especialistas expli-

cam que, quando a empresa
não solucionar o problema
ou a solução for incompleta
ou insatisfatória, o consumi-
dor poderá também registrar
reclamação na Anatel ou no
Procon de sua cidade ou es-
tado. Se ainda assim o pro-
blema persistir, é possível
entrar com uma ação judi-
cial. Para isso, é importante
que o consumidor tenha jun-
tado provas dos problemas
que ele sofreu.
O especialista Welder Ro-

drigues afirma que os consu-
midores podem recorrer à Jus-
tiça em alguns casos para ob-
ter reparações de danos cau-
sados pela operadora em
questão. “Na hipótese de ter
sofrido prejuízos de qualquer
natureza, seja patrimonial ou
moral, o consumidor pode in-
gressar com uma ação judi-
cial pleiteando as devidas re-
parações cíveis”, esclarece.

*Estagiárias sob a supervisão
de Adson Boaventura

Internet em
tempos de
home office

Consumidor
Direito+Grita

Fax:3214-1112 • e-mail:consumidor.df@dabr.com.br
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Consumidores passaram a autilizar mais a rede mundial
de computadores em casa e a enfrentar problemas com
a conexão. Especialistas oferecem dicas sobre o que fazer
em caso de problemas com as operadoras

»Breve relato dos fatos
» Nome completo, CPF, telefone e endereço

» E-mail: consumidor.df@dabr.com.br
»No caso de e-mail, favor não esquecer de colocar

tambémo número do telefone

»Razão social, endereço e telefone para contato
da empresa ou prestador de serviços denunciados

»Enviar para: SIG, Quadra 2, nº 340 CEP 70.610-901
Fax: (61) 3214-1112

RECLAMAÇÕES DIRIGIDAS A ESTA SEÇÃO DEVEM SER FEITAS DA SEGUINTE FORMA:

Anatel 1331 Anac 0800 725 4445 ANP 0800 970 0267 Anvisa 0800 642 9782

ANS 0800 701 9656 Decon 3362-5935 Inmetro 0800 285 1818 Procon 151

Prodecon 3343-9851 e 3343-9852

Telefones úteis

PEÇACOMDEFEITO

DDEECCAATTHHLLOONN
JJOOSSÉÉ RROOMMEEUUMMAARRTTIINNSS
PPAARRKKWWAAYY

Obancário JoséRomeuMartins, 53 anos,moradordoPark
Way, procuroua colunadoGrita do Consumidorpara reclamarda
trocadeumapeça relativa aumproduto, compradona loja da
Decathlon, quedeudefeito compouco tempodeuso.“Comprei
umcaiaque inflável em24de abril de 2021na loja daDecathlon,
doShoppingVenâncio. Comummêsedois dias deuso, oproduto
apresentoudefeito.Umaparte internada câmarade ar estourou,
oque inviabilizou autilizaçãodo caiaque.Compareci até a loja,
após orientaçãodoatendimentopor e-mail. As vendedoras que
meatenderamquiseramrepassar oônusdodefeitoparamim,
semaceitar queoproduto compouquíssimouso tivessedefeito.
Disseramque solicitaramumanovapeçaparamim,noentanto
nãomederamnenhumcomprovante edisseramqueeu teria de
pagar pela peça. Após reclamar edizer que eu tomaria todas as
medidas cabíveis, o atendimentodaDecathlonmedisse que
entregaria apeça semcusto e emdeterminadoprazo.O
atendimento é feito apenaspor e-mail e por um formulário, sem
possibilidadede contato comalguém”, exclama.

Respostada empresa
ADecathlon informou

queoproblema foi
resolvido.“Apeçado
produtoque apresentou
defeito foi substituída e
entregue, nodia 16de
junho, diretamentena casa
do cliente, que foi
auxiliadopela liderançada
lojanaoperaçãodo
equipamento”, esclarece.

Respostado consumidor
“Apeça foi entregue logo
após eles teremo
conhecimentodeque a
colunaGrita do

Consumidor foi informada
doproblema.Noentanto,
houveumademorana
comunicaçãodequando
isso seria feito”.

»» Como resolver

» Entre em contato com o
canal de atendimento da
operadora de banda larga;

» Informe o problema e
tente solucionar
diretamente com o
prestador de serviço;

» Caso a queixa persistir,
entre em contato com a
Anatel ou o Procon para
as devidas providências.
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OOOO Conselho Federal de Enfermagem
– Cofen, entidade fiscalizadora do
exercício profissional ex vi da Lei n.o
5.905, de 12 de julho de 1973, com sede
no SCLN 304, Bloco E, Lote 9, AsaNorte,
Brasília/DF, CEP: 70.736-550, CNPJ
nº. 47.217.146/0001-57, torna público o
presente Edital, para Prospecção do
mercado imobiliário em Brasília/DF,
visando à futura aquisição de imóvel
institucional para abrigar a sede do
Conselho Federal de Enfermagem -
Cofen emBrasília/DF conformePADno

911/2017, devidamente aprovado pela
autoridade competente, nas condições
e especificações descritas no Edital.

Informações gerais: Os pedidos de
esclarecimentos relativos ao Edital
de Chamamento Público devem ser
enviados exclusivamente através do
endereço eletrônico licitacoes@cofen.
gov.bre serão respondidosdiretamente
no site do Cofen (http://www.cofen.gov.
br/categoria/licitacoes) na página da
publicação do Edital.

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 001/2021
CONSELHO FEDERAL DE ENFERMAGEM
(Processo Administrativo no 911/2017)

Brasília-DF, 15 de julho de 2021.

ROGÉRIO WOLNEY LEITE
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESCOLARES, E AGORA?

Não faltamopções de espaços para
se divertir pela cidade. Na Ludika

BSB, umadas atividades é a natação

»» PROTEJA-SE

»A epidemiologista e coordenadora técnica da Sala de Situação de
Saúde da Universidade de Brasília (UnB) Marcela Santos ressalta a
importância dos cuidados a serem seguidos pelos pais das crianças
nesse período de férias. “Apesar de estarmos observando quedas no

número de casos no DF, ainda é preciso ter bastante cuidado com a covid-19. Os
pais das crianças devem sempre seguir as recomendações de segurança”,
reforça. E completa: “Uma outra questão que os pais evidenciam é a necessidade
de as crianças interagirem com outras, em parques e praças públicas, por isso,
deve-se seguir essas recomendações ao sair de casa. Só saia de casa se houver
extrema necessidade de ir para esses lugares”. Confira as principais orientações:

» ÀPROCURADEDIVERSÃO

Conheça algumas das colônias de férias e espaços
que oferecem recreação aos pequenos neste

período. Todos afirmam seguir as recomendações
sanitárias e, segundo os proprietários, são
realizadas limpezas nos equipamentos e

ambientes.

LUDIKABSB
Localizada na Asa Sul, oferece diversas

atividades, como teatro e ginástica rítmica.
Para o período matutino, a diária sai a R$ 80; a
semana individual sai a R$ 290; a semana em
família sai a R$ 260; e o combo mensal sai a
R$ 960. No período da tarde, a diária sai a R$ 90;
a semana individual sai a R$ 390; semana em
família, R$ 360; e o combo mensal, R$ 1.260.
Informações pelo telefone: (61) 3686-1561.
Aberto de segunda a sexta, das 7h às 22h.

PINE TREE FARM
O espaço fica localizado no Jardim Botânico, onde
são realizadas diversas atividades ao ar livre, que
focam também na educação ambiental. Os preços

podem variar: o pacote diário no período da
manhã, das 8h até 12h, sai a R$ 530; no período da
tarde, 14h às 18h, sai a R$ 650; semi-integral,
das 8h às 16h, R$ 1.150; integral, das 8h às 18h,
R$ 1.250. Informações pelos telefones: (61) 99296-
4226 ou (61) 99971-1969. Aberto de segunda a

sexta, das 8h às 18h.

MÃEDOTECAPICNIC
Na Entrequadra 303/304 do Sudoeste, no colégio
Dromos, o espaço recebe a 12ª edição da colônia de

férias Mãedoteca Picnic. São seis ambientes
separados que oferecem diversas brincadeiras para
as crianças. Diária custa R$ 95 e o pacote semanal
sai a R$ 475. Informações pelo telefone: (61) 99878-
5844. Aberto de segunda a sexta, das 14h às 18h.

BRINCARDERODA
A casa de brincadeiras infantis oferece o serviço
“Brincando em Casa”, que tem o intuito de levar
a diversão para a casa das crianças. Elaborada
de acordo com a faixa etária e interesses da
criança. O valor diário sai a R$ 150, por um
período de quatro a cinco horas. Informações
pelo site brincarderoda.com.br ou pelo telefone

(61) 99854-2683.

JARDIM IPÊAMARELO
A creche promove a 10ª edição da colônia de
férias e oferece programação com roda de

música, parquinho, piquenique no jardim, contar
histórias, cama elástica, yoga, capoeira, oficina
de artes, circuitos, oficina de inglês e jogos,
entre outras brincadeiras. Funciona de

segunda a sexta, das 7h30 às 18h30. Valor
semanal de R$ 270 e R$ 510, por duas semanas.
Informações pelo telefone: (61) 99962-8382.

METAMAKER
Com atividades presenciais para as crianças,
como a marcenaria, com contato direto com a
natureza, na Escola da Árvore, no Lago Norte.

Custo médio de R$ 450, para um pacote
semanal, com quatro horas de atividades ao
longo do dia. Informações pelo telefone: (61) 9

9338-8858. Aberto das 8h às 18h.

BODYTECHBRASÍLIA
A colônia de férias da academia realizará, entre 19
e 30 de julho, diversas atividades, como sessão de
cinema, oficinas de circo, pintura, futebol e outros
jogos, além de várias brincadeiras. O espaço é
aberto das 14h às 18h. Os pais podem escolher o
pacote semanal (R$ 300 para o público externo e
R$ 250 para internos), as duas semanas pelo valor
de R$ 550 para externos e R$ 450 internos; ou
ainda diárias (R$ 90 externo e R$ 70 interno).
Informações pelos telefones: (61) 3224-4149 /

3225-9343, unidade do Lago Sul, ou
(61) 3227-2822, unidade Sudoeste.

»» DIVERSÃOEMCASA
VVEEJJAA AALLGGUUMMAASS DDAASS OOPPÇÇÕÕEESS DDEE AATTIIVVIIDDAADDEESS PPAARRAAPPRROOPPOORR ÀÀSS CCRRIIAANNÇÇAASSNNAASS FFÉÉRRIIAASS EESSCCOOLLAARREESS::» Elaborar e imprimir desenhos da internet para ascrianças colorirem;
» Fazer um acampamento em casa utilizandotoalhas e travesseiros para construção de umacabana. Aproveite e conte histórias aos filhos;» Brincar de caça ao tesouro, escondendo algumobjeto pela casa para que os filhos o procurem;» Brincar com jogos de quebra-cabeça. Os paispodem comprar um tabuleiro com um personagemde desenho animado, por exemplo;» Brincar de pular corda. É uma brincadeira bemconhecida e que pode ser feita em diversos espaçosda casa.

» Manter o distanciamento social
entre os usuários de ambientes
públicos;

» Lavar sempre as mãos
com sabão;

» Usar álcool em gel;

» Ir para praças, parques
e ambientes naturais sempre
fora dos horários
de pico.

» NÉLIO SOUSA*
» SAMANTHA RANNYA*

F
érias escolares, trabalho epandemia.
Resolver essa equação é umdesafio
para as famílias que vãopegar a estra-
da e tambémpara quem ficará na ca-

pital. Afinal, seja qual for a programação, é
fundamental adotar cuidados para evitar a
disseminação donovo coronavírus. OCor-

reio conversou compais, educadores, em-
presários e epidemiologista e indica opções
para driblar o tédio da criançada em casa.
Aproveitar áreas verdes e espaços públicos,
fazerbrincadeirasdentrodecasaoumandar
ospequenosparacolôniasdefériassãoalgu-
masdasalternativas.
Devido à pandemia da covid-19, orga-

nizadores de colônia de férias adaptaram
esses lugares com asmedidas de seguran-
ça para evitar a disseminação do vírus. A
reportagem entrou em contato com seis
empresas e apurou que os preços variam
de R$ 70 a R$ 1,6mil— para diárias ou pa-
cotes semanal ou mensal. Já para quem
prefere não sair de casa, a alternativa é
usar a criatividade a seu favor, com a ela-
boração de atividades lúdicas.
A professora de ensino infantil Luciana

Ribeiro explica que é importante os pais fa-
zerem atividades comos filhos no período
de férias. Segundo ela, esse passatempoen-
tre elesmarcamuito a infância dos peque-
nos.“De alguma forma, essas atividades vão
fazerpartedodesenvolvimentodelas,por is-
so, é importante sempre acompanhar as
crianças e darmuito amor e carinho a elas”,
diz. “Os pais podem fazer passeios empar-
ques, pinturas com tinta guache, brincar de
caça ao tesouro e de esconde-escondeden-
trodecasa”, elencaapedagoga.
A técnica em secretariado Anne Grazie-

lle Ribeiro, 34 anos, moradora de Santa
Maria, faz o possível para estar sempre ao
ladodos filhos, Anne Liz, 3, Caio, 12, e Elias
Gabriel, 18. Ao chegar em casa após um
longo dia de trabalho, ela e o marido
Wesley Alves, 35, fazem sessão de filmes
com a família ou saem para comer uma
boa pizza próximo de casa, sempre se-
guindo as medidas de segurança contra a
covid. “Mesmo com toda a dificuldade do
dia a dia, com a falta de tempo, por conta
do estresse do trabalho, émuito importan-
te tirarmos ummomento para aproveitar
os filhos da gente. Émuito importante pa-
ra nós, pais, sempre darmos carinho e
amor a eles. Por isso, este ano vamos pa-
ra a chácara dos avós deles em Palmital,

MinasGerais”, conta Anne.
Já a cuidadora de criançasMariaDolores

Souza, 38 anos,moradora de SantoAntônio
doDescoberto (GO), conta que, depois de
umperíodo de aulas a distância tão difícil
paraos filhos,oquemaisdesejaé fazerativi-
dades comoassistir a filmes, séries eprogra-
mas deTV ao lado deles. “Queromuito de-
senvolver brincadeiras, ver filmes e séries
commeus filhos. Tambémpretendo levá-
los nestas férias ao Zoológico de Brasília.”
Ela planejou, na programação de férias das
crianças, brincadeiras comopique pega, pi-
que-escondeeatividadesaoar livre.

Riquezasnaturais
Para aproveitar as riquezas naturais do

cerrado nessas programações, o Instituto
Brasília Ambiental, responsável por admi-
nistrar os parques ecológicos doDF, orienta
que a população pode fazer caminhadas,
contemplar a natureza e utilizar os equipa-
mentos disponíveis nesses locais para a di-
versão das crianças, seguindo as normas
sanitárias deproteção contra a covid-19.
Espaços destinados às colônias de fé-

rias noDF também têmprocurado formas

seguras para seguir levando diversão às
crianças. Ter um espaço que garanta a di-
versão das crianças no momento atual é
uma forma de contribuir para a fase de
constante aprendizado delas. É o que rela-
ta a pedagoga Mylca de Souza. Segundo
ela, essas atividades estimulam direta-
mente a parte lúdica, cognitiva e motora
no desenvolvimento da criança. “É impor-
tante estimular a imaginação da criança
com leituras e brincadeiras quedespertam
a criatividade e a imaginação”, destaca.
Participar das atividades oferecidas pela

colônia de férias Ludika BSB foi uma expe-
riência quemudouo comportamentodo fi-
lho da educadora física RanyMaira Lopes
Luna de Sousa, 35 anos,moradora do Lago
Norte. Ela conta que o filhoMurilo Luna, 5,
está sempre tentando reproduzir as ativida-
desdacolônia emcasa. Paraaeducadora, as
colônias de férias se tornamgrande aliadas,
tanto emocionalmente quanto fisicamente
para as crianças. “Mantendo os cuidados
coma pandemia, as crianças precisam so-
cializardealgumaforma”, comenta.

*Estagiáriossobasupervisãode
MarianaNiederauer

No descansoda
garotada, o CCoorrrreeiioo
reuniuopções

para curtir comas
crianças egarantir as
principaismedidasde
segurança contrao

coronavírus

Colônia de férias
MetaMaker oferece opções
de atividades ao ar livre

AnneGrazielle comos
filhosAnne Liz, Caio

Ribeiro, Elias Gabriel e o
marido,WesleyAlves:

lazer emcasa
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Arquivo pessoal



ESPORTESS
U
P
E
R

CORREIOBRAZILIENSE

www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

Saibapor queumaquestão jurídicadiferencia aFúria dos 15 concorrentesno futebolmasculino e torna
os campeõesdeBarcelona-1992 favoritos aderrubar oatual campeãoolímpico, Brasil, dopódiono Japão

SELEÇÃO OLÍMPICA

Emnovaavaliação, Brenno testanegativo
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»CORAÇÃOPARTIDO
Osurfistabicampeãodomundo
GabrielMedinaembarcouontem
paraTóquio,ondevailutarpeloouro
nosJogosOlímpicos.Oatletadisse
quenãovaiestar100%pornãoestar
comaesposaYasminBrunetaolado.

»COVIDNAVILA
Doisatletasaindamantidosemsigilo
testarampositivoparacovid-19pela
primeiraveznaVilaOlímpica,disseram
autoridades,emmeioacrescentes
preocupaçõessanitáriasapoucosdiasda
aberturadosJogosOlímpicos.

»ATODOVAPOR
ASeleçãoBrasileirafemininadefutebol
estreianosJogosOlímpicosdeTóquiona
próximaquarta-feiracontraaChina.
Ontem,noSendaiStadium,emSendai,a
equipefezaprimeiraatividadeemsolo
japonêscomfocoespecíficonoduelo.

»MEDALHADOURADA
ASeleçãomasculinadevôleienfrentou
umanosemcompetiçõeseviua
recuperaçãodotécnicoRenanDalZotto.
NosJogosdeTóquio,aseleçãobuscaum
lugarnopódio.“Sonhamoscomuma
medalhadeouro”,afirmouRenan.

»OSMAIS TEMIDOS
OsEUAseapresentamnosJogosde
Tóquiocomumapoderosadelegaçãode
cercade600atletas.DesdeAtlanta-1996,
osEUAapenasnãodominaramoquadro
demedalhasemPequim-2008,quadoa
anfitriãChinaosultrapassou.

»SOCIALIZAÇÃO
AVilaOlímpicarecebeuosatletasdo
skate.Nolocal,aexperiênciaeinteração
entrediferentesmodalidadeséumponto
forte.Acampeãmundialdeskatestreet
PâmelaRosanãoperdeutempoejáse
entrosoucomosginastasbrasileiros.

O goleiro Brenno, convocado
para os Jogos Olímpicos, testou
negativo para covid-19 ontem.
Assim, ele viajará para Tóquio e
reencontrará os companheiros
de SeleçãoBrasileira.
O jogador do Grêmio havia

testado positivo para o novo co-

ronavírus na sexta-feira e, por
conta disso, teve que permane-
cer na Sérvia. Pelo fato de ter
contraído covid-19 em junho, a
CBF solicitou uma contraprova.
O novo teste foi realizado no sá-
bado e deu negativo.
Por fim, Brenno testou ne-

gativo pela segunda vez on-
tem, em avaliação exigida pelo
governo japonês para a entra-
da de atletas no país. Desta
forma, ele foi liberado para fi-
nalmente embarcar rumo a
Tóquio, com chegada prevista
para a manhã de terça-feira,

segundo destacou a CBF.
A Seleção Brasileira masculi-

na de futebol estreia nas Olim-
píadas na quinta-feira, diante da
Alemanha, às 8h30 (de Brasília),
em Yokohama. Os outros inte-
grantes do Grupo D são Arábia
Saudita e Costa doMarfim. Goleiro doGrêmio teve primeiro teste positivo para o novo coronavírus

Liamara Polli - 14/4/21

» MARCOS PAULO LIMA

R
ecusas como a do Fla-
mengo à liberação do
centroavante Pedro à
Seleção Brasileira para a

disputa do torneio de futebol
masculino nos Jogos Olímpicos
deTóquio-2020, adiados emum
ano devido à pandemia do novo
coronavírus, são proibidas por
lei na Espanha. Isso explica o fa-
voritismoda Fúria àmedalha de
ouro, a partir de quinta-feira, no
segundo dia de competições do
maior evento esportivodomun-
do. O torneio feminino entrará
em campo na quarta-feira. A ce-
rimônia oficial de abertura será
na sexta-feira.
Campeã olímpica em Barce-

lona-1992, a Espanha tem o
elencomais valioso entre os 16
países classificados para o tor-
neio masculino de futebol. Se-
gundo o ranking do site alemão
transfermartkt, o elenco convo-
cado por Luis de la Fuente para
ir ao Japão custa 545,9 milhões
de euros — aproximadamente
R$ 3,3 bilhões na cotação atual
damoeda europeia. Brasil, Ale-
manha,ArgentinaeFrançacom-
pletam o levantamento dos cin-
co gruposmais ricos.
O elenco da Espanha é caro e

badalado por vários motivos. O
principal deles é uma blinda-
gem legal. A Lei do Esporte da
Espanha determina que os ti-
mes espanhóis liberem seus jo-
gadores às seleções. A norma
não se restringeao futebol. Refe-
re-se a qualquermodalidade.Os
atletas também são obrigados a
atender à convocação. Um dis-
positivo específicodaReal Fede-
ração Espanhola de Futebol
(RFEF) reforça a determinação.
Odescumprimentoàs convo-

cações é considerado infração
grave pelo artigo 76 da Lei doEs-
porte. O Código Disciplinar da
RFEF trata o assunto no artigo
65: “Os jogadores que, de forma
injustificada, não se apresenta-
rem ou abandonaram as convo-
cações das seleções nacionais
serão sancionados commultas
de3.006a30.051euros(R$18.156
a R$ 181.508)”. A lei prevê outras

punições, como privação de li-
cençapara jogar, variável dedois
a cincoanos.
Graças a essemecanismo de

proteção, 20 dos 22 convocados
da Espanha atuam no próprio
país. As exceções são Dani Ce-
ballos (Arsenal) e Dani Olmo
(Red Bull Leipzig). Os dois “es-
trangeiros” da lista tiveram de
interceder aos seus clubes que o
liberassem.Motivo: como o tor-
neio de futebol olímpico não é
Data Fifa, a entidademáximado
futebol lava asmãos e deixa a li-
beração (ou não) dos atletas a
cargo dos clubes.
Craques com idade olímpica,

como o francês Mbappé (Paris
Saint-Germain), o brasileiroVi-
nicius Junior (Real Madrid) e o
egípcioMohamed Salah (Liver-
pool) não conseguiram autori-
zaçãopara embarcar rumoaTó-
quio. A própria Espanha não
conseguiu incluir na lista final
os importados Fabián (Napoli),
FerranTorres (Manchester City)
eMayoral (Roma).
A Espanha é favorita, tam-

bém, porque tem seis convoca-
dos que acabam de participar
da Eurocopa: Unai Simón (Ath-
letic Bilbao), Eric García (Barce-
lona), PauTorres (Villarreal), Pe-
dri (Barcelona),MikelOyarzabal
(Real Sociedad) e Dani Olmo
(Red Bull Leipzig). A seleção foi
eliminada na semifinal nos pê-
naltis pela Itália, mas deu roda-
gemaos pupilos.
O talentoso Pedri (foto), de 18

anos, é o jogadormais valiosodo
torneiomasculino. Avaliado em
80 milhões de euros (R$ 483,2
milhões), tempreço demercado
superior ao demetade dos elen-
cos completos de nove seleções
do torneiomasculino: Japão,Co-
reia do Sul, Egito, Romênia, Ará-
bia Saudita, Nova Zelândia, Aus-
trália, ÁfricadoSul eHonduras.
Dos 10 jogadores mais caros

inscritos no futebol masculino
emTóquio, seis são da Espanha:
Pedri, Oyazabal, Olmo, PauTor-
res, Soler eMerino e Asensio. Os
brasileiros Richarlison, Diego
CarloseDouglasLuizeo jogador
marfinense Kessié completamo
rankingdosmais valiosos.

RANKING

Programe-se

Torneiomasculino de futebol

1ª rodada
22/7
Grupo A
5hMéxico x França
8h Japão x África do Sul

Grupo B
5hNovaZelândia x Coreia do Sul
8h Honduras x Romênia

Grupo C
4h30 Egito x Espanha
7h30 Argentina x Austrália

Grupo D
5h30 Costa doMarfim x Arábia
Saudita
8h30 Brasil x Alemanha

O valor demercado das
16 seleções do torneio
masculino de futebol

1. Espanha R$ 3,2 bilhões

2. Brasil R$ 2,08 bilhões

3. Alemanha R$ 774 milhões

4. Argentina R$ 773,7 milhões

5. França R$ 736,8 milhões

6. C. do Marfim R$ 716,9 milhões

7. México R$ 568,3 milhões

8. Japão R$ 468,1 milhões

9. Coreia do Sul R$ 186 milhões

10. Egito R$ 112,3 milhões

11. Romênia R$ 110,5 milhões

12.ArábiaSauditaR$ 108,1 milhões

13.NovaZelândia R$ 91,2 milhões

14. Austrália R$ 79,1 milhões

15. África do Sul R$ 70 milhões

16. Honduras R$ 25,3 milhões

LeidaLeida EEssppaannhhaa

Jonathan Nackstrand - 27/6/21

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Hóspedes da Vila
Cinco novas modalidades do Time Brasil
desembarcaram no Japão nas últimas horas: badminton,
esgrima, ginástica artística, skate e tiro esportivo. Elas se
juntam ao hipismo adestramento, ao tiro com arco e ao
remo, totalizando 21 brasileiros hospedados na Vila. Até
o fim do domingo, o prédio do Time Brasil recebeu a
natação, o tênis e o vôlei de praia, e passou a ter 35
atletas hospedados no local. Hoje, chegam atletas de
canoagem, saltos ornamentais e vôlei de praia.



Com o atacante Dudu escala-
do como titular, o Palmeiras reto-
mou a liderança isolada do Cam-
peonato Brasileiro, ontem. No
Estádio Antônio Accioly, pela 12ª
rodada, o embalado timecoman-
dadoporAbel Ferreira ganhoudo
Atlético-GOpor 3 x 0.
Com 28 pontos, três a mais

queo concorrenteAtlético-MG, o
Palmeiras permanece instalado
no topo da tabela do Campeona-
to Brasileiro. Já o Atlético-GO se-
gue com os mesmos 15 pontos
ganhos e figura na 11ª colocação
do torneio nacional.
Às 19h15 desta quarta-feira,

pelas oitavas de final da Copa Li-
bertadores, o Palmeiras entra em
campo para enfrentar a Universi-
dad Católica, no Allianz Parque.
Já o Atlético-GO pega o Santos às
18h15dedomingo, naVilaBelmi-
ro, pela 13ª rodada do Campeo-
natoBrasileiro.

Gols

OPalmeiras conseguiu sair na
frente aos 13minutos do segun-
do tempo.Willian acabou mar-
cando contra. Aos 45 minutos,
Breno Lopes e cruzou para Gus-
tavo Scarpa marcar de cabeça.

Aos 50, Deyverson avançou em
velocidade e tocou para Breno
Lopes anotar o terceiro.
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Gabigol ditou o ritmonaBahia
BRASILEIRÃO Antes de duelo em Brasília pela Libertadores da América, Flamengo faz cinco gols em Salvador

VELOCIDADE

Verstappen: "Hamilton foi perigoso”
LÍDER

Palmeiras se isola na ponta

SÉRIE B

Vasco arranca empate
Dominado no primeiro tem-

po, oVasco reagiu na etapa final e
foi buscar o empate comoNáuti-
co: 1 x 1, ontem, emSão Januário,
pela 12ª rodada da Série B.Mora-
to, aos 46minutos da etapa final,
salvou o clube carioca.
OVasco vinha de quatro vitó-

rias seguidas em São Januário e
precisava derrubar o líder para
chegar ao G-4 pela primeira vez

nesta Série B. Evitou a derrota,
mas continua fora do bloco que
sobepara a elite.
Com o empate, oVasco agora

tem 18 pontos e está na sétima
colocação. ONáutico lidera a Sé-
rie B com 26 pontos. Na próxima
rodada,oVascovisitaoCSA,nesta
quarta-feira, às 21h30, enquanto
oNáutico, nomesmo dia e horá-
rio, recebeoBrasil dePelotas.

FUTEBOL FEMININO

Cresspom sobe para a elite
O Cresspom foi à CidadeVo-

zão, em Itaitinga (CE) e deixou o
Nordeste comomelhor resultado
possível. O time candango volta
ao Distrito Federal com o acesso
garantido à Série A1 do Brasileiro
Femininodopróximoano.
Os dois gols forammarcados

por Isabela no primeiro tempode
jogo. A equipe brasiliense segue
paraas semifinaisdacompetição.
Com pouco tempo de jogo, o

primeiro gol saiu. Aos doisminu-
tos de jogo, a camisa 7 do Cress-
pom, Isabela, ao perceber que a
goleira Ellen estava adiantada, fi-
nalizoudomeiodecampoeman-
douabola para o fundodas redes.
Com a desvantagemno placar, o
Vovô lançou-se ao ataque,mas ti-
nha problemas em executar pas-

ses para dentro da grande área e
emfinalizar.
A defesa do time comandado

por JorgeVictor se posicionava
bem em campo, entretanto. Ob-
servando isso, compoucas chan-
ces de adentrar na área, asTigre-
sas passaramadar chutes de lon-
ga distância e foi de um chute de
longe que saiu o segundo gol da
equipe. Aos 27minutos, após jo-
gada domeio de campopela late-
ral, Isabela recebeu nomeio do
campoeampliouoplacar.
As semifinais são contra oAtlé-

tico-MGemdias e horários ainda
aseremdefinidospelaConfedera-
ção Brasileira de Futebol. A outra
semifinal— e também garantida
na primeira divisão— será entre
EsmaceRedBullBragantino.

SÉRIE D

Brasiliense volta a vencer
EmJaraguá(GO),oBrasilien-

se levou amelhor sobre o time
dacasaaovencê-lopor4x0,na
tardedeontem,pela sétima ro-
dadadaprimeira fasedaSérieD
doCampeonatoBrasileiro2021.
Apósumjejumdevitórias, o Ja-
caré contou comgols de Tobi-
nha (2), Zotti e Zé Love para
abocanharmaistrêspontos.
Comosresultadosdeontem,

oBrasiliense voltou aoG4 e fi-
coupróximosdostrêsprimeiros
colocados. JáoJaraguá,queteve
vários desfalques por causa da
covid-19, seguena lanternado
grupo,sofrendosuapiorderrota
na competição, mesmo com
boa atuação do goleiroMarti-
nho. No sábado (24) os times
voltamaseenfrentar às 15h,no
EstádioSerejão,emTaguatinga.

Max Verstappen, que teve
que deixar o Grande Prêmio da
Inglaterra após um acidente
com Lewis Hamilton, conside-
rou que seu rival fez uma "ma-
nobra perigosa" e que foi "des-
respeitoso e antidesportivo" ao
comemorar sua vitória enquan-
to ele estava no hospital.
"Estou feliz por estar bem.

Muito decepcionado por ter
terminado assim (na primei-
ra volta). A penalidade (dez

segundos para Hamilton) não
nos ajuda e não reflete a ma-
nobra perigosa que Lewis rea-
lizou na pista. Assistir essas
comemorações enquanto o
piloto (rival) ainda está no
hospital revelam um com-
portamento desrespeitoso e
antidesportivo", disse o ho-
landês no Twitter.
Em entrevista coletiva após

a 99ª vitória de sua carreira, a 8ª
em casa, Hamilton disse que

"não tinhamotivos para se des-
culpar" e que Verstappen "não
lhe deu espaço".
"Max é um dos pilotos mais

agressivos", disse Hamilton, vi-
ce-líder do campeonato, atrás
doholandês.
A direção da corrida, no en-

tanto, julgou que o britânico ha-
via sido "o principal culpado"
pela colisão e o penalizou du-
rante a corrida.
Depois de uma largada alu-

cinante, os dois rivais ficaram
lado a lado em cada curva. Mas
na curva "Copse", a nona do
circuito, durante umamanobra
de ultrapassagem de Hamilton,
os dois colidiram.
O piloto da Red Bull acabou

nas barreiras de segurança. Ele
saiu rapidamente do carro, vi-
sivelmente em estado de cho-
que, e deixou a pista em uma
ambulância, após cumprimen-
tar o público britânico.

Sábado (17)
17h São Paulo 0 x 1 Fortaleza
17h Ceará 1 x 0 Athletico-PR
19h Corinthians 1 x 2 Atlético-MG
21h Fluminense x Grêmio*

Ontem
11h Chapecoense 2 x 3 Cuiabá
16h Atlético-GO 0 x 3 Palmeiras
18h15 Bahia 0 x 5 Flamengo
20h30 Internacional x Juventude*
20h30 Bragantino x Santos*
*Não havia terminado até o fechamento
desta edição

Hoje
20h América-MG x Sport
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PP JJ VV SSGG
1. Palmeiras 28 12 9 12
2. Atlético-MG 25 12 8 6
3. Fortaleza 24 12 7 11
4. Bragantino 23 11 6 9
5. Athletico-PR 20 11 6 7
6. Flamengo 18 10 6 8
7. Ceará 18 12 4 2
8. Fluminense 17 11 4 0
9. Bahia 17 12 5 -9
10. Santos 15 11 4 0
11. Atlético-GO 15 11 4 -3
12. Corinthians 14 12 3 -1
13. Juventude 13 11 3 -5
14. São Paulo 11 12 2 -4
15. Internacional 11 11 2 -6
16. América-MG 9 11 2 -7
17. Cuiabá 9 10 1 -3
18. Sport 7 11 1 -5
19. Chapecoense 4 12 0 -12
20. Grêmio 3 9 0 -8
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Programe-se
Oitavasde final
FFllaammeennggoo xx DDeeffeennssaa yy JJuussttiicciiaa
QQuuaannddoo:: 21/7, quarta-feira

RReeqquuiissiittooss ppaarraa ccoommpprraa ddee
iinnggrreessssoo
» Vacinação concluída (dose única
ou dupla) há 15 dias ou teste PCR
negativo (com 48 horas de
antecedência ao jogo);
» Proibida a entrada de menores
de 18 anos e gestantes;
» Distânciamínima entre os grupos
de, nomáximo, seis pessoas;
»Ocupaçãode 25%da capacidade
doEstádioNacionalManéGarrincha;
» Proibição do comércio de
bebidas e alimentos;
» Venda de ingresso exclusivamente
on-line. Acesso via QR Code.

1. L. Hamilton

2. C. Leclerc

3. V. Bottas

4. L. Norris

5. D. Ricciardo

6. C. Sainz

7. F. Alonso

8. L. Stroll

9. E. Ocon

10. Y. Tsunoda

11. P. Gasly

12. G. Russell

13. A. Giovinazzi

14. N. Latif

15. K. Räikkönen

16. S. Pérez

17. N. Mazepin

18. M. Schumacher

19. S. Vettel

CLASSIFICAÇÃO
Pilotos colidiramainda

na primeira volta
durantemanobra de
ultrapassagemde

Hamilton

Pilotos colidiramainda
na primeira volta

durantemanobra de
ultrapassagemde

Hamilton

Divulgação

A
vitória sobre oDefensaY
Justicia, pela Libertado-
res, na estreia de Renato
Gaúcho, foi cercada de

questionamentos. Já a goleada so-
bre o Bahia, no segundo jogo do
técnico, foi inquestionável. O Fla-
mengo deitou e rolou ontem, no
Estádio do Pituaçu, pela 12ª roda-
dadoCampeonatoBrasileiro, ego-
leoupor 5 x 0.Gabigol, que estreou
nesteBrasileirão, fez três gols.
Renato Gaúcho repetiu o es-

quema 4-2-3-1, com Arrascaeta
centralizado nomeio de campo,
uma formação diferente da do an-
tecessor Rogério Ceni. Se sofreu
contra oDefensa, o Flamengo so-
broucontraoBahia.Oclube cario-
ca sufocouo timeadversário, recu-
perava a bola rapidamente e pres-
sionava. Foiumaatuaçãoe tanto.
O retorno da duplaWillianArão

eDiego,desfalquenaLibertadores,
ditou o ritmo domeio de campo
rubro-negro. ComGabigol inspira-
do, o Flamengo animou a torcida.
Por sinal, foi o primeiro jogo do ar-
tilheiro neste Brasileiro. Ele ficou
fora comaSeleçãoBrasileira.
Comavitória, oFlamengopula

para a sexta colocação do Cam-
peonatoBrasileiro, com18pontos
e dois jogos amenos, adiados. O
Bahia continua com 17 pontos e
estánooitavo lugar.
O próximo compromisso do

Flamengo pelo Brasileiro é contra
o São Paulo, domingo, às 16h, no
Maracanã. Antes, o clube carioca
decide vaga para as quartas de fi-
nal da Libertadores.Nesta quarta-

feira, o Rubro-Negro recebe oDe-
fensaY Justicia, às21h30,noMané
Garrincha, em Brasília. Como
venceu o jogo de ida das oitavas
de final por 1 x 0, o Flamengo tem
avantagemdoempate.
O Bahia, por sua vez, volta a

campo no domingo, às 11h, para
enfrentar o Atlético-MG, noMi-
neirão.

Domínio total

OtécnicoRenatoGaúchoman-
dou a campo a forçamáxima que
tinhadisponível, comoretornode

Diego, recuperadode lesão.OFla-
mengo não pôde contar nova-
mente comRodrigoCaio e Bruno
Henrique, que estão no departa-
mentomédico. Além deles, pre-
servouThiagoMaia e viu Piris da
Motta virar desfalque, por sentir
doresno tendãodeAquilesdo tor-
nozelodireito.
Foi uma atuação de gala do

Flamengo no primeiro tempo. O
Bahia quase não viu a cor da bola.
Michael, logo aos dois minutos,
teve chance de abrir o placar,mas
isolou. O clube carioca dominava
as ações, recuperava a bola rapi-

damente e buscava pressionar os
donosdacasa. Eradifícil resistir.
Aos 20minutos, Arrascaeta foi

derrubadonaárea.Pênalti.Gabigol
deslocouogoleiro e fez 1 x 0.OFla-
mengo não diminuiu o ritmo. O
atacante arriscou de fora da área e
viuMatheusTeixeira defender. O
goleirodoBahia,porsinal,precisou
fazer grandedefesa. Isla cruzoupa-
raDiego, que chutou com força, de
esquerda,masMatheussalvou.
O 1 x 0 estava barato no placar.

O Flamengo conseguiu ampliar,
aos 40minutos. Arrascaeta acio-
nou Isla, que cruzouparaGabigol.

Comumchutede trivela, ele colo-
cou no canto e fez 2 x 0. O lateral-
direitodoclubecariocaainda teve
a chance de fazer o terceiro nos
acréscimos, mas não finalizou
bemeogoleirodefendeu.
O Bahia assustou no começo

da segunda etapa.Matheus Gal-
dezani arriscou de fora da área.
DiegoAlvesdefendeueabolaain-
da bateu no travessão. A resposta
do Flamengo foi imediata. Gabi-
gol ficou a cara a cara comMa-
theusTeixeira,masdesta vezo go-
leiro do Bahia levou a melhor e
salvoucomopé.

O duelo entre o artilheiro e o
goleiro voltou a pender para o la-
do rubro-negro. Aos 16, Éverton
RibeirodeixouGabigolnaboa.Ele
tocouno canto e fez 3 x 0. Que es-
treiadoatacantenoBrasileiro.
Vitinho, que entrouna vaga de

Michael, cruzou namedida para
Pedromarcar: 4 x0.
O Bahia quase descontou.

Léo Pereira errou na saída de
bola e Edson foi bloqueado por
Diego Alves. O Flamengo mos-
trou como faz. Arrascaeta
achou Vitinho. Ele chutou no
canto e fez 5 x0.

Atacante ainda
nãohavia
jogado no

campeonato
nacional

neste ano e,
na estreia,

marcou
três vezes

Alexandre Vidal / Flamengo
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>>HORÓSCOPO

DDaattaa eesstteellaarr:: Lua que cresce em
Escorpião será vazia das 13h31
até 18h09 HB, quando

ingressa em Sagitário.
Tudo e todos que tentam te

intimidar metendo medo em ti
assim o fazem porque, na

verdade, temem que te ergas

sobre teus pés e reivindiques ser
livre em tuas experiências,

sentindo o que sentes, pensando
o que pensas, agindo por vontade

própria, sem sofrer o tormento da
culpa que aquilo e aqueles que te

intimidam tentam inculcar em

tua alma. A liberdade do espírito
humano é temida desde o início

dos tempos por aqueles que,
inebriados pela vontade de poder

e de dominar, enxergam nessa

virtude a corrosão de seus

sistemas. Da próxima vez que

sintas tua alma intimidada por
um olhar, por palavras e gestos

que tentam te colocar em “teu
devido lugar”, fica ciente que isso

está acontecendo porque essas

pessoas temem que reivindiques
tua liberdade de experimentar.

ÁRIES
21/03 a 20/04

O cenário é complexo, mas está à
altura do que você pretendia. Não
se poderia imaginar um tipo de
progresso como o sonhado dentro
de um cenário em que tudo seria
simples e fácil. Progredir é
resultado de atrevimento.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Tome distância para observar com
espírito imparcial as questões que,
recentemente, lhe deram nos
nervos. A objetividade se faz
necessária para você não se
envolver em encrencas que se
tornariam contraproducentes.

LEÃO
22/07 a 22/08

É importante saber quando parar e
quando seguir em frente com suas
reclamações, porque, se você se
exceder nelas, perderão sentido e
força, mas se, por outro lado,
expressá-las com timidez, ninguém
saberá o que acontece.

TOURO
21/04 a 20/05

As pessoas que servem de referência
aos seus dias precisam ser tratadas
com carinho e compreensão, porque
elas são o espelho fiel de seu dia a
dia, aquelas que refletem seus
estados de ânimo e sua boa
ou má vontade.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Hoje é um ótimo dia para socializar,
para expandir mais sua rede de
contatos, ou atualizar alguns que
foram se tornando distantes ao
longo do tempo. De um jeito ou de
outro, aproveite a onda e
socialize. Será bom.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Muitas coisas precisam ser
esclarecidas, e hoje parece haver
receptividade suficiente para isso.
Só falta, então, você tomar a
iniciativa e conversar com as
pessoas que, você pensa, são as
protagonistas.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

O pior que pode acontecer é que
nada aconteça, e isso só seria
possível se você se abstivesse de
entrar em ação e colocar em
prática algumas de suas ideias. Não
importa acertar, o que interessa,
agora, é agir.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Exponha suas necessidades, porque
não se pode esperar que ninguém
adivinhe o que você precisa. Por
mais próximas que sejam as
pessoas com que você se relaciona,
seria muito pedir que elas
adivinhem. Isso não.

LIBRA
23/09 a 22/10

As questões materiais precisam ser
administradas com cuidado, mas
sem que isso tome todo seu tempo,
porque você não existe entre o céu
e a terra para pagar contas, isso é
apenas um incidente, nada
mais do que isso.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Sem importar quão importantes e
graves sejam as situações que você
tenha de administrar, se encontra
disponível a você uma onda de
leveza e de celebração. Tudo pode
ser melhor quando a alma se
encontra leve.

PEIXES
20/02 a 20/03

Saber mais não garante que você
compreenda mais, porque uma
coisa é estudar e teorizar, outra
diferente é perceber como é que
tudo funciona na prática. O ser
humano só conhece de verdade
aquilo que percebe.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Tome iniciativas, porque mesmo
que essas sejam um tanto
atrapalhadas, pelo menos isso fará
com que você tenha dados
concretos para reconhecer onde
seria necessário fazer ajustes.
Adote uma postura dinâmica.

POROSCARQUIROGA

>> CRUZADAS
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» RICARDODAEHN

C
om a popularidade de per-
sonagens comoTioManeco
eà frentedoseriadoShazan,
Xerife & Cia, o ator Flávio

Migliaccio, como explica o filho de-
le,Marcelo, sempre era interpelado
na rua por fãs. Esse carinho e reco-
nhecimento estão retratados no
longaMigliaccio — O brasileiro em
cena, que temassinatura deMarce-
loMigliaccio tantono roteiro quan-
to na produção. Junto com a proje-
ção do ator no cinema e na tevê, o
teatro,movido por ensaios exausti-
vos, tem plano privilegiado no fil-
me, sobretudo comas inserções da
peça autobiográfica Confissões de
um senhor de idade, quenorteiama
narrativadodocumentário.
“Apeça foiumaespéciededespe-

didaquemeupai fezdacarreira eda
vida também,porque adecisãoque
ele tomou (suicídio), no anopassa-
do,era filosófica,eachoque jáestava
comelehámuito tempo, issodenão
sedeixar definharpela velhice. Ape-
ça éumaespéciedeajustede contas

feito comDeus; ele, queera ateu. Es-
saúltimapeçadele foi tambémuma
carta-testamento”,avaliaMarcelo.
Filmadaem15ocasiões epor vá-

rios ângulos, apeça foi pararnoYou-
Tube e baliza o atual documentário
quemostra asorigensdaverve cêni-
ca de FlávioMigliaccio: o jogo de
sombras na janela, acompanhado
peloviolinodopai.Depoisdastenta-
tivasdeserengraxate,pedreiroeme-
cânico,Migliaccio se encontrou no
Teatro de Arena, com a análise da
realidadebrasileira—”minhagente,
minha língua”, comoele ressalta no
filme—,eao ladodaala“intelectual”,
comAugustoBoal—comquem in-
terpretouRevolução na América do
Sul—edaala“estudantil”,comGian-
francescoGuarnieri eOduvaldoVia-
na Filho, criou a vertente“dopovo”,
ao ladodeMiltonGonçalves.
“OArena definiu o estilo de uma

geração inteira de atores em con-
traposição ao teatrão impostado
que era feito por Tônia Carrero e
Paulo Autran.Vários atores daquela
época vierampara o jeito brasileiro
de representar e, para o Flávio, co-

mo era instintivo, caiu como uma
luvanaquela turma, comaquele es-
tilo dele visceral de representar”,
observao roteirista deMigliaccio

Iluminadapelospalcos

Outra história que saiu da coxia
para as telas é a de Helena Ignez,
uma das maiores musas do cine-
ma novo. A mulher da luz própria
é assinado por uma das filhas da
atriz, Sinai Sganzerla. “O encontro
com o teatro foi o encontro com a
própria luz, não só a luz do proje-
tor de cinema, mas ainda com a
luz das artes e das realizações pes-
soais e profissionais”, avalia a dire-
tora do longa que já participou de
mais de 40 festivais, numa rota
que contemplou Cuba e Turquia.
Narrado por Helena, que se assu-
me em eterna transformação, o
longa praticamente estreia na tevê
(Canal Curta!), uma vez que teve o
circuito comercial alterado por
causa da pandemia.
“No longa,mostro o encontroda

minhamãecomMartimGonçalves,

umapessoa importantíssimapara a
nossacultura.Aaproximaçãoveiona
EscoladeCinemadaBahia,em1958.
LáquehouveaformaçãodoGlauber
Rocha (ex-maridode Ignez) edoAn-
tônioPitanga (atordeA idade da Ter-
ra)”, comentaadiretora. Fotos inédi-
tas da peça A ópera dos três tostões
(deBertolt Brecht) trazemdinâmica
paraumtrechodofilmeemtornoda
atriz queestevena vanguardada ce-
na teatral, ao ladodeAntônioAbuja-
mra, edirigiupeças comoSavannah
Bay e Cabaret Rimbaud—Uma tem-
porada no inferno.

Majestosapresença

Atraçãodo streamingdaTaman-
dua.TV.br,o longaPaulo Autran — O
senhor dos palcos (deMarco Abuja-
mra) examinaosbastidoresdeparte
dasmaisde80peçasemqueocario-
ca, criado em São Paulo, se consa-
grou.Da estranheza de nãoperten-
cer a grupos na infância até a dedi-
cação por 16 horas diárias de en-
saios, passandopelo aprimoramen-
to no corpo doTeatro Brasileiro de

Comédia, Autran emociona, diante
da robustez da carreira encerrada
com amorte em 2007. Sem cons-
trangimento de tratar de fiascos co-
mo oMacbeth,montado por Fauzi
Arapi, nos anos 70, Autran também
apresentao sinônimodaexcelência,
nasatuaçõesemReiLear (common-
tagemdeUlyssesCruz), Solness (um
Ibsen recriadopor EduardoTolenti-
no) enas shakespearianasA tempes-
tadeeRei Lear.
Pioneiro, em1957, ao ladodeTô-

niaCarrero,dasgrandesexcursõesde
trupenoBrasil,ofilmejustificaporque
Autraneracapazmobilizarumpúbli-
coportrêsanos—comonoespetácu-
loPato com laranja.O filmetambém
mobilizagrandesnomesdasétimaar-
te,comoBibiFerreira,relembrandode
quandooaconselhoua recitarden-
tro damétrica emvez de cantar no
musicalO homem de la mancha, o
que lhe rendeu ovações. Fernanda
Montenegro trazumdosdepoimen-
tosmaisemocionantes.Aex-parceira
danovelaGuerra dos sexos, estipulao
fimdociclodeumageraçãocombati-
va,comapartidadoamigo.

Osbastidoresdeuma tensamon-
tagem de Hamlet, sob o brilho das
luzes do palco e os atritos causados
na companhia conduzida por Ar-
thur (Boy Olmi), sustentam o filme
de ficçãoAnna, deHeitorDhalia, es-
treia recente dos cinemas.Cineasta
de longas como À deriva (2009) e
Serra Pelada (2014), Dhalia filma
umambiente autoritário, repleto de
humilhação emachismo.
A atriz e musicista Bela Leinde-

cker interpreta Anna, pronta para
ouvir do diretor conselhos como os
de“exageronão ternadaaver como
teatro” e definições como a de que
“o teatro éumaverdadepoética”.Na
jornada por saraus de criatividade e
exercícios de corpo, Anna sente o
peso do assédio moral. Adminis-
trando as forças da arte shakes-
peariana e da sétima arte.Para
Heitor Dhalia “o cinema,
com a sua linguagem
desonho,resultamá-
gico. Mas não po-
demos negar a for-
ça e a ancestrali-
dade do teatro co-
mo representa-
çãodohumano”.

AARREENNAADDEE

ASSÉDIOS

»» Três perguntas //
Heitor Dhalia, cineasta

O teatro pode ser ummeio opressor?
A contradição é a base dodrama,dentro e fo-

ra do palco. Libertação e opressão são forças
que se chocam e costumam habitar os mes-
mos espaços.Mas acho que o teatromais li-
berta do que oprime.

Comoequilibrou linguagens de cinema
e teatro emAnna?
Fizapreparaçãoeosensaioscomose ti-

vesse fazendo uma peça. E levei esse pro-
cesso para o set. A equipe de cinema era nossa
plateia, ondemergulhamos no processo de pes-
quisada linguagemteatral; daí vemoresultado.

Apandemia renovou a busca de espectadores
pelas artes?
A crise levou as pessoas a olharempara den-

tro de si mesmas, e a experiência humana ga-
nhou força pela presença constante damorte.
São umdessesmomentos que reafirmamnosso
desejo de estar aqui. E as artes celebrama expe-
riência humana. Acho que todas as expressões
artísticas vão sair fortalecidasdeste processo.

Imagemdo
documentárioquetemroteirodo filhode
Flávio,Marcelo

Aestrela deAmulher da luzprópria

Helena Ignez: im
agemda

consagrada atriz
, hoje,

com79anos
PauloAutran, ao

lado de Leona

Cavalli e Karin R
odrigues,

na peçaVestir o
pai

EncenandoDom
Juan, em 1950
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

3 QUARTOS

VENDO ORIGINAL
312 BLOCO E 3qtos +
DCE s/ gar Doc. ok Dire-
to c/ propr. 99357-4420/
99983-4579 C26983-S

1.2 ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto,varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

OPORTUNIADE!!
SQN115 4 stes, sala am-
pla p/ 3 amb., vazado, co-
zinha c/ copa, dispensa
c/ DCE, andar baixo,
219m2 3 vagas. Imóvel
novo. Avalia permuta!
99576-7537 creci 20013

OPORTUNIADE!!
SQN115 4 stes, sala am-
pla p/ 3 amb., vazado, co-
zinha c/ copa, dispensa
c/ DCE, andar baixo,
219m2 3 vagas. Imóvel
novo. Avalia permuta!
99576-7537 creci 20013

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto,varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 605 Bl.D 3qtos R$
380mil Tr: 98621-4352

NOROESTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado.
Ac/ lote parte pagamen-
to. 99338-2014 c10881

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado.
Ac/ lote parte pagamen-
to. 99338-2014 c10881

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GAMA

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama vd
lote 437m2 c/casa 3qtos
2wcót. localização,mura-
da de esquina próx co-
mércio local, alugada c/
ótimo inquilino R$220mil
ac financ. 98305-1000

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto.R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

2.6 QUARTOS
E PENSÕES

CIDADES SATÉLITES

GUARÁ QE 40 alugo
quarto para moças dis-
cretas. 61 98511-4222

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

HONDA

R$ 129 MIL
CIVIC/21 EXL prata
4.900km IPVA total pg
Tr. (61) 9.9981-1551

R$ 129 MIL
CIVIC/21 EXL prata
4.900km IPVA total pg
Tr. (61) 9.9981-1551

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br
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4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSAGEMNAFAZEN-
DA Spa. Piscina+hidro.
Brazlândia. 99863-5141

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 DIVERSOS

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

4.7 ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

ABABALORIXÁ VITÓ-
RIA recém chegada Sal-
vador , não se desespe-
re cada pergunta uma
resposta Qual for seu ti-
po de probl. em 3 dias
vc tem resultados Traba-
lhos . p/todos fins. E ñ
me confunda c/ outras.
A Única vidente no DF
c/200.000 trab garanti-
do. Consulta R$ 20,00
amarração amorosa R$
200,00 Ligue e confira:
3355-2973/ 98237-2661
Zap

5.2 MÍSTICOS

CANTINHO DOS ORIXÁS
JOGA-SECARTASBúzi-
os e tarô, faz e desfaz to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais. Tire su-
as dúvidas (61) 98484-
6888 Taróloga Day há
mais de 15 anos. Procu-
re sua ajuda espiritual.

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos em geral com che-
que, consignado em fo-
lha, débito em conta
sem consulta spc/
serasa. Tel. 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114
PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

QUER? ORAL GULOSO
LÚ COROA mass peni-
an c/aces 61 33499203

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323
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5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389
PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

6.1 NIVEL BÁSICO

AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dar deanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
exper Char broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

COSTUREIRAEAUXILI-
AR somente com experi-
ência em uniformes fi-
nos. Enviar currículo
whatsapp 98204-0606

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
DOMESTICA CONTRA-
TO p/ todo o serviço, tra-
balhar no Guará, segun-
da a sábado p/ 03 adul-
tos, c/referência. Enviar
m e n s a g em p a r a
9.9857-6255 Whatsapp
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE ganhos acima
de R$3.000. 983568632

6.1 NIVEL BÁSICO

PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE
COZINHEIRA/DOMÉSTI-
CA comexperiência e re-
gistrado em carteira. R$
1.500 Ql 26 Lago Sul. Li-
gar na terça-feira Tr:
99967-4537
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com

GERENTE INTERNO p/
trabalharemlojademó-
veis/ colchões em Sho-
pping (ID e Casa Park)
c/ experiência no ra-
mo, ganhos de R$
2.000 a R$ 7.000. Envi-
ar CV: lucianacanova
@hotmail.com

GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

MECÂNICO INDUS-
TRIAL Contrata-se c/
exper. em energia de
alta voltagem. Enviar
CV: alumiacobrasilia
@gmail.com

MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TAGUASUL CONTRATA
SERRALHEIRO COM
BOA Experiência. (zap)
9.9661-4212 Humberto

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

TÉCNICO EM
SAUDE BUCAL

TÉCNICO (A) E AUXILI-
AR em Saúde Bucal c/
experiência em cirurgia.
Salário R$ 2.260,00 ( já
incluso VA+VT + Insalu-
bridade ) Enviar Currícu-
lo p/: thdodontobsb@
gmail.com
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

VENDEDOR (A) INTER-
NO p/ trabalhar em lo-
ja de móveis/ col-
chões em Shopping
(ID e Casa Park), c/ ex-
periência no ramo, gan-
hos de R$ 2.000 a R$
7.000. Enviar CV p/:
sucessocomercio5@
gmail.com

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444

MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com

ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655

ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

CURSO PREPARATÓRIO
CONTRATA

PROFESSORES (AS)
COM EXPERIÊNCIA
empreparatórioparacon-
cursos públicos, para as
matérias:Português,Direi-
tos humanos, Código
de ética e estatuto dos
servidores públicos de
MGeConhecimentosEs-
pecíficos para Polícia Pe-
nal de MG. Currículo p/:
junio.coach@gmail.com
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926
ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066
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